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СЛОВО РЕДАКТОРА

Воспоминания  
о будущем

Н
асчёт новых «курсовых» 

пошлин на нишевые куль-

туры и прочих событий 

последнего времени. Если 

честно ответить на вопрос: вот эти 

очередные пошлины – это что? Что 

это такое по сути? Да ещё один налог, 

чего тут стесняться-то. 

Быть предсказателем – удоволь-

ствие на самом деле сомнительное. 

Тем не менее процитирую себя лю-

бимого из журнала от ноября 2016 

года, когда ни о пошлинах, ни о «фги-

сах зерно», навозных инновациях и 

прочих «прослеживаемостях» ещё 

никто слыхом не слыхивал:

«Товарищи аграрии, вскоре на-

ступят времена, когда государ-

ство больше не будет приходить 

к вам с деньгами – оно придёт 

к вам только ЗА ДЕНЬГАМИ. И 

будет забирать у вас прямо или 

косвенно гораздо больше тех 

сумм, которые будет давать в 

виде господдержки». Даже не 

знаю, почему тогда это написал, 

что-то такое в воздухе уже витало. 

Конечно, и не думал, что угадан-

ное «светлое будущее» совпадёт с 

очередной битвой за выживание 

страны. Но была бы война или не 

было бы её – сам процесс при-

хода государства к аграриям за 

деньгами был неизбежен, просто 

по логике развития государствен-

ной машины, её отношений с 

обществом и бизнесом. 

Ведь что произошло в последние 

три года, с момента введения пер-

вых экспортных пошлин? Исчез 

негласный договор между государ-

ством и сельчанином, существо-

вавший два десятилетия: «Работай, 

развивайся, корми страну, держи 

деревню изо всех сил – мы помо-

жем, кое на что закроем глаза, особо 

прессовать не будем». Оказывается, 

мелким шрифтом там было ещё – 

«пока не будем». Теперь аграрий 

такой же обычный бизнесмен, с ко-

торого положено драть три шкуры. И 

надеяться на то, что государство хотя 

бы временно оставит сельхозпро-

изводителя в покое, сделает пере-

рыв в своих регуляторных затеях, 

бессмысленно. 

Не оставит. Никогда больше не 

оставит. В каждый сарай заглянет, в 

каждый бумажник, придумает новые 

«прослеживаемости» чего-нибудь. А 

на извечные наивные вопросы кре-

стьян – «на какие шиши?», «почему 

техника, горючка, удобрения дорожа-

ют, а зерно дешевеет?» – ответ будет 

в духе недавнего высказывания ми-

нистра финансов России Антона Гер-

мановича Силуанова: «Я в интернете 

прочитал, мне кажется, правильную 

мысль по инфляции. Там написа-

но было, что если не покупать, то 

цены нормальные. И всё понятно, 

правда? Просто речь идет о том, 

что не надо потребительский спрос 

разгонять», – конец цитаты. 

Серьёзно, они же там, ребята, 

ещё и с потребительским спросом 

борются сейчас как с главным ис-

точником инфляции. И правда, чего 

распокупались-то? Ишь, раздухари-

лись. Трактора всякие, сушилки там, 

семена-удобрения, молокопроводы. 

Не покупай – и поводов для волне-

ний не будет. 

А самый лучший и всеобъемлю-

щий, на наш взгляд, прогноз разви-

тия аграрной отрасли Сибирского 

федерального округа на ближайшее 

время сделал в нынешнем номере 

журнала Александр Николаевич Ле-

бедиков, известный фермер из Куз-

басса. Этот прогноз стал заголовком 

его статьи – см. стр. 48.

Павел Березин, главный редактор 

журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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Пошлина составит от 4%  
до 7% в зависимости от 
курса доллара. 

7% – при курсе более 95  
рублей за доллар

5,5%	– при курсе от 90  до 95 
рублей за доллар

4,5% – при курсе от 85 до 90 
рублей за доллар

4% – при курсе от 80 до 85  
рублей за доллар

0% – при 80 рублях за доллар 
и ниже 

Из сельхозкультур денежный 
сбор вводится на зернобобо-
вые и нишевые культуры, ранее 
не облагаемые пошлиной. Это 
горох, фасоль, нут, чечевица, 
сафлор, гречиха, овёс, просо и 
тритикале. Соевые и рапсовые 
масла, а также свекловичный 
жом также попали под пошли-
ны. Из другой продукции АПК 
«курсовой» пошлиной обло-
жены рыба, яйца, мёд, овощи, 
фрукты, готовые мясные, рыб-
ные и морепродукты, племен-
ной скот.

Не попали под пошлины пше-
ничная мука, а также молочные 
продукты, кроме сырных про-
дуктов, казеина и лактозы. Экс-
портный налог будет действо-
вать до конца 2024 года.

Инициатива введения новых 
пошлин принадлежит Минфину: 
в бюджете не хватает 500-700 
млрд рублей, и пополнить каз-
ну через «курсовую ренту», по 
информации РБК, предложил 
замглавы Минфина Алексей 
САЗАНОВ. 

Что касается новых пошлин 
на сельскохозяйственные и 

продовольственные товары, то 
их введение может добавить в 
бюджет 125 млрд руб. дополни-
тельных сборов в год, подсчи-
тал Центр экономического про-
гнозирования Газпромбанка. По 
оценкам аналитиков, механизм 
затронул 46% российского 
аграрного экспорта.

– Разумеется, это чисто фи-
скальное решение, не имеющее 
никакого отношения ни к продо-
вольственной безопасности, ни к 
борьбе с инфляцией, – говорит 
генеральный директор АО 
«Новосибирскхлебопродукт», 
председатель Комиссии по 
развитию зернового ком-
плекса ОПОРЫ России Сергей 
СОКОЛОВ. – С экспортёров – а в 
итоге и с сельхозпроизводителей 
– просто снимут ещё часть при-
были, полученной от экспортных 
поставок. С соответствующим 
снижением ценовых планок. 
Нишевые культуры, обложенные 
новым экспортным налогом, про-
изводятся в России с профици-
том, это в основном экспортный 

товар, балансирующий экономи-
ку многих хозяйств. Особенно у 
нас в Сибири.  
И вот теперь и эти культуры ста-
новятся для аграриев всё менее 
привлекательными.

Например, сейчас в Китай ак-
тивно поставляется сибирский 
горох. Экспортёры и государ-
ственные структуры за минув-
шие два-три года огромными 
усилиями протоптали эту до-
рожку. Сезон в самом разгаре, и 
внутренние цены на горох в Ки-
тае уже понизились на 100-150 
юаней за тонну. Примерно те же 
150 юаней составит и новая 
«курсовая» пошлина. В результа-
те для российских поставщиков 
гороха дисконт составит уже 
300 юаней. И мы «пролетаем 
мимо рынка». 

– Ещё больше вопросов вы-
зывает пошлина на рапсовое 
и соевое масло, – продол-
жает эксперт. – Оно вообще 
не потребляется в России в 

заметных объёмах, его экс-
портные поставки держат на 
плаву перерабатывающую 
отрасль, поддерживают до-
ходность значительного числа 

сельхозпредприятий. При стои-
мости масла в 90-100 тысяч ру-
блей на тонну пошлина в 7 тысяч 
– это серьёзный отъём маржи, с 
учётом постоянно дорожающей 
логистики и конкурентного рын-
ка, на котором нам приходится 
бороться за каждый доллар, 
лиру и юань в итоговой цене. 

Новые пошлины ещё сильнее 
понизят закупочные цены, и 
на фоне сокращения льгот-
ного кредитования, резкого 
повышения стоимости ГСМ 
экономический пресс, который 
давит на рядового крестьянина, 
усилится.

– Я уверен, что Минсельхоз, 
зная в подробностях экономи-
ческую ситуацию, в которой 
сейчас находятся российские 
аграрии, сделал отрицательное 
заключение на эту инициативу 
Минфина, – полагает Сергей 
Соколов. – Но доходы бюджета 
оказались в приоритете. Тем не 
менее, думаю, что однажды всё 

равно наступит откат: «колесо 
пошлин» начнут откручивать 
обратно, потому что сдержива-
ющее влияние этого механизма 
на АПК страны очевидно всем. 

НОВОСТИ

На октябрь размер пошлины рассчитан исходя из среднего 

курса ЦБ за период с 26 августа по 27 сентября. В дальнейшем 

курс будет рассчитываться за месяц до 25-го числа календар-

ного месяца, предшествующего периоду применения оче-

редной ставки (то есть ставка на ноябрь будет рассчитываться 

исходя из среднего курса с 26 сентября по 25 октября).

Минэкономразвития должно будет публиковать размер 

ставки на каждый последующий месяц не позднее 26 числа 

предыдущего месяца.

КАК	СЧИТАЮТ

Экспортные пошлины:  
теперь и на нишевые культуры
С 1 октября в России начали действовать гибкие экспортные пошлины на широкий перечень товаров 
с привязкой к курсу рубля. Как отметили в Правительстве РФ, мера носит «временный характер и 
направлена на защиту внутреннего рынка». 

Сергей СОКОЛОВ



НСО: мясному скотоводству вернут 
областную субсидию на технику
Аграрии Новосибирской области, имеющие поголовье КРС мясного направления, со следующего года 
вновь получат право на компенсацию затрат на покупку сельхозтехники и оборудования.

Это следует из проекта 
постановления Прави-
тельства Новосибирской 

области, публичное обсуждение 
которого завершилось накануне. 

Согласно документу, хозяй-
ства, имеющие поголовье 
крупного рогатого скота мяс-
ного направления свыше 800 
голов, смогут получить ком-
пенсацию за приобретённую 
технику в размере до 9 млн 
руб. в год, от 400 до 800 го-
лов – до 7 млн руб., от 200 до 
400 голов – до 5 млн руб. 

Крестьянские фермерские 
хозяйства и ИП с поголовьем 
мясного КРС от 70 до 200 
голов будет положена субси-
дия в размере до 4 млн руб.

Как отмечено в пояснении 
Минсельхоза НСО к законопро-
екту, возвращение субсидии на 
технику мясным скотоводам 
позволит дополнительно про-
изводить в год более 2,8 тысяч 
тонн высококачественной 
говядины.

Напомним, что в 2022 году 
компенсация из областного 
бюджета затрат на приоб-
ретение и сервис сельхозтех-
ники и оборудования была 
отменена для растениеводов 
и хозяйств с мясным ското-
водством и оставлена только 
для сельхозпредприятий и 
КФХ, занимающихся молочным 
животноводством. 

Также проектом поста-
новления вносятся ещё 

несколько важных измене-
ний в правила господдержки 
сельхозпроизводителей Ново-
сибирской области.

В частности, в случае нехватки 
средств в бюджете (превыше-
ния размера заявки лимитов 
бюджетных обязательств, в 
результате чего заявка на суб-
сидию не может быть профи-
нансирована в полном объёме) 
аграрий с его письменного 
согласия сможет получить часть 
положенной ему субсидии, из 
остатка лимитов бюджетных 
обязательств. 

Кроме того, для животновод-
ческих хозяйств региона уве-
личивается размер бюджетной 
компенсации затрат на доставку 
приобретённых кормов – с 70 

до 95%. При этом требование 
к минимальной кормообе-
спеченности на одну голову 
увеличили с 14 до 25 центнеров 
кормовых единиц. 

Увеличение субсидии на 
транспортировку кормов по-
зволит животноводческим 
предприятиям «сохранить 
необходимый уровень рента-
бельности и не допустить про-
цедуры банкротства», отмечают 
в областном минсельхозе. При 
этом вопрос закупок кормов в 
соседних регионах, по мнению 
представителя ведомства, «на 
текущий момент неактуален» 
– более эффективным будет 
перераспределение запасов 
кормов между районами внутри 
области. 



10 7 (132) сентябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

НОВОСТИ

Овощеводы НСО получат субсидии

Казахстан: неурожай, но граница на замке

Субсидия на картофель и овощи: пока по 1 тысяче рублей на тонну, но скоро будет областная программа

Ожидаемый урожай продовольственной пшеницы в Казахстане в 2023 году прогнозируется на уровне 
6-7 млн тонн (против ранее прогнозируемых 14 млн тонн). Вкупе с 3 млн тонн переходящих остатков 
страна будет иметь на сезон 9-10 млн тонн пшеницы 2, 3 и 4 классов, сообщает Eldala.kz. 

По новому направлению 
господдержки – субсиди-
рованию производства 

овощей и картофеля – выплаты 
новосибирским аграриям со-
ставят, по подсчётам областного 
минсельхоза, до 1 тысячи ру-
блей на тонну произведённой 
продукции. Об этом рассказал 
зам. председателя Правитель-
ства НСО, министр сельского 
хозяйства региона Евгений 
ЛЕЩЕНКО во время пресс-тура в 
хозяйстве «Ярковское».

Лещенко также напомнил, что 
в стадии завершения находит-
ся формирование областной 
госпрограммы развития ово-
щеводства открытого грунта. В 
ней в том числе предполагается 
субсидирование покупки спе-
циализированной техники для 
овощеводства: 

– Техника очень дорогосто-
ящая, зачастую импортная, 
не имеющая отечественных 
аналогов. Поэтому такая мера 
поддержки очень значима, и 
будет востребована нашими 
овощеводческими и картофе-
леводческими хозяйствами, – 
сказал министр.

Новосибирская область сей-
час обеспечивает себя карто-
фелем на 85% (производство 
в минувшем году составило 
256 тыс. т при потребности 
в 300 тыс. т), овощами – на 
43% (производство 150 тыс. т 
при потребности в 350 тыс. т). 
При этом производство карто-
феля и овощей в ЛПХ продол-
жает падать, и чтобы закрыть 
потребности региона, овоще-
водческие предприятия долж-
ны производить как минимум 

в 2-3 раза больше продукции, 
чем производят сегодня, от-
метил глава новосибирского 
минсельхоза. 

По планам ведомства, 
областная господдержка 

овощеводства может начать 
действовать уже в 2024 году.

Для сравнения, в про-
шлом сезоне Казахстан 
только на экспорт от-

правил 9,5 млн тонн пшеницы 

и муки в зерновом эквиваленте. 
Еще 4 млн тонн – собственная 
потребность страны на муку 
и семена.

Основная причина таких по-
терь – погодные факторы: сухая 
весна, сильная летняя засуха 
и дожди во время уборочной 
кампании, которые привели 
прорастанию зерна не только в 
валках, но и в колосе. Дожди в 
основных зерносеющих регио-
нах Казахстана шли три недели 
подряд, начиная с конца авгу-
ста. Трехнедельный простой 
привёл, по предварительным 
оценкам фермеров, к потере 
половины и без того скудного 
объёма. Например, если хозяй-
ства в Акмолинской области до 
прихода непогоды намолачива-
ли 9 ц/га, то сейчас это 4-5 ц/га. 

На этом фоне Минсельхоз 
Казахстана ввёл ограничения 
на ввоз пшеницы в страну ж/д 
транспортом, а также продлил 
запрет на ввоз пшеницы авто-
транспортом, «для исключения 
серого импорта», говорится в 
сообщении ведомства. 

Ввоз пшеницы по желез-
ной дороге возможен только 
для зерна, предназначен-
ного для лицензированных 
элеваторов, а также зерно-
перерабатывающих и птице-
водческих предприятий РК. 
Транзитные перевозки через 
территорию Казахстана 
сохраняются.



Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239

Доначисление НДС – разорение семеноводов
Более 19 миллиардов рублей будут вынуждены доплатить в бюджет российские семеноводческие компании – 
производители семян кукурузы, подсолнечника и сои – в случае доначисления им НДС за три последних года. 

Это решение приведет к 
банкротству до 50% се-
менных компаний, а глав-

ное, будет разрушена вся их 
дилерская сеть. Иностранные 
компании и их отечественные 
дилеры в большинстве своём 
также будут обанкрочены, пред-
упреждают в Национальном 
семенном альянсе.

НСА представил в Минсельхоз 
РФ соответствующие расчёты 
потерь семенного бизнеса от 
удвоения ставки НДС.

В соответствии с поста-
новлением Четырнадцатого 
арбитражного апелляцион-
ного суда от 25 ноября 2021 г. 
№ 14АП-9342/2021 семена 
сельскохозяйственных рас-
тений не могут быть отнесены 

к продовольственному товару. 
И поэтому к ним должна при-
меняться ставка налога на до-
бавленную стоимость не 10%, 
а 20%. В нынешнем году такое 
толкование налогового законо-
дательства подтвердил и Вер-
ховный суд РФ. 

Такое неоднозначное толко-
вание ставки НДС может при-
вести к значительным убыткам 
семеноводов, так как кроме 
«недоплаченного» налога за 
три прошедших года они будут 
обязаны выплатить ещё и суще-
ственные штрафы. Ожидаемые 
суммы доначислений для про-
изводителей и дилеров семян 
кукурузы, подсолнечника и сои 
только для российских компа-
ний составляют соответственно 

2 млрд, 1,5 млрд и 5,1 млрд 
рублей. Анализ показывает, что 
эти выплаты приведут к бан-
кротству 50% производителей 
семян названных культур и к 
банкротству 70% их дилеров.  

Кроме того, доначисление 
НДС даст возможность контр-
агентам продавцов семян 

также выставлять им иски на 
возмещение недополученного 
к вычету НДС по сделкам, про-
ведённым в предыдущие три 
года. В этом случае убытки се-
меноводов удвоятся, а пробле-
ма превратится в снежный ком, 
который накроет всю отрасль, 
предупреждает НСА.



12 7 (132) сентябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

НОВОСТИ

СЗР: обойдёмся своим?

Льготные  
кредиты – будут

МАРКИРОВКА без 
остановки: теперь масло

Минпромторг готовится к повторному 
рассмотрению вопроса о введении квот 
на импорт агрохимии с 2024 года.

Правительство РФ направит дополнительно 45 мил-
лиардов рублей на поддержку льготного кредитова-
ния сельхозпроизводителей, соответствующее рас-
поряжение подписал премьер-министр РФ Михаил 
МИШУСТИН, сообщили в пресс-службе кабмина.

Минпромторг РФ предложил провести в России 
с 1 декабря 2023 года по 31 августа 2024 года экспе-
римент по маркировке пищевых растительных масел 
в потребительской упаковке. Соответствующий про-
ект постановления размещен на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Квоты могут ввести с начала 
2024 года до конца сезо-
на (30 июня), рассказали 

участники рынка. Отечествен-
ные производители заверяют, 
что готовы с лихвой закрыть не-
доввезённый объем.

По данным «РГ», параметры 
квоты уже утверждены – разре-

шено будет ввезти 15 тыс. тонн 
основных групп пестицидов. Но 
пока ещё идёт обсуждение даты 
введения квоты: если раньше 
речь шла о промежутке с 1 ок-
тября 2023 года по 30 апреля 
2024 года, сейчас сроки сдви-

гаются на 1 января – 30 июня 
2024 года.

Замдиректора Российского 
союза производителей химиче-
ских средств защиты растений 
Виктор ГРИГОРЬЕВ говорит, что 
15 тыс. тонн на полгода – это 
всего лишь вдвое меньше, чем 
ввозилось в Россию без квот. 
Потребляется в стране около 
220 тыс. тонн, а доля импорта 
составляет не более 30%. При 
этом эксперт убеждён, что рос-
сийские производители готовы 
хоть сейчас полностью удовлет-
ворить потребности внутренне-
го рынка: мощности рассчитаны 
на производство 380 тыс. тонн 
СЗР. Квоты позволят загрузить 
пустующие мощности, стиму-
лировать к открытию новых 
производств.

Но не все разделяют такой 
оптимизм. Председатель прав-
ления Союза экспортеров зерна 
Эдуард ЗЕРНИН говорит, что не 
понимает мотивы квотирования 
импорта СЗР. «Если в случае 
семян речь идет фактически о 
создании новой, инвестиционно 
ёмкой отрасли, то в случае про-
изводства СЗР не заявлено ни 
одного нового инвестпроекта. 
Как нет и настоящего импорто-
замещения. Практически все 
действующие вещества произ-
водятся за рубежом», – коммен-
тирует Зернин. По его мнению, 
крайним в этой ситуации ока-
жется сельхозпроизводитель, у 
которого себестоимость произ-
водства будет и дальше расти.

Это позволит просубси-
дировать более 40 тысяч 
займов. Необходимость 

дополнительного финансиро-
вания связана с повышением 
ключевой ставки Банка России 
во втором полугодии 2023 года. 
Источником средств стал ре-
зервный фонд правительства. 

Глава Минсельхоза РФ Дми-
трий ПАТРУШЕВ 20 сентября 
на Правительственном часе в 
Госдуме заявил, что благодаря 
совместной работе с Минфином 
были найдены источники до-
полнительного финансирова-
ния, и льготное кредитование 

может быть возобновлено уже 
к концу сентября. Ранее ведом-
ство допускало, что кредитова-
ние восстановится к концу года. 

Летом Минсельхоз предлагал 
повысить максимальную ставку 
по льготным кредитам с 5% до 
7%, а также предлагал уменьшить 
размер субсидирования банкам 
с 100% до 70% ключевой ставки 
при выдаче краткосрочных кре-
дитов. Однако затем проект был 
обновлён, новая версия предпо-
лагает, что теперь растениеводы, 
которые привлекают заёмные 
средства, должны застраховать 
не менее 50% площадей посевов. 

Согласно документу, в экс-
перимент по маркировке 
может быть включено 

масло соевое, арахисовое, олив-
ковое, пальмовое, подсолнеч-
ное, рапсовое, а также прочие 
нелетучие жиры и масла (вклю-
чая масло жожоба), маргарин, 
какао-масло и какао-жир.

Среди целей эксперимента 
– тестирование технологии на-
несения средств идентифика-
ции на пищевые растительные 
масла, апробация механизмов 
маркировки масел для противо-
действия их незаконному ввозу, 

производству и обороту, а также 
для повышения собираемости 
налогов и таможенных плате-
жей, организация эффектив-
ного взаимодействия органов 
государственной власти с 
участниками оборота пищевых 
растительных масел.
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Большой завод построят В НСО
В Новосибирской области построят один из крупнейших в Сибири заводов по производству 
растительного масла. 

Первый камень на ме-
сте будущего завода 
29 сентября заложили 

губернатор региона Андрей 
ТРАВНИКОВ, учредитель компа-
нии-инвестора ООО «Маслов» 
Цюй Фэй и гендиректор АИР 
Александр ЗЫРЯНОВ. 

Производственный комплекс 
по переработке масличных 
культур будет включать в 
себя пункт приема сырья, 
элеваторный комплекс, про-
изводственные линии отжима 
и экстракции, склад готовой 
продукции, административно-
хозяйственные и бытовые по-
мещения. На предприятии бу-
дет создано 255 новых рабочих 
мест. Общий объём инвестиций 
составит 3,7 млрд рублей. 

На полную проектную мощ-
ность предприятие планирует 
выйти в 2026 году. На сегодняш-
ний день ведётся проектирова-
ние и строительство основных 
объектов инженерно-транс-
портной инфраструктуры.

Комментирует учредитель 
компании-инвестора ООО 
«Маслов» господин Цюй Фэй: 

– Основной продукцией заво-
да станет рапсовое и льняное 
масло, которое мы планируем 
полностью экспортировать в Ки-
тай. Перевозка продукции будет 
осуществляться железнодорож-
ным транспортом, именно по-
этому мы выбрали Новосибир-
скую область для строительства 
завода. Регион обладает всеми 
необходимыми возможностями 

для построения эффективной 
системы поставок – близостью 
к китайскому рынку и развитой 
транспортно-логистической 
инфраструктурой. Кроме того, 
в регионе большой потенциал 

с точки зрения расширения 
сырьевой базы. Нам потребуется 
достаточно большой объём сы-
рья, большую часть которого мы 
планируем получать от местных 
поставщиков.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ –  
В ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ  
ЖУРНАЛА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ!
Читайте в Телеграм-канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ:

Подписывайтесь на 
телеграм-канал журнала 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, получайте 
важную информацию, 
используйте её для успеха 
вашего бизнеса!

 Отраслевые новости 24 х 7

 Эксклюзивные материалы

 Аналитику, мнение экспертов, прогнозы

 Новости законодательства

 Аграрную афишу по понедельникам

 Анонсы событий и мероприятий

 Свежий номер  журнала  

        ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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животноводства и племенного 
дела Минсельхоза РФ Дмитрий 
БУТУСОВ и губернатор Кали-
нинградской области Антон 
АЛИХАНОВ. Члены Правления 
СОЮЗМОЛОКО посетили ка-
лининградский селекционно-
генетический центр «Интерген 
Рус» – предприятие по про-
изводству сексированного 
семени от голштинских быков 
американской селекции.  

– Второй день работы прав-
ления был посвящен вопросам 
племенного дела. У отече-
ственного молочного живот-

новодства большой потенциал 
повышения надоев и качества 
молока, а следовательно, и 
экономической эффективности 
именно за счёт новых дости-
жений в генетике, – обращает 
внимание Игорь Елисеенко. 
– И в этом направлении нам 
предстоит немало интересной 
работы в сотрудничестве с се-
лекционерами. 

Подготовила  
Наталия ВОРОНИНСКАЯ

заработные платы, цены на 
корма. В результате, как со-
общил генеральный директор 
СОЮЗМОЛОКО Артём БЕЛОВ, 
рост себестоимости сырого 
молока может составить 8-10%, 
готовой продукции – на 7-9% 
до конца 2023 года. 

Вместе с тем, ситуация с 
ценами на сырьё и запасами 
серьёзно изменилась за по-
следние два месяца: темпы 
прироста запасов молочной 
продукции замедлились, 
фиксируется рост спроса по 
всем основным категориям 

молочной продукции, за ис-
ключением маргаринов и 
спредов. Причина – рост ре-
ально располагаемых доходов 
населения на 5% и снижение 
цен на готовую продукцию, 
которое хоть и не было таким 
существенным, как падение 
цен на сырьё, но позволило 
спросу начать восстановление, 
считает СОЮЗМОЛОКО.

В мероприятии приняли уча-
стие директор Департамента 

Сохранится ли государственная поддержка молочной отрасли, прогноз роста себестоимости молока, 
ситуация в племенном животноводстве – о том, какие вопросы обсуждались на заседании правления 
Национального союза производителей молока (СОЮЗМОЛОКО) 14-15 сентября в Калиниграде, 
рассказывает Игорь ЕЛИСЕЕНКО, генеральный директор компании «МолСиб», председатель правления 
СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, член правления СОЮЗМОЛОКО.

бщий объём 
субсидирова-
ния сектора 
молочного 
животновод-

ства оценивается в 65 мил-
лиардов рублей, за восемь 
лет этот показатель утроился. 
Государство продолжает 
поддерживать молочную от-
расль, несмотря на текущие 
трудности с льготным креди-
тованием. Однако, учитывая 
вызовы последнего времени, 
в жёстком бюджете министер-
ству нужно более эффективно 
распределять господдержку. 
В субсидировании молочного 
животноводства основной 
акцент – на повышение эф-
фективности. Скорее всего, в 
приоритете окажутся фермы с 
поголовьем от тысячи дойных 
голов – именно они получат 
наибольшую поддержку. Со-
ответственно, на субсидии 
могут рассчитывать в первую 
очередь те регионы, которые 
целенаправленно занимаются 

НОВОСТИ СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ

В этом году были введены новые меры поддержки 
сектора, разработанные в ходе совместной работы 
отраслевых ведомств и СОЮЗМОЛОКО. Это, в том числе, 
компенсация капзатрат на маркировочное оборудование, 
компенсация 100% логистических затрат при экспорте 
молочных продуктов

СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ – региональное отделение Национального союза производителей 
молока СОЮЗМОЛОКО. С 2020 года объединяет сибирских животноводов и переработчиков 
молока, чтобы сообща отстаивать интересы отрасли. 

По вопросам вступления обращайтесь: souzmoloko.sib@ngs.ru,  +7(913)012-42-41

КОМУ РАССЧИТЫВАТЬ  
на субсидии

производством молока, – 
отмечает Игорь Елисеенко.

Напомним, в этом году были 
введены новые меры под-
держки сектора, разработан-
ные в ходе совместной работы 
отраслевых ведомств и СО-
ЮЗМОЛОКО. Это, в том числе, 
компенсация капзатрат на 
маркировочное оборудование, 
компенсация 100% логисти-
ческих затрат при экспорте 
молочных продуктов. 

До конца года СОЮЗМОЛОКО 
прогнозирует рост себестои-
мости как в сырьевом секторе, 
так и в перерабатывающем. 
Это связано во-первых, с ос-
лаблением рубля, во-вторых, 
с ростом ключевой ставки. 
В-третьих, наблюдается рост 
всех составляющих себестоимо-
сти: электроэнергия, топливо, 
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итуация развивалась как банкротство одного 
из персонажей писателя Хэмингуэя: «Вначале 
постепенно – а потом внезапно». Начиная с 
мая, вместе с курсом доллара, уверенно по-
ползли вверх оптовые и биржевые цены на 

бензин, дизтопливо и топочный мазут, обновляя историче-
ские ценовые рекорды чуть ли не еженедельно. Ажиотажа 
в начале лета прибавило и правительство, объявив о дву-
кратном сокращении так называемого топливного демпфе-
ра – компенсации нефтяникам разницы между ценами вну-
треннего и внешнего рынка. И топливный поток рванул за 
границу уже без каких-либо тормозов, на фоне роста коти-
ровок нефтепродуктов на мировых рынках (в начале лета 
разница между ценой на сырую нефть и на дизтопливо 
составляла $140-150 на тонну, к концу лета – $300). В целом, 
по данным статистики, только с января по июнь 2023 года 
оптовые цены на нефтепродукты выросли на 65%.

«ВСЁ ХОРОШО,  
ПРЕКРАСНАЯ МАРКИЗА»

Уже в июле независимые операторы в регионах практи-
чески перестали покупать ГСМ на бирже: оптовые цены на 
бензин и дизтопливо были намного выше розничных. 

При этом власти на растущую турбулентность рынка и на 
первые сигналы о дефиците горючки буквально до послед-
него реагировали спокойно: привычно «рекомендовали» 
топливным компаниям сдерживать мелкооптовые цены 
на местах, да ещё обязали нефтяников немного увеличить 
биржевые продажи топлива – теперь нужно продавать 
через биржу 13% производимого бензина и 9,5% дизтопли-
ва. Мало того, в середине августа Минэнерго официально 
объявило, что, цитата, «ситуация на российском топливном 
рынке находится под контролем, спрос на внутреннем рын-
ке полностью обеспечен предложением». 

А через неделю грянул гром: официальная биржевая 
цена дизтоплива преодолела планку в 73 тысячи за тонну, 
из регионов массово пошли обращения аграриев, местных 
минсельхозов и губернаторов о перебоях с поставками 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Ураганный рост цен и дефицит горючки 
случился, как всегда, неожиданно, но 
он был запрограммирован. Кризис 
это не первый (достаточно вспомнить 
весну 2018 года, когда цены на 
дизтопливо в преддверии посевной 
кампании взлетели на те же 30%) – и, 
судя по всему, точно не последний. 
Сама экспортоориентированная 
модель российской экономики, в 
которой безраздельно правят крупные 
нефтегазовые игроки (основные 
«кормильцы» бюджета), настроена на 
регулярные «инциденты», подобные тому, 
что случился этим летом и осенью. 

СЕЛУ ЗАБИЛИ БАКИ
«Топливный кризис»: что это было, когда повторится 
снова и каковы шансы на возвращение льготного 
дизтоплива для аграриев
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дизтоплива и о запредельных ценах у оптовиков-перекуп-
щиков, доходящих до 90-100 тысяч, причём без твёрдой 
гарантии поставки. В сентябре включился и федераль-
ный Минсельхоз: министр ПАТРУШЕВ заявил о реальной 
угрозе остановки уборочной и срыва сева озимых на Юге 
– именно там сложилась наиболее тяжёлая ситуация. «У 
нас проблемы именно уже с наличием [горючего]. Если 
сейчас остановим уборочную и не отсеемся по озимым, 
это будет катастрофа», – сказал министр на заседании 
аграрного комитета Госдумы 6 сентября. Тогда же Патру-
шев первым из крупных чиновников предложил полно-
стью запретить экспорт ГСМ до стабилизации ситуации 
(что позже и произошло). 

«СЛЕЗЫ ГОРЮЧИЕ»
Официальная версия случившегося – целый клубок 

факторов, выстреливших одновременно: сверхдешёвый 
рубль и, соответственно, привлекательность экспорта, 
в том числе и «серого», проблемы с доставкой нефте-
продуктов из-за загруженности железной дороги, резко 
увеличившийся внутренний спрос, в том числе и на 
военные нужды, плановый ремонт на нескольких круп-
ных НПЗ, двукратное снижение бюджетной поддержки 
нефтяников. 

Особенно трудно пришлось, как всегда, небольшим 
хозяйствам, у которых просто не хватает средств заранее 
закупиться топливом на весь сезон, и они вынуждены ра-
ботать «с колёс». 

– Даже те, кто имеет запас прочности, в любом случае 
планировали в сентябре дозакупать ГСМ, потому что 
после уборки зерна начинается уборка подсолнечника, 
параллельно идёт вспашка зяби. И немногие имеют объ-
ёмы, которых хватит на весь сезон, – отмечал в интервью 
агентству «Толк» Александр БАЛАКОВ, председатель 
руководитель Союза крестьянских и фермерских фор-
мирований Алтайского края. 

Фермеры побежали на заправки, где горючка ещё была, 
и стоила на 10 рублей дешевле. Для малых хозяйств 
именно заправки стали в эти дни настоящим спасением. 
Но в некоторых региональных сетях АЗС, по неподтверж-
дённой информации, начали вводить негласный запрет 
на продажу дизтоплива аграриям (такие сигналы наша 
редакция получала из нескольких регионов Сибири).

– Да, мы столкнулись с такой проблемой, – подтвердил 
ПРЕДСЕДАТЕЛЮ глава КФХ одного из пригородных 
районов Новосибирской области. – Для оперативного 
пополнения запасов горючего мы пользуемся обычными 
придорожными заправками, даже приобрели для этого 
специально кубовую пластиковую ёмкость, которая поме-
щается во внедорожник. Но в один прекрасный день, ког-
да наши ребята приехали за топливом на АЗС, работники 
заправки недвусмысленно нам намекнули, что есть распо-
ряжение руководства: «Топливо фермерам не отпускать!»

– Тут интересный вопрос – а как на АЗС отличают фер-
меров от других покупателей? Видимо, запомнили нас, 

или внешность у нас такая особая, или одежда рабочая? 
– продолжает наш собеседник. – Мы уже менеджерам 
этой заправки сказали: «Может, давайте мы оденемся по-
приличнее, посолиднее, и сойдём за городских?» В итоге 
сотрудники АЗС пошли нам навстречу, пока отпускают нам 
солярку по доброте душевной…

После публичного признания кризиса государственная 
машина закрутилась. Например, в Новосибирской области 
местный минсельхоз 31 августа провёл расширенное сове-
щание с районами, с участием глав районов, начсельхозов 
и представителей ООО «Газпромнефть». Принято решение 
о прямом взаимодействии администраций сельских рай-
онов с ООО «Газпромнефть» по оперативным вопросам 
снабжения дизтопливом сельхозпредприятий, по «кусто-
вому» межрайонному принципу. Руководители топливной 
компании, в свою очередь, клятвенно заверили, что все 
плановые заявки новосибирских аграриев выполняются и 
будут выполняться в срок, а внеплановые – с задержкой на 
3-4 дня. Главное – вовремя поданные заявки. С ними, как 
обычно, у некоторых аграриев обнаружились проблемы.   
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КОМУ ПРОДАЁМ?
Главным импортёром российского дизельного топлива являет-

ся Турция. На эту страну приходится 30% импорта ДТ из России. 
Только в августе 2023 года турецкие покупатели получили от 
российских нефтеперерабатывающих компаний почти 1,6 млн 
тонн дизтоплива – столько же, сколько за весь 2022 год. А всего 
с января по май этого года Турция получила из РФ 5,2 млн тонн 
дизельного топлива.

По оценкам зарубежных аналитиков, за счёт этого Турция смог-
ла увеличить экспорт собственной продукции нефтепереработки 
в Европу, а внутренний рынок перевести на более дешёвый рос-
сийский продукт. Европа в условиях дефицита дизтоплива полу-
чила возможность закрыть свои потребности именно благодаря 
турецким поставкам. Турецкая пресса пишет, что объём поставля-
емого в Турцию дизтоплива из России на самом деле может быть 
намного больше цифр из открытых источников.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

«НУЖНО ДОНАСТРАИВАТЬ 
СИСТЕМУ»   

21 сентября большой разбор полётов состоялся в Госдуме. 
Депутаты устроили заместителю главы Минэнерго РФ Павлу 
СОРОКИНУ, отвечающему за рынок ГСМ, публичный разнос в 
духе «как же вы допустили?!». Чиновник с видом провинив-
шегося школьника объяснял случившееся – дескать, вот так 
получилось, извините, работаем, принимаем меры. 

– Вы рассказываете то, что невозможно крестьянину рас-
сказать! Вы понимаете, что вы сейчас спровоцировали 
повышение цен на продовольствие в стране?! Чувствуете 
вы эту ответственность? – наседал на замминистра пред-
седатель АККОР Владимир ПЛОТНИКОВ. 

– Да! – прозвучал мужественный ответ. 
Но на главный вопрос: как же так вышло, что при росте 

производства дизтоплива на 6% по сравнению с прошлым 
годом, при потреблении сельским хозяйством всего 3,5% 
от производимой в России солярки возник дефицит, да ещё 
и под уборочную – никто внятно так и не ответил. Как и на 
вопрос, почему при таком количестве контролирующих 
ведомств некому оказалось проследить, есть ли в достатке 
горючего у сельхозпроизводителей. 

Зато в ходе разбора косвенно подтвердилось, что госу-
дарство минувшие полгода как минимум сквозь пальцы 
смотрело на безудержное вымывание ГСМ из страны на 
экспорт: в условиях экономической блокады на счету каж-
дая валютная и налоговая копейка. Дело в том, что НДПИ 
(налог на добычу полезных ископаемых) – это налог, привя-
занный к мировым ценам: чем они выше, тем он больше, и, 
соответственно, экспорт для государства выгоднее. Сыграл 
свою роль и «серый» экспорт, который оценивается в не-
сколько миллионов тонн: компании закупают горючку на 
внутреннем рынке и гонят её за рубеж: разница в цене в 20 
тысяч рублей покрывает все издержки. 

Парламентарии предлагали ввести вместо НДПИ экспорт-
ные пошлины, иначе каждый раз при изменении конъюн-
ктуры мирового рынка ГСМ «топливные кризисы» внутри 
России будут повторяться. Однако замминистра энергетики 
Сорокин выступил против этой меры: по его словам, пошли-
на создаст стимул для нефтяников производить и гнать на 
экспорт полуфабрикаты и прочие «тёмные» нефтепродукты:

– Даже 30-процентной пошлины не хватит, чтобы сбалан-
сировать внутренний рынок и экспорт. Бюджет терял бы 
очень больше деньги. Мы считаем, нужно донастраивать 
существующую систему.

Власти пообещали кардинальные меры, и они появились: 
21 сентября экспорт бензина и дизтоплива из России был 
временно запрещён. «Решение принято для стабилиза-
ции цен на топливо на внутреннем рынке», – сообщила 
пресс-служба кабинета министров. Ключевое слово тут, ви-
димо, «стабилизация». На каком уровне цен будет признано, 
что наступила эта самая «стабилизация», в правительстве не 
уточнили.

БЫЛО, ДА ПРОШЛО
В разгар нынешнего ценового ралли и аграрии, и экс-

перты в очередной раз подняли вопрос возвращения 
господдержки приобретения ГСМ сельхозпроизводите-
лями. Льготное топливо действительно можно признать 
эффективной мерой, позволяющей на постоянной основе 
хоть немного нивелировать экономический ущерб селу от 
бесконечных «экспортных манёвров» нефтяных генералов 
– и бесконечного роста стоимости топлива. Доля затрат на 
моторное топливо в структуре себестоимости сельскохо-
зяйственной продукции является весьма значительной и 
составляет в среднем от 10% до 20%. 

Руководители хозяйств ностальгически вспоминают нача-
ло 2010-х годов, когда на федеральном уровне существова-
ла такая мера поддержки агропрома, как льготная горючка. 
Это была серьёзная строка расходов федеральной казны: в 
2009 году, в начале действия программы, скидка на дизто-
пливо для аграриев составляла 10 процентов, в 2011 году 
скидка была повышена до 20 процентов, а в 2012-м – уже до 
весомых 30 процентов. Скидка рассчитывалась от оптовой 
цены, зафиксированной в субъектах федерации 31 декабря 
предыдущего года. Объём поставляемого в хозяйства ГСМ 
заранее согласовывался Минсельхозом и Минэнерго. И, 
что особенно важно, заранее резервировался топливными 
компаниями во всех регионах страны. 

К примеру, в 2011 году российским аграриям было по-
ставлено 2,7 миллиона тонн ГСМ с 20-процентной скидкой. 
Это обошлось федеральной казне в 18,5 млрд рублей. В 
2012 году на поставку в хозяйства примерно такого же ко-
личества льготного топлива, но уже с 30-процентной скид-
кой, расходы бюджета составили порядка 24 миллиардов 
рублей. 

В частности, Новосибирская область в 2012 году получила 
от ООО «Газпромнефть» 34 170 тонн льготного дизельного 
топлива по цене 17 710 рублей. Как затем рапортовал по 

Павел СОРОКИН отвечает в Госдуме на вопросы 
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итогам года тогдашний министр сельского хозяйства НСО 
Георгий ИВАЩЕНКО, эта мера господдержки позволила 
хозяйствам области сэкономить на затратах более 532 
миллионов рублей. 

Но уже через год пришла беда, откуда не ждали: грянуло 
вступление России в ВТО. По требованию этой организации 
российские власти кардинально изменили меры поддержки 
сельхозпроизводителей: были отменены льготы на ГСМ и 
удобрения и вместо них введена «несвязанная поддержка» – 
погектарная субсидия, «как в европах». Поговаривали также, 
что льготная горючка была отменена ещё и под давлением 
антимонопольщиков («Несправедливо! Другие что, хуже, что 
ли?!») и правоохранителей: в регионах регулярно выявляли 
факты перепродажи фермерами льготного дизтоплива. 

Правда, европейских сумм погектарки (в среднем 300 
евро) наши аграрии так ни разу и не увидели и не увидят 
никогда. Да и эта, как грустно шутят крестьяне, «ни с чем не 
связанная поддержка», с каждым годом постепенно ужи-
мается. В 2020 году погектарка была отменена для крупных 
хозяйств, не подпадающих под критерии «малых форм», а 
сами «малые формы» обложены такими бюрократическими 
препонами, что в среднем ежегодно погектарную субсидию 
получают не более 10-12 процентов КФХ. 

Последний раз аграрии получили господдержку на ГСМ в 
2018 году, после предыдущего большого «топливного кри-
зиса»: распоряжением Правительства из Резервного фонда 
регионам было разово выделено 5 млрд рублей на покупку 
90 тысяч тонн дизтоплива.

Возможно ли вернуть льготное топливо в качестве меры 
господдержки российского АПК, и во сколько это обой-
дётся? Тут ключевой момент – цена вопроса. Льгота на 
покупку дизтоплива в 2010-х – это была другая эпоха и по 
состоянию сельского хозяйства, его энергообеспеченности, 
посевным площадям, объёмам использования нефте-
продуктов, и, главное, их стоимости. Литр солярки в 2012 
году, напомним, стоил 23-24 рубля, и аграрии вздыхали: 
«Бешеные деньги!»

Сегодня ситуация совсем другая. В последние пять лет 
сельхозпроизводители России тратят на ГСМ в среднем от 
270 до 350 млрд рублей в год. К примеру, в 2022 году по-
требность отечественных аграриев в дизельном топливе 
для всех сезонных полевых работ составляла более чем 4,6 
млн тонн – это на 12% больше, чем годом ранее. И чтобы 
обеспечить на весь этот объём 30-процентную скидку, ис-
ходя из оптовой цены хотя бы в 60 тысяч рублей за тонну, 
понадобится дополнительно выделить из бюджета как 
минимум 90 миллиардов рублей. Вряд ли стоит рассчиты-
вать, что в нынешних экономических условиях крестьянам 
широким жестом добавят такие деньги из трещащей по 
швам казны, будем реалистами. Чтобы ввести такую меру 
поддержки, необходимо будет полностью перекроить всю 
систему господдержки российского агропрома, провести 
ревизию ныне действующих субсидий и отказаться от до-
брой трети из них. Нужно ли это делать – тема отдельной 
дискуссии. 

Так что какие бы дифирамбы ни пелись нынче российско-
му крестьянину с высоких трибун («Кормильцы вы наши! 
Да мы для вас всё, что угодно, родные!..»), нефтяной бизнес 
в обозримом будущем по-прежнему будет для государства 
немножко «роднее», как основной поставщик доходов 
бюджета. Это аграриям можно ввести очередную пошлину 
одним росчерком пера – мол, ничего, не околеешь. А с то-
пливными компаниями – тут надо осторожнее, учитывать 
интересы всех заинтересованных сторон, находить баланс, 
вопрос непростой, деликатный и т.д. 

Поэтому аграриям нужно, видимо, расслабиться, быть го-
товыми к любым перипетиям и философски наблюдать на-
чинающийся новый двухлетний цикл топливного ценового 
ралли: «Вначале постепенно – а затем внезапно».

Павел БЕРЕЗИН

А КАК У СОСЕДЕЙ?
В Казахстане льготное дизтопливо для сельхозпроизводителей 

выделяется в качестве меры поддержки АПК вот уже много лет. 
Производители нефтепродуктов и поставщики нефти ежегодно 
в период весенне-полевых и осенне-полевых работ обязаны по-
ставлять объёмы нефтепродуктов со скидкой в 15-20% в адрес 
стационарных автозаправочных станций в соответствии с утверж-
дённым Минсельхозом РК планом.

В частности, в 2023 году на весенние полевые работы казах-
станские аграрии закупили со скидкой 413 тысяч тонн топлива, по 
льготной цене в 184 тенге за литр (37,5 рублей по курсу на конец 
сентября). 

Впрочем, сами фермеры в различных регионах республики 
говорят, что поставки льготной горючки сопровождаются регу-
лярными проблемами: внезапными дефицитами, неожиданным 
повышением стоимости при колебании рыночных цен, крайне 
низким качеством топлива и т.д. Ежегодно казахстанские фер-
меры поднимают вопрос нехватки льготного дизтоплива: Мин-
сельхоз учитывает только часть потребности в растениеводстве, 
игнорируя такие важные полевые работы, как снегозадержание, 
обработка паров и зяби. 
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грарии Сибири переживают очередной тя-
жёлый сезон, с засухой и «мокрой» уборкой, 
с тоской глядят на проросшее зерно, на ра-
стущий ценник на ГСМ – и на цифры убытков. 
Сколько их, таких экстремальных сезонов, 

уже было у нас – сколько их ещё будет. В Сибири живём, 
не где-нибудь. Стабильна и предсказуема в сибирском 

зерновом хозяйстве из года в год только одна вещь – логи-
стическая отрезанность от рынков сбыта. 

Как всегда, под занавес уборки говорим о перспективах си-
бирского зернового рынка с Александром Александровичем 
ТЕПЛЯКОВЫМ, президентом Группы компаний «Новосибир-
ская продовольственная корпорация», депутатом Заксобра-
ния НСО, генеральным директором «Сибирского зернового 
консорциума».

ПОРА РАССМОТРЕТЬ 
«АССИМЕТРИЧНЫЕ» РЕШЕНИЯ
–	Александр	Александрович,	какие	факторы	будут	
основными	на	сибирском	зерновом	рынке	2023-24	
годов?

– Вижу два момента, которые в ближайшие месяцы будут 
принципиально (и увы, больше негативно) влиять на сбыт 
излишков нашего урожая зерна и масличных – а экспортный 
«мешок» только в Новосибирской области ожидается в объ-
ёме порядка одного миллиона тонн, с учётом больших про-
шлогодних остатков. 
Первое	–	это	крайне	слабая	востребованность	сибир-
ского	зерна	на	внутреннем	рынке. Очередной большой 
общероссийский урожай вновь сделал невостребованным 
наше зерно на традиционных рынках сбыта – это Урал, 
Поволжье, Санкт-Петербург. Кроме того, Казахстан, который 
всегда был крупным каналом сбыта и драйвером цен на 
сибирское зерно, второй год подряд под давлением своих 
фермеров и трейдеров вводит различные ограничения. 
Это и запрет ввоза зерна из России автотранспортом, и ж/д 
поставки лишь на ограниченный список аккредитованных 
элеваторов и птицефабрик. 

Впрочем, ситуация с урожаем у казахстанских соседей нын-
че тоже непростая, и вполне возможно, что сибирское зерно 
будет закупаться Казахстаном в серьёзных объёмах, но, ко-
нечно, несопоставимых с предыдущими годами. Тут пока всё 
не очень понятно и прозрачно. 
Второе	–	это	фактически	заградительные	тарифы	на	
ж/д	перевозку	зерновых	грузов	из	Сибири	до	портов	и	
приграничных	терминалов. В сентябре закончилось дей-
ствие субсидии на ж/д транспортировку сельхозпродукции 

ПРО ЗЕРНО

Александр ТЕПЛЯКОВ – о проблемах сбыта сибирского урожая-2023, о ж/д тарифах, 
несовместимых с жизнью, о том, что Китай – это не страшно, и о том, что государству пора уже 
определяться насчёт зерновой отрасли Сибири – быть ей или не быть

Александр ТЕПЛЯКОВ: 
«Увезём в любую точку мира. 
Только бы дали ехать»

А
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в западном направлении, по 406-му постановлению Прави-
тельства РФ. Эта субсидия в размере 2300 рублей на тонну 
была хорошей подмогой, позволявшей отгружать из сибир-
ских регионов значительные объёмы продукции – в частно-
сти, в порт Высоцкий в Ленинградской области. 

Та же ситуация в восточном направлении: формально суб-
сидия на перевозку сельхозгрузов до Забайкалья и до Тихо-
го океана действует, но бюджетные средства, выделенные 
на неё на этот год, кончились.

В итоге резко подорожала логистика в обе стороны – плюс 
владельцы вагонов, разумеется, под уборочную вздыбили 
цены на аренду подвижного состава на 30 процентов. И 
если ещё в августе общий ж/д тариф до порта Высоцкий 
составлял с субсидией около 4 тысяч рублей за тонну, то 
теперь нужно заплатить 7 тысяч 750 рублей. А за провоз 
тонны зерна из Новосибирска до Владивостока предстоит 
выложить уже не 4300, а 8 тысяч 100 рублей. Эти тарифы, 
что называется, несовместимы с жизнью: экспорт в дальнее 
зарубежье – главный канал сбыта излишков сибирского 
зерна, масличных, продуктов переработки в нынешних ус-
ловиях – просто блокируется такими тарифами. 
–	О	каких	суммах	господдержки	тут	идёт	речь	и	ка-
ковы	перспективы	их	выделения	на	следующий	год?

– В текущем году на льготный провоз сельхозгрузов по 
406-му постановлению из федерального бюджета было вы-
делено в общей сложности 6 миллиардов рублей. На 2024 
год пока запланировано лишь 2,3 миллиарда. Это, как вы 
понимаете, мизер. Я на днях задавал вопрос представите-
лям федерального МСХ о планах на следующий год – они 
надеются, что, как и в нынешнем году, будут по возможно-
сти добавлять средства. По возможности. 

По оценкам экспертов, необходимая сумма для этой важ-
нейшей меры поддержки экспорта – 8 миллиардов рублей в 
год. Что особенно важно, эти средства должны быть доступны 
круглогодично – и на оба направления экспорта, на Запад и 
на Восток (сейчас субсидия на западное направление дей-
ствует только до сентября). Тогда поставки сибирского зерна 
и продуктов переработки будут стабильными, мы сохраним 
освоенные зарубежные рынки, будет продолжено развитие 
сибирской зерновой отрасли. Я уже не говорю о том, что эти 
дополнительные 2,5 тысячи рублей на тонну – спасательный 
круг для крестьянина в нынешней тяжёлой экономической 
ситуации.

По-хорошему, нужна защищённая статья в федеральном 
бюджете на эту программу. Но имеем то, что имеем. По-
этому возвращения высоких цен на зерно, уровня 20 и 21 
годов, ждать, конечно же, не стоит. Но качественное зерно, 
с высокой клейковиной и числом падения, будет в цене: 
качество зерна из-за дождливой погоды в СФО серьёзно 
пострадало, причём повсеместно. 
–	Топливный	кризис	–	ещё	один	«сюрприз»	аграриям	
под	уборочную.	Стоимость	ГСМ	взлетела	почти	вдвое,	
регионы	заваливают	Москву	обращениями,	а	власти	
в	ручном	режиме	пытаются	разрулить	ситуацию.	
А	какие,	на	ваш	взгляд,	долгосрочные,	системные	
решения	нужны,	чтобы	крестьянин	был	стабильно	

обеспечен	если	уж	не	дешёвым,	но	хотя	бы	приемле-
мым	по	цене	топливом?

– Считаю, что пора рассмотреть нестандартные, или, как 
сейчас говорят, «ассиметричные» решения. Я имею в виду на-
правления расходов федерального бюджета. 

Например, только на текущий 2023 год на различную по-
гектарную поддержку в растениеводстве в бюджете пред-
усмотрено более 31 миллиарда рублей. Эти средства тонким 
слоем «размазываются» по полям, ставка субсидии в реги-
онах в среднем не превышает 200-300 рублей на гектар. В 
экономике большинства хозяйств эти суммы кардинально 
ничего не решают. А почему бы не отдать эти средства на 
тот самый бюджетный демпфер нефтяникам, двукратное 
сокращение которого, как нам объясняют, и стало основной 
причиной нынешнего ураганного роста стоимости ГСМ? 
Топливные компании взамен гарантировали бы поставки 
горючки сельхозпроизводителям по сниженной цене. Это 
инструмент поддержки, аналогичный нашим «транспорт-
ным» субсидиям – возмещению потерь РЖД при льготных 
перевозках сельхозпродукции. 

• Одна из крупнейших многопрофильных аграрных компаний Сибири

• Многолетний лидер в сфере экспорта сельскохозяйственной 
продукции из Сибирского федерального округа

• ООО «НПК» принадлежат 9 элеваторов и ХПП в Новосибирской, 
Кемеровской областях, Алтайском крае, а также два крупных 
сельхозпредприятия в Здвинском и Болотнинском районах 
Новосибирской области

• В 2022 году «Новосибирская продовольственная корпорация» 
отгрузило за рубеж 359,4 тысячи тонн продукции – зерновых, 
зернобобовых, масличных культур, продуктов переработки

• За 8 месяцев 2023 года компания отгрузила более 254 тысяч тонн 
продукции, в том числе 128 тысяч тонн в Китай, 87 тысяч тонн в 
Казахстан, 28 тысяч тонн в Киргизию, 8 тысяч тонн в Республику 
Беларусь

ООО «Новосибирская 
продовольственная корпорация»
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Можно подумать и над другими механизмами, но прин-
ципиальная вещь – в аграрном бюджете обязательно 
должна появиться статья поддержки льготного топлива 
для крестьянина! Осторожно предположу, что если прове-
сти серьёзную ревизию эффективности мер господдержки 
АПК, то, думаю, найдутся статьи расходов, которые можно 
заменить на эту важнейшую «топливную» субсидию. Агра-
рии будут благодарны. 

Да что далеко ходить: у нас в Новосибирской области ди-
ректора хозяйств до сих пор добрым словом вспоминают 
льготное дизтопливо, со скидкой в 10 тысяч на тонну, за 
счёт федерального бюджета в начале 2010-х. Это была, по-
жалуй, одна из самых эффективных мер поддержки в АПК, 
наряду с субсидией на технику. На мой взгляд, пора рас-
пространить эту практику в федеральном масштабе. 

«В ЭКСПОРТЕ МЫ УМЕЕМ 
ВСЁ. И ДАЖЕ БОЛЬШЕ»
–	Александр	Александрович,	несмотря	на	все	трудно-
сти,	«Новосибирская	продовольственная	корпорация»	

сохраняет	лидерство	в	экспорте	сибирской	сельхозпро-
дукции:	за	8	месяцев	текущего	года	ваши	объёмы	поста-
вок	составили	254	тысячи	тонн	–	это	более	четверти	(!)	
всех	экспортных	отгрузок	из	НСО.	За	счёт	чего	удаётся	
держать	темп	и	добиваться	таких	результатов?

– Гибкость, компетенции, постоянный поиск новых рын-
ков и покупателей – пожалуй, вот «три кита», на которых 
стоим. Кстати, в октябре исполняется ровно 10 лет первой 
поставке рапса в Китай. В 2013 году ООО «НПК» первой в 
России отправило три вагона семян рапса в Манчжурию. 
Обязательно соберёмся с нашими китайскими партнёра-
ми, отметим, как положено. 

Но наряду с нашими традиционными направлениями 
мы активно развиваем новые ниши и новые маршруты 
агроэкспорта. Второй год подряд, например, «НПК» ведёт 
поставки сибирского ячменя, а теперь ещё и гороха, в КНР 
морем: из порта Владивосток отправляем лодки в Циндао и 
в Тянцзинь. В общей сложности мы отгрузили уже порядка 
40 тысяч тонн ячменя, и тем самым, кстати, почти вдвое под-
няли ценник на ячмень в регионах Сибири. Это к вопросу о 
значимости даже относительно небольших экспортных от-
грузок для ценовой «температуры» у нас в Сибири. 

Здесь важным и своевременным решением Минсельхо-
за РФ стало изменение формулы экспортной пошлины, 
когда «точка отсечения» по ячменю была поднята с 13,8 
до 15,8 тысяч рублей. Это сразу открыло дорогу экспорту 
этой культуры – мы стали по экономике «проходить» в ж/д 
тариф и пошлину. Неплохая новая ниша экспорта – овёс, 
и, конечно же, горох, о котором мы с вами уже подробно 
говорили в начале лета. 
–	Кстати,	в	последние	пару	лет	у	некоторых	ваших	
коллег-трейдеров	и	у	«диванных	экспертов»	в	разго-
ворах	зазвучало	разочарование	в	Китае	как	в	импор-
тёре	российской	сельхозпродукции:	непредсказуем,	
капризен,	и	вообще	объёмы,	темпы	роста	поставок	
оказались	совсем	не	такими,	которые	грезились	
десятилетие	назад…

– Это непрофессиональные разговоры. Убеждён, что 
Китай должен быть – и будет – ключевым потребителем 
сибирского зерна и другой продукции. Мы в состоянии 
быстро, за считанные годы, нарастить объёмы поставок в 
КНР с нынешнего скромного миллиона тонн как минимум 
до 3-4 миллионов. И тем самым снять проблему перепро-
изводства зерна в Сибири. Интерес к сибирской зерновой 
продукции у китайцев огромен, они распробовали наш 
продукт, оценили его по достоинству. 

Вот недавно делегация «Новосибирской продовольствен-
ной корпорации» вернулась из Шанхая, где мы участвовали 
в представительной конференции по гороху, аналогичной 
той, которая была весной в Харбине. Так вот: нас там на ча-
сти рвали: «Давайте, поставляйте, любые объёмы, возьмём 
и высококачественный продовольственный, и кормовой 
горох из Сибири!» Ещё раз: спрос – КОЛОССАЛЬНЫЙ. 

Отмечу, что и на западном направлении у нас хоро-
шие наработки: ООО «НПК» заключило соглашение 

ПРО ЗЕРНО

Ровно десять лет назад, в октябре 2013 года, «Новосибир-
ская продовольственная корпорация» открыла новую 
страницу в истории аграрного экспорта России, впервые 
отправив в Китай по железной дороге партию рапса. За 
прошедшие годы ООО «НПК» отгрузила в КНР более полу-
миллиона тонн масличных культур
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на перевалку 250 тысяч тонн грузов через порт Высоцкий 
в Ленинградской области. Это тоже перспективная точка 
сибирского зернового экспорта.

А главное преимущество сибирских экспортёров – это 
фантастическая мобильность, гибкость и разнообразие 
предложения. Мы можем всё. Вообще всё, понимаете? 
«НПК» со своих площадок сейчас может отгружать любые 
виды зерна, масличных и продуктов переработки в любую 
тару. Грузим в хопперы-зерновозы насыпью, в контейнеры, 
в биг-бэги, разные вкладыши и мешки – шесть (!) видов 
отгрузки. Такого разнообразия предложения для иностран-
ного покупателя нет, пожалуй, больше нигде в мире. Плюс 
глубокое знание и понимание зарубежных рынков, запро-
сов покупателей. И эти компетенции – бесценны. Говорю 
сейчас, кстати, не только за себя, но и за своих коллег-экс-
портёров по «Сибирскому зерновому консорциуму». 
–	Какой	же	основной	«замедлитель»	сибирского	
агроэкспорта?

– Он называется «железная дорога». Всё, никаких других 
препятствий для развития у нас нет. Всё остальное – ин-
фраструктура, валютные курсы и расчёты, требования по 
качеству, таможенно-бюрократические, фитосанитарные во-
просы – решается успешно. Действуют хорошие, правильные 
госпрограммы поддержки экспорта, в том числе и по линии 
Российского экспортного центра (субсидирование фрахта и 
доставки груза до пункта назначения в стране-покупателе). 

Очень профессионально помогает нам Россельхознадзор 
– компетентность этой структуры выросла на порядок. Феде-
ральный Минсельхоз с нами в постоянном контакте, вникает 
во все проблемы, сражается там, в правительстве, за каждую 
бюджетную копейку для села и для агробизнеса. Вообще, вся 
государственная машина стала работать эффективнее. 

Проблема только одна – доехать.
Вопрос ведь не только в запредельных тарифах, но и 

в приоритизации проезда. Вот красноречивая цифра: 
ООО «НПК» в текущем году получило от РЖД всего 21% 
от запрашиваемых объёмов перевозки по железной 

дороге. Примерно та же ситуация у всех наших коллег в 
СФО. Когда тебе согласовывают пятую часть ГУ-шек, о каком 
«развитии экспорта», вообще, о каком развитии зерновой 
отрасли Сибири может идти речь?

Да, выручают контейнерные перевозки – на них в этом 
году пришлось более половины объёмов поставок ООО 
«НПК». Мы научились составлять маршрутные контейнер-
ные поезда и отправлять их в порты и сухопутные терми-
налы на границе. Но это не системное решение проблемы. 
Решение – это стабильное предсказуемое субсидирование 
ж/д доставки и более высокое место аграрных грузов в 
приоритетах РЖД. Будет это – будет всё. 

«ТУДА ИЛИ СЮДА»
–	Александр	Александрович,	наверху	вроде	бы	
осознают,	что	развитие	аграрной	отрасли	Сибири	
возможно	только	в	экспортном	ключе.	Но	подчёр-
кивают,	что	вообще-то	Сибирь	должна	торговать	не	
сырьём,	а	высокомаржинальной	переработанной	
продукцией.	Тогда,	дескать,	и	проблема	дороговизны	
логистики	снимется	сама	собой.	Очередную	такую	
«шпильку»	в	ваш	адрес	недавно	в	Томске	отпустил	ди-
ректор	Департамента	растениеводства	МСХ	РФ	Роман	
НЕКРАСОВ.	Что	на	это	скажете?

– Абсолютно согласен с Романом Владимировичем. Что ж, 
тогда давайте совместно разработаем госпрограмму раз-
вития переработки продукции АПК Сибири, целевые меры 
поддержки этой отрасли, с учётом перспективных рынков 
сбыта, ресурсов, кадров, координации ведомств, транс-
портной составляющей и т.д. У нас любят вспоминать о зна-
менитой турецкой мукомольной индустрии, поднявшейся 
на российском зерне. А за счёт чего она поднялась? За счёт 
многолетней стабильной господдержки экспорта муки. Что 
бы ни происходило в экономике Турции, с бюджетом стра-
ны, с валютным курсом, – субсидии на экспорт муки выда-
ются бесперебойно, из года в год. Результат налицо. 

Но сейчас мы наблюдаем противоречивую картину: сиби-
рякам ставят задачи «не уменьшать посевные площади!», 

За	8	месяцев	текущего	года	ООО	«НПК»	поставила	
из	регионов	Сибири	на	экспорт:	

ЦИФРЫ

 85 тысяч тонн пшеницы

 41 тысячу тонн ячменя

 36 тысяч тонн гороха

 30 тысяч тонн рапса

 25 тысяч тонн масличного льна

 15 тысяч тонн гречихи

 «Мы можем отгружать любые виды 
зерна, масличных и продуктов 
переработки в любую тару. Грузим 
в хопперы-зерновозы насыпью, в 
контейнеры, в биг-бэги, в разные 
вкладыши и мешки – всего 
шесть (!) видов отгрузки. Такого 
разнообразного предложения для 
иностранного покупателя аграрной 
продукции нет, пожалуй, больше 
нигде в России» 
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«наращивать производство зерна!» и прочее «давай-давай, 
вперёд-вперёд». И одновременно с помощью непомерной 
стоимости перевозок идёт «гашение» потенциала зерновой 
отрасли, вообще сибирского АПК. А его развитие зависит 
сегодня исключительно от экспорта – он сегодня основной 
поставщик денег для аграриев, залог сохранения набран-
ных темпов развития. Остановка смерти подобна.

Мы же видим, как за последние двадцать лет вырос 
уровень работы на земле в Сибири, и в каких условиях он 
вырос! В условиях экстремального климата, несравнимого 
с Югом и Центром страны качества почв, дороговизны при-
возных ресурсов – техники, удобрений и т.д. Сибирский 
крестьянин привык работать на таком уровне рентабель-
ности, на котором кубанский или ставропольский аграрий 
даже на поле зайти побрезгует. Годами мы терпеливо ждём 
вагоны, согласования, бюджетные деньги, мы изобретаем 
немыслимые маршруты доставки и формы расчётов. 

И если сибирскому аграрию – терпеливому и неизбало-
ванному вниманием – убрать это вечное ощущение отре-
занности от рынка и, наоборот, дать ощущение перспекти-
вы, вовлечённости в общее дело по развитию аграрного 
сектора России, результаты будут грандиозные. 
–	Немного	провокационный	вопрос:	а	вот	если	не-
кто	большой	и	высокопоставленный,	принимающий	
Главные	Решения,	спросит	вас:	«А	почему,	собственно,	
сибирская	аграрная	отрасль	в	такое	трудное	время	
должна	быть	сегодня	в	приоритете?	В	приоритете	на	
вагоны,	на	ж/д	перевозки,	на	бюджетную	поддержку,	
на	развитие	агроэкспорта,	сельской	«социалки»?	По-
чему	именно	вам	нужно	особое	внимание?»	–	что	бы	
вы	ответили?

– (Задумывается.) Пожалуй, я бы ему ответил так: «Глубо-
коуважаемый …….. …………! Вы за минувшие полтора года, 
наверное, снова убедились, что село – это единственный 
настоящий тыл для страны. Теперь главное – идеологически 
определиться с местом, которое должна занимать аграрная 
Сибирь в экономической и социальной системе России. 

Исторически, со стародавних времён так уж повелось, 
что сибирский крестьянин со своим хлебом – спаситель в 
трудный час, как это было в 2010-м, как это было много раз 
раньше, но в остальное время никто там у вас Москве тол-
ком не понимает, что с ним делать и как он тут живёт. 

А ведь сибирский аграрий – это гарант заселённости этой 
огромной территории за Уралом, её жизнеспособности. Он 
настоящий «охранитель» земли, обеспечивающий, как у вас 
модно говорить, социальный контроль над территорией. 
Не будет сибирского крестьянина – поверьте, все «концеп-
ции», стратегии промышленного, технологического, науч-
ного развития Сибири не будут стоить бумаги, на которой 
они написаны. 

Кроме того, в нынешних условиях благополучие сибир-
ского села, его людность – это ещё и залог безопасности. 
Известный исторический факт: во время русско-японской 
войны 1905-1907 годов на Транссибе не произошло ни 
одной диверсии. Потому что вдоль только что построенной 
«железки» от Тюмени до Забайкалья были сплошные по-
сёлки столыпинских крестьян-переселенцев – хозяйства, 
фермы, хутора, деревни. Чужих засекали сразу, муха не про-
летит. Ну это так, к слову, вспомнилось что-то…». 

Если спросят, отвечу как-то так.
Павел БЕРЕЗИН

ПРО ЗЕРНО

Необычный и эффективный способ сдерживания железнодорож-
ных тарифов на перевозку сельскохозяйственной продукции вот уже 
более двадцати лет действует в Канаде. Госпрограмма называется 
The	Maximum	Revenue	Entitlement	–	«Максимальный	доход	
от	перевозок».

Суть. Канадское транспортное агентство (государственный регулятор 
в сфере транспорта) ежегодно подсчитывает и публикует максималь-
ную сумму доходов, которую в текущем сезоне – с 1 августа по 31 июля 
– могут заработать на транспортировке зерна и продуктов перера-
ботки до морских портов Канадская национальная железнодорожная 
компания и Канадская тихоокеанская железнодорожная компания. 
Программа распространяется на западные зерносеющие регионы Ка-
нады – Манитобу, Саскачеван, Альберту, Британскую Колумбию. 

Потолок доходов железнодорожников высчитывается исходя из 
прогнозируемого уровня инфляции, тарифов на услуги, стоимости 
энергоресурсов, зарплаты работников, расстояний перевозок и т.д. 

Если по итогам сезона доходы железнодорожных компаний от 
перевозок сельхозпродукции превышают установленную сумму, то 
весь зафиксированный излишек они отдают в специальный фермер-
ский фонд, и кроме того, ещё и платят штраф в 5% от этой суммы, 
который также идёт фермерам западных провинций Канады. 

Например, по итогам сезона 2014-15 годов канадские железные до-
роги выплатили фермерам около 8 миллионов долларов излишнего 
дохода, в 2021-2022 годах эта сумма составила 5 миллионов долла-
ров. Рекордные выплаты сверхдоходов железнодорожные компании 
произвели в фермерский фонд в 2007-2008 годах – более 57 миллио-
нов долларов. 

Сами канадские аграрии говорят, что эта схема эффективно сдер-
живает аппетиты железнодорожников и каждый год позволяет пу-
блично – и, главное, прозрачно – формировать ж/д тарифы на пере-
возку зерна и другого продовольствия. 

Сверхдоходы – аграриям!
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брабатываете 500, 800, 1000 гектаров? Заду-
майтесь о мобильной зерносушилке! Подхо-
дите к пяти тысячам гектаров, но нет возмож-
ности заниматься проектной документацией, 
согласованием, регистрацией опасного 

объекта и другими бюрократическими процедурами? Вы-
ход – мобильная зерносушилка. А в крупном хозяйстве 
с большим логистическим плечом этот агрегат позволит 
оперативно сушить зерно на отделениях, расположенных 
вдалеке от основной базы.  

Этой осенью мобильная сушилка Fratelli Pedrotti появи-
лась в фермерском хозяйстве Сергея КОВАЛЁВА в Искитим-
ском районе. 

– За первые три рабочих дня просушили почти 200 тонн 
зерна, пока что результаты радуют, – делится впечатле-
ниями Сергей Михайлович. – Закладываем зерно с влаж-
ностью 18-20% и за два часа снимаем до 14-14,7%. Сама 
сборка сушилки много времени не заняла. Фундамент, бун-
кер – ничего не нужно: сушилка стоит под крышей внутри 
склада, там и работает. 

– Почему выбрал именно мобильную сушилку Fratelli 
Pedrotti? В прошлом году стационарная сушилка с капи-
тальным фундаментом стоила около 30 млн рублей, для 
начинающего хозяйства сумма неподъёмная, поэтому 
стал искать другие варианты, которые бы подошли для 

нашего хозяйства с посевными площадями 2,5 тысяч га. 
Изучал информацию, особенно обращал внимание на 
отзывы. Выяснилось, что уже не первый год такая су-
шилка работает в «Учхозе Тулинское»: связался, получил 
рекомендацию и обратился в компанию «Агротрейд», 
потому что нравится сотрудничать именно с этой ком-
панией. Три года назад предложили очиститель вороха 
зерна, затем зерномёт – всё отлично. «Агротрейд» меня 
никогда не подводит: если рекомендуют – значит, техни-
ка работает. Мобильной сушилкой Fratelli Pedrotti очень 
доволен: получил именно то, что искал. А ребятам из 
«Агротрейда» спасибо, будем сотрудничать и дальше! – 
уверен Ковалёв.

Идея создания мобильной зерносушилки принадлежит 
итальянской компании Fratelli Pedrotti: именно она ещё 
в 60-е годы прошлого века создала самый первый такой 
агрегат и на сегодняшний день по-прежнему является 
лидером мирового рынка мобильных зерносушилок. Обо-
рудование Fratelli Pedrotti работает не только в странах Ев-
ропы и Азии, но и в Северной и Южной Америке. Мобиль-
ная зерносушилка Fratelli Pedrotti всего за несколько минут 
складывается в транспортное положение и перевозится 
на объект. Габариты, в зависимости от модели, – от пяти до 
ста кубических метров (кстати, Fratelli Pedrotti производит 
самые большие в мире мобильные зерносушилки). 

ПРО ЗЕРНО

Зерносушилка – это обязательно крупное капитальное сооружение с большими расходами на 
эксплуатацию? А вот и нет. Мобильная сушилка Fratelli Pedrotti, которой не нужен фундамент, – 
незаменимый агрегат в небольшом хозяйстве. 

FRATELLI PEDROTTI:  
мобильная, надёжная, независимая

О
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В России мобильные сушилки Fratelli Pedrotti появились 13 
лет назад, в общей сложности в нашей стране их 300 с лиш-
ним. В Новосибирской области мобильная зерносушилка 
Fratelli Pedrotti вот уже восемь лет исправно несёт службу в 
ООО «Учхоз Тулинское» (Новосибирский район), ещё одна 
работает в КФХ Владимира БАУЭРА (Кочковский район), а в 
этом году новая сушилка отправилась в хозяйство фермера 
Сергея КОВАЛЁВА (Искитимский район). 
Разве	антироссийские	санкции	не	влияют	на	доступ-
ность	оборудования	для	наших	аграриев?	

Рассказывает Тарас МОРОЗОВ, специалист по зерносу-
шильному оборудования Fratelli Pedrotti:

 – Завод Fratelli Pedrotti не прекращает поставки своего 
оборудования в Россию: мы не испытываем никаких про-
блем с поставкой мобильных зерносушилок, запчастей 
и комплектующих. Итальянский сектор производителей 
сельхозтехники демонстрирует максимально дружелюбную 
политику. Соответственно, у владельцев мобильных зерно-
сушилок Fratelli Pedrotti нет никаких проблем с сервисным 
обслуживанием, расходниками и запчастями: на складах 
имеется необходимый запас, а поставки продолжаются 
по графику.
–	Для	каких	культур	подходит	мобильная	зерносу-
шилка	Fratelli	Pedrotti?

– Практически для всех – зерновых, кукурузы, сои, подсол-
нечника, рапса, льна и других культур, которые возделыва-
ются в Сибирском регионе. Универсальная сушилка Fratelli 
Pedrotti в базовой комплектации подходит для сушки всех 
типов культур, включая мелкосемянные. 

–	В	процессе	сушки	важно	знать,	какие	параметры	
зерна	будут	на	выходе,	причём	для	каждой	кон-
кретной	культуры.	Чем	выше	классность	зерна,	тем	
выше	цена.	На	какое	качество	можно	рассчитывать	с	
Fratelli	Pedrotti?

– Безусловно, мы говорим о высоком качестве конечного 
продукта, которое требуют ГОСТы. Это достигается благо-
даря использованию специальной модуляционной трёхсту-
пенчатой горелки Fratelli Pedrotti в совокупности с реверсив-
ным вентилятором и конструкцией самой камеры горелки. 

Также не стоит забывать о циркуляции зерна – три пере-
мешивающие лопатки специальной формы не позволяют 
зерну застаиваться. А наличие перфорации по всей площади 
бункера исключает локальные перегревы.

И все эти механизмы управляются полностью автоматической 
программой внутри пульта управления, которая действует в 
соответствии с рецептом под каждый тип культуры.

На Fratelli Pedrotti вы сможете работать как с семенным 
материалом, так и с фуражным и продовольственным. Зерно-
сушилка полностью универсальна. И, поскольку на качество 
зерна влияет так же и чистота конечного продукта, зерносу-
шилки Fratelli Pedrotti уже в базовой комплектации идут с си-
стемой очистки центрального шнека, что позволит получить 
достаточно чистый продукт, не имея отдельного сепаратора, 
и позволяет сушить зерно сразу после комбайна. А выбросы 
CO2 на нашей зерносушилке не превышают 0,002%. Зерно 
не напитывается продуктами горения топлива и не теряет 
свои свойства.

–	На	каком	топливе	работает	мобильная	сушилка?	
Насколько	высока	её	энергоэффективность?

– Зерносушилка способна работать на дизельном топливе, 
либо использовать газ. Энергоэффективность на высочайшем 
уровне обеспечивают три независимых электромотора. В 
зерносушилках Fratelli Pedrotti установлены двигатели WEG 
мирового производителя электродвигателей для техники про-
мышленного назначения. Каждый узел зерносушилки, будь то 
центральный шнек, загрузочный шнек или вентилятор, уже в 
базовой комплектации оборудованы отдельным электродвига-
телем и работают только в тот момент, когда этого требует цикл 
сушки. Это позволяет экономить на энергозатратах до 30% по 
сравнению с аналогичными решениями других производите-
лей. Если у агрария нет возможности использовать электриче-
ство для питания зерносушилки, мы с лёгкостью предложим 
ему решение с возможностью работы от ВОМа трактора.

Завод Fratelli Pedrotti первым в мире оборудует свои зерно-
сушилки полноценной системой рекуперации, что позволяет 
экономить до 20% топлива в процессе работы зерносушилки.
	–	Насколько	надёжна	сама	конструкция	мобильной	
сушилки,	ведь	этому	оборудованию	приходится	рабо-
тать	в	действительно	агрессивной	среде	с	перепадами	
температуры	и	влажности?	

 Высокое качество сушки, надёж-
ность и простота в эксплуатации, 
отсутствие проблем с поставками 
запчастей и оборудования – 
именно этим требованиям и 
соответствует Fratelli Pedrotti

Завод Fratelli Pedrotti намеренно отказался от сложных узлов, таких 
как редукторы, в пользу ременных приводов. Ремень надёжен, лёгок 
в замене и доступен в любом профильном с/х магазине
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– Безусловно, зерносушилка, как один из основных ин-
струментов в период уборки урожая, должна быть макси-
мально надёжной. Именно по этой причине зерносушилки 
Fratelli Pedrotti имеют двойную гальванизированную раму, 
центральный шнек из стали Hardox, гальванизированные 
шнековые трубы и бункер из нержавеющей стали. Зерно-
сушилки Fratelli Pedrotti способны работать в любых кли-
матических условиях благодаря уникальной технологии 
подогрева топлива. А топливный бак из высокопрочного 
огнеупорного пластика, оснащённый двумя топливными 
фильтрами, позволит не беспокоится о проблемах с топлив-
ной системой. С Fratelli Pedrotti аграрий может быть уверен 
в том, что высушит любой объём тогда, когда ему нужно.

Конструкция основных узлов зерносушилки выполнена та-
ким образом, чтобы её было не только легко обслуживать, но 
и ремонтировать в случаях возникновения неисправностей. 
Завод Fratelli Pedrotti намеренно отказался от сложных узлов, 
таких как редукторы, в пользу ременных приводов. Ремень 
надёжен, легок в замене и доступен в любом профильном 
сельскохозяйственном магазине.

Общие затраты на обслуживание зерносушилки Fratelli 
Pedrotti, по итогам двух сезонов использования, не превы-
шают 40 тысяч рублей (плановое техобслуживание и замена 
расходников).

Важным показателем надёжности является тот факт, что 

зерносушилки Fratelli Pedrotti сохраняют максимальную 
стоимость и ценность на вторичном рынке. Так что Fratelli 
Pedrotti – это не только надёжный инструмент и компаньон 
в уборочной кампании, но и выгодная инвестиция.
–	А	что	со	сроками	окупаемости?	Всё-таки	импортное	
оборудование	стоит	недёшево…

– Буквально ещё десять лет назад вопрос выбора мобиль-
ной или стационарной сушилки перед аграрием не стоял. 

Вопрос звучал: «А надо ли оно мне вообще: всю жизнь 
зерно на элеватор возим, всё у нас хорошо!» За это время 
рынок кардинально изменился: у аграриев появились 
собственные складские мощности, которые позволяют 
не реализовывать зерно во время уборки, а хранить его 
в ожидании интересной для хозяйства цены. Благодаря 
новым агротехнологиям и новой сельхозтехнике возрос-
ла урожайность, а значит, возросли и потребности в каче-
ственной оперативной сушке больших объёмов зерна.  

Сейчас аграриев интересуют цены и доступность оборудо-
вания и запчастей, а также оперативный сервис. Да, мобиль-
ная сушилка Fratelli Pedrotti – не из дешевых, но, если хозяй-
ство вкладывается в развитие бизнеса и рост урожайности, 
такое вложение окупится через полтора-два года. 

Высокое качество сушки, надёжность и простота в экс-
плуатации, отсутствие проблем с поставками запчастей 
и оборудования – именно этим требованиям и соответ-
ствует Fratelli Pedrotti. Кроме того, перед началом сезона 
мы всегда напоминаем нашим клиентам о необходимости 
технического обслуживания, а специалисты наших партнё-
ров – в Новосибирской области это компания «Агротрейд» 
– оперативно проводят необходимые сервисные работы. 
Насколько бы сложной ни выдалась уборка, мы поможем 
получить качественное зерно с помощью мобильной су-
шилки Fratelli Pedrotti и не зависеть ни от погоды, ни от цен 
на обслуживание элеватора.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ПРО ЗЕРНО

Зерносушилка способна работать на дизельном топливе, 
либо использовать газ

 Завод Fratelli Pedrotti не прекращает 
поставки своего оборудования в 
Россию: мы не испытываем никаких 
проблем с поставкой мобильных 
зерносушилок, запчастей и комплек-
тующих. Соответственно, нет никаких 
проблем с сервисным обслуживанием, 
расходниками и запчастями

Мобильные	зерносушилки	Fratelli	Pedrotti	(Италия)
Официальный	представитель	в	Новосибирской	
области:	ООО	«Агротрейд»
Новосибирск,	ул.	Фабричная,		
дом	10	Б,	офис	411
+7-913-790-06-17
+7-913-790-06-47
аpk-agro@list.ru
http://apk-agro.ru
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ПЕРВАЯ ПОЛОСА

На фото: Евгений ЛЕЩЕНКО, заместитель Председателя Правительства Новосибирской области – 
министр сельского хозяйства Новосибирской области и Елена САЙГАШОВА, исполнительный директор 
Сибирской Выставочной Компании, руководитель выставки «Сибирская аграрная неделя»
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аньше Новосибирский продовольственный 
агрофорум всегда был совмещён с торже-
ственным собранием, на котором чествовали 
тружеников АПК, поэтому агрофорум фак-
тически продолжался два, а не три дня. Нам 

удалось развести два мероприятия: в этом году церемония 
награждения передовиков производства и праздничный 
концерт пройдут 1 декабря в Государственном концертном 
зале имени Арнольда Каца, а три дня агрофорума станут 
тремя полноценными днями работы на площадке Сибир-
ской аграрной недели, – объясняет Евгений Михайлович.
В	этом	году	в	программе	агрофорума	гостей	и	участ-
ников	ждёт	свыше	тридцати	мероприятий.	Меняется	
федеральное	законодательство,	меняются	условия	
ведения	аграрного	бизнеса	–	всё	это	обязательно	учи-
тывается	в	программе	агрофорума.	

– В текущем году мы особое внимание уделим новеллам в 
законодательстве, особенно Закону № 248-ФЗ «О побочных 
продуктах животноводства» Свое участие в обсуждении под-
твердили федеральные спикеры, на площадке агрофорума 
мы ожидаем живую дискуссию, в ходе которой можно полу-
чить исчерпывающие ответы от людей, разрабатывавших 
этот законопроект, – отмечает Евгений Михайлович. – По-
скольку наш регион – прежде всего животноводческий, за-
служенным интересом пользуются мероприятия данной те-
матики. В прошлом году мы никак не могли закончить съезд 
СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, настолько острой была дискуссия. В 
этом году съезд пройдёт вновь. Также в рамках агрофорума 
состоится заседание экспертно-консультационного совета 
Межрегиональной ассоциации экономического взаимодей-
ствия субъектов Российской Федерации «Сибирское согла-
шение» с участием Полномочного представителя Президен-
та Российской Федерации в СФО Анатолия СЕРЫШЕВА.
Что	же	касается	уличной	экспозиции,	то	выстав-
ка-выводка	«Сила	Сибири»	состоится	в	рамках	
агрофорума,	скорее	всего,	в	последний	раз:	в	сле-
дующем	году	она	переедет	на	площадку	Дня	поля	
Новосибирской	области.

– В этом году мы впервые провели эксперимент по орга-
низации выставки племенных животных в рамках Дня поля 

НСО, формат пришёлся по душе всем представителям 
племенных организаций, поэтому не исключено, что в 
дальнейшем она будет проходить именно на площадке 
Дня поля, – говорит Евгений Михайлович. – Нынешний 
год уникален: выставка-выводка состоится два раза.
Вот	уже	в	шестой	раз	агрофорум	пройдёт	на	
площадке	МВЦ	«Новосибирск	Экспоцентр».

– Агропродовольственный форум и Сибирская аграр-
ная неделя дополняют друг друга, за счёт этого воз-
никает синергетический эффект, усиливается интерес 
к нашим мероприятиям и участников, и гостей. Не будет 
преувеличением сказать, что Сибирская аграрная не-
деля – самая масштабная выставка на полях МВЦ «Ново-
сибирск Экспоцентр» и по площади, и по значимости 
для реального сектора нашей экономики, – замечает 
Евгений Михайлович. – Ничто не может заменить жи-
вого общения, которое так нужно нашим аграриям, и 
мы даём им возможность напрямую пообщаться и с по-
ставщиками инновационных продуктов, и с экспертами 
в различных отраслях АПК.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Новость, которую многие ждали с нетерпением: VI Новосибирский агропродовольственный 
форум на площадке Сибирской аграрной недели будет длиться три дня. Об этом ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
рассказал Евгений ЛЕЩЕНКО, заместитель председателя Правительства Новосибирской области – 
министр сельского хозяйства Новосибирской области.

Евгений ЛЕЩЕНКО:
«На площадке агрофорума мы ожидаем 
живую дискуссию»

-Р
 Раньше Новосибирский продовольственный 
агрофорум всегда был совмещён с торжест-
венным собранием, на котором чествовали 
тружеников АПК, поэтому агрофорум фактически 
продолжался два, а не три дня. В этом году 
церемония награждения передовиков 
производства и праздничный концерт пройдут 
1 декабря в Государственном концертном зале 
имени Арнольда Каца, а три дня агрофорума 
станут тремя полноценными днями работы на 
площадке Сибирской аграрной недели
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Елена САЙГАШОВА: 
«Все дороги ведут на Сибирскую 
аграрную неделю» 

В прошлом году Сибирскую аграрную неделю и форум посетили семь с лишним тысяч человек. 
На этот раз организаторы ставят перед собой более амбициозную цель, а экспоненты разобрали 
все выставочные площади уже к лету. Что ждёт гостей и участников главного агрофорума Сибири 
и Дальнего Востока, который состоится в МВЦ «Новосибирск Экспоцентр» 8-10 ноября 2023 года, 
и почему Сибирскую аграрную неделю и VI Новосибирский агропродовольственный форум нельзя 
пропустить каждому, кто связан с АПК? Елена САЙГАШОВА, исполнительный директор Сибирской 
Выставочной Компании, руководитель выставки «Сибирская аграрная неделя», поделилась с 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ некоторыми подробностями предстоящего грандиозного события. 

этом	году	свободные	места	в	экспозиции	
Сибирской	аграрной	недели	закончились	
ещё	летом	–	случай	небывалый,	ведь	даже	в	
прошлом	году	в	это	же	время	свободными	
оставались	20%	площадей.	С	чем,	по	вашему	

мнению,	связана	такая	активность	участников?
– Скажу больше: 80% экспозиции были забронированы ещё в 

прошлом году в течение месяца после завершения Сибирской 
аграрной недели. Более того, во время проведения прошло-
годней выставки начались переговоры о Сибирской аграрной 
неделе – 2023. В результате к 1 июля этого года у нас уже не 
осталось свободных мест в павильонах, и мы пошли на рас-
ширение: впервые открыли места для экспозиции в холле. Но 

к середине сентября их тоже разобрали! Мы вынуждены 
были вновь пересмотреть площадку выставки, и теперь мы 
можем говорить об уникальной ситуации: стенды участни-
ков будут даже на третьем этаже. 

Интересно, что в 2014 году, когда мне предложили возгла-
вить Сибирскую аграрную неделю, наши нынешние ключевые 
клиенты формировали заявку… за месяц. Принимали реше-
ние об участии в октябре, буквально за считанные недели до 
выставки! А сегодня лояльность участников Сибирской аграр-
ной недели превышает 90% – это яркий показатель того, на-
сколько важно наше мероприятие для отрасли. И мы вместе 
с этой отраслью растем, развиваемся в полном соответствии 
с тенденциями, которые только намечаются в АПК. Сегодня, 

-В

ПЕРВАЯ ПОЛОСА
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например, известные компании расширяют портфель брен-
дов в связи с текущей политико-экономической ситуацией, 
расширяют линейки техники и оборудования. Соответственно, 
растёт и экспозиция нашей выставки. Появляются новые ком-
пании, которые предлагают аналоги продукции европейских 
и американских брендов – им тоже нужно заявить о себе, и 
Сибирская аграрная неделя им в этом поможет. Речь идёт о 
компаниях не только из нашего региона, но и со всей страны, в 
том числе с центральной и южной России.

ВРЕМЯ ПРЕМЬЕР
–	Как	в	связи	с	расширением	выставочных	площадей	
изменится	план	экспозиции?	

– Мы сохраняем традиционную навигацию для удобства 
наших гостей-аграриев. Большинство из них приезжают не 
первый раз и прекрасно знают расположение тематиче-
ских разделов. В павильоне А разместится всё, что связано 
с сельхозтехникой, часть оборудования для переработки 
сельхозпродукции, а также расходные материалы и стенды 
поставщиков ГСМ. В холле рядом с павильоном А появится 

–	На	рынке	техники,	оборудования,	СЗР,	семян	и	др.	
продолжается	«большой	передел»:	новые	бренды,	как	
отечественные,	так	и	из	дружественных	стран,	прихо-
дят	на	смену	покинувшим	нашу	территорию.	Расскажи-
те,	что	нового,	полезного	ждёт	посетителей	Сибирской	
аграрной	недели?

1. В выставке принимают участие топовые компании – 
практически все, которые работают в СФО и ДФО 

2. Впервые в выставке принимают участие поставщики 
и производители из Китая!

3. Насыщенная деловая программа. Новости из первых рук, 
мнения лучших экспертов!

4. Уникальная возможность заключить прямые контракты  
на выгодных условиях, провести переговоры со многими  
деловыми партнёрами оперативно, в одном месте!

5. Консультации лучших специалистов!

6. Обмен лучшим практическим опытом!

7. Место встреч партнёров, коллег и друзей!

7 причин побывать  
на Сибирской аграрной неделе

отдельная локация, ориентированная на запчасти для 
сельхозтехники и оборудования, а также IT-решения для 
растениеводства (навигация, системы точного земледелия). 
В павильоне Б гостей будет ждать экспозиция VI Новоси-
бирского агропродовольственного форума, организатором 
которого выступает Минсельхоз Новосибирской области. 
Там же крупнейшие компании нашего региона представят 
удобрения, СЗР и другие препараты для растениеводов, 
а также оборудование для сушки, подработки и хранения 
зерна, оборудование и решения для животноводства. Мы 
обязательно во время работы выставки будем комменти-
ровать расположение стендов и тематических разделов, 
чтобы посетители знали, что где находится.

– К нам приедут представители двадцати с лишним китай-
ских компаний-производителей сельхозтехники, оборудо-
вания и другой продукции для АПК – подобное произойдёт 
впервые. Целевая аудитория этой экспозиции, прежде всего, 
дилеры сельхозтехники, оборудования, заинтересованные в 
сотрудничестве с китайскими брендами. Кроме того, экспози-
ция китайских производителей будет интересна и самим агра-
риям, которые подскажут дилерам, в какой именно технике и 
оборудовании они нуждаются. 

Ещё одна премьера Сибирской аграрной недели – запасные 
части для сельхозтехники из Индии. И, конечно, к нам приедут 
наши давние друзья из Беларуси. Экспозиция покажет реаль-
ную ситуацию на сегодняшнем рынке и обозначит возможно-
сти, которые в нынешних условиях открываются для аграри-
ев: можно будет посмотреть на предложения уже известных 
поставщиков и оценить новинки.

СИНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ 
ВЫСТАВКИ И ФОРУМА

– Сибирская аграрная неделя и VI Новосибирский агропродо-
вольственный форум уникальны тем, что в создании проектов 
участвуют не только организаторы, но и, можно сказать, вся от-
расль в целом, всё аграрное сообщество: руководители сельхоз-
предприятий, отраслевые союзы, эксперты, наука. В результате 
возникает тот самый синергетический эффект, благодаря которо-
му Сибирская аграрная неделя и VI Новосибирский агропродо-
вольственный форум стали ключевыми отраслевыми мероприя-
тиями международного уровня, крупнейшими за Уралом. 

Одним из решающих событий в истории Сибирской 
аграрной недели стало установление сотрудничества с 
Министерством сельского хозяйства Новосибирской области. 
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Благодаря командной работе Минсельхоза и Сибирской 
выставочной компании Сибирская аграрная неделя и Ново-
сибирский агропродовольственный форум вышли на новый 
уровень: актуальные темы, ключевые персоны отрасли, важ-
ные события – всё это стало визитной карточкой деловой 
программы агрофорума. Наша совместная цель – сделать 
мероприятие максимально актуальным и по-настоящему по-
лезным для аграрного сообщества. 

ПРИЗЫ И СЮРПРИЗЫ
–	Последние	два	года	Сибирская	аграрная	неделя	про-
водит	розыгрыш	ценных	призов.	Как	возникла	эта	идея	
и	состоится	ли	розыгрыш	нынче?	

– В 2017 году я побывала в Германии на всемирной выставке 
Agritechnica в Ганновере. Масштабы меня поразили: чтобы 
обойти все 27 павильонов, потребовался целый день! Органи-
заторы Agritechnica не ограничиваются строго официальным 
форматом, они делают семейный праздник. В Германии сель-
ское хозяйство – это история нескольких поколений, поэтому 
выставку посещают всей семьей и в программе очень много 
развлекательных моментов. Так появилась идея провести 
розыгрыш. В этом году мы вновь разыграем несколько крутых 
призов среди аграриев – зарегистрированных посетителей 
выставки. Кроме того, наша команда планирует воплотить 
ещё несколько интересных идей.
–	Кстати,	как	работает	команда	Сибирской	аграрной	
недели,	которая	как	бы	остаётся	за	кадром,	но	играет	
ключевую	роль?	

– Для всех – и для участников, и для гостей – трудится большой 
пул маркетологов, дизайнеров, которые готовят промо-мате-
риалы, видеоролики. Выставка растёт, и мы растём вместе с 
ней. В прошлом году у Сибирской аграрной недели появился 
канал в Telegram, в этом году – канал на YouTube: наша коман-
да старается идти в ногу со временем, а видеоформат сейчас 
очень востребован. Мы расширяем свои границы, говорим не 
только о выставке, но и об отрасли в целом, акцент делаем на 
экспертное мнение. У нас несколько форматов: это и репортажи, 
и интервью, и прямые эфиры. Среди гостей нашей студии – 
руководитель ИЦ «Органика» Альбина КУЛИКОВА, руководство 

АККОН – генеральный директор Алла ХМЕЛЁВА и председа-
тель Алексей САЛЬНИКОВ. Мы побывали на полях ООО ОПХ 
«Дары Ордынска» у Шакира СУЛЕЙМАНОВА и в ЗАО «Скала» 
у Александра АПАТЬЕВА.  Результаты, то есть просмотры, нас 
очень радуют. Присоединяйтесь к нашему каналу!

Мы знаем, насколько для сельхозтоваропроизводителей 
важно общение. Именно поэтому мы собрали команду 
профессионалов, которая уже с середины августа пригла-
шает аграриев из СФО и ДФО: информирует, отвечает на 
все вопросы, поддерживает связь.  

Подготовка Сибирской аграрной недели – это колоссаль-
ный пласт работы, и я очень благодарна всему нашему 
коллективу за те результаты, которые мы наглядно видим 
на каждой выставке. Благодарна тем, кто своими совета-
ми, замечаниями, а порой и критикой делает Сибирскую 
аграрную неделю лучше. 
–	Почему	так	важно	каждому,	кто	связан	с	сельским	
хозяйством,	прийти	на	Сибирскую	аграрную	неделю?		

– Потому что сюда ведут все дороги! Здесь на одной пло-
щадке будут представлены практически все профильные 
компании, которые работают в СФО и ДФО. Не нужно ехать 
на выставку через всю страну, чтобы познакомиться с но-
винками отрасли: всё самое интересное – уже здесь, в МВЦ 
«Новосибирск Экспоцентр»! Мощную деловую программу 
представит Минсельхоз НСО. И, конечно, Сибирская аграр-
ная неделя за эти годы стала традиционным местом встречи 
с проверенными партнёрами и старыми добрыми друзьями. 

А со своей стороны мы готовим немало приятных сюр-
призов для наших гостей. Каких? Пусть они останутся сюр-
призами, скажу одно: это будет потрясающе!

СЛОВО – УЧАСТНИКАМ 
Владимир	БАУЭР,	генеральный	
директор	ООО	«Техпромторг»:

– Компания «Техпромторг» участвует 
в Сибирской аграрной неделе с 2015 
года. Это отличная площадка для того, 
чтобы по окончанию сельхозсезона в 
дружеской атмосфере встретиться с 
клиентами, обсудить планы и проде-
монстрировать наши новинки. 

В этом году мы представим на Сибирской аграрной неде-
ле два новых комбайна Claas, а также поливальную технику 
из Китая: реализовали несколько новых проектов в ны-
нешнем году и намерены расширять этот сегмент. 

Конечно, представим и топовые популярные машины, 
которые наши партнёры-аграрии знают и любят. 

За последние годы Сибирская аграрная неделя стала 
знаковым межрегиональным событием, поскольку подоб-
ных выставок в Сибири больше нет. Хочу пожелать этому 
мероприятию дальнейшего развития и новых, ещё более 
глобальных масштабов, чтобы выставка и деловая про-
грамма становились интереснее с каждым годом, чтобы 
люди приезжали сюда со всей Сибири и Дальнего Востока. 
Думаю, мы надолго останемся партнёрами Сибирской 
аграрной недели. 

ПЕРВАЯ ПОЛОСА
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Александр	ВАЙС,	исполнитель-
ный	директор	Союза	крестьянских	
(фермерских)	хозяйств	и	сельско-
хозяйственных	формирований	
Алтайского	края:

– В те годы, когда у фермеров не 
было возможности увидеть новую 
сельхозтехнику и познакомиться с 

агротехнологиями в России, мы ездили за границу. Потом 
технологии и техника пришли к нам, благодаря, в том чис-
ле, и Сибирской аграрной неделе. 

Сегодня, когда политико-экономическая ситуация резко 
изменилась, нам приходится искать новых производителей 
сельхозтехники и оборудования – и порой новых постав-
щиков. И за этим мы едем на Сибирскую аграрную неделю: 
думаю, на выставке будет представлено всё необходимое 
для того, чтобы аграрии чувствовали опору и комфорт в 
этих непростых условиях. 

От выставки ждём новых знакомств, новых партнёров и, 
конечно, наиболее выгодную в плане качества и цены тех-
нику. Но сегодня мало привезти сельхозтехнику и продать 
её – нужны семинары, конференции, консультационные 
мероприятия, причём с участием и финансовых структур, 
чтобы у крестьян была возможность заранее планировать 
новый полевой сезон с учётом своих возможностей. Си-
бирская аграрная неделя позволяет решить эти вопросы 
на одной площадке разом. 

Обязательно посещу эту выставку, и не один, а в составе 
делегации Союза крестьянских (фермерских) хозяйств и 
сельскохозяйственных формирований Алтайского края. 

Игорь	ЕЛИСЕЕНКО,	председатель	правления	СОЮЗ-
МОЛОКО.СИБИРЬ,	член	правления	Национального	
союза	производителей	молока	СОЮЗМОЛОКО,	пред-
седатель	совета	директоров	холдинга	«МолСиб»:

– «МолСиб» – постоянный участник 
Сибирской аграрной недели, начиная 
с самой первой выставки в 2014 году. 
Наша компания развивается вместе 
с отечественным АПК, адаптируясь к 
новым условиям: сейчас мы участву-
ем в Сибирской аграрной неделе как 
разработчик, поставщик и произво-
дитель оборудования, технологий и 
передовых кормов для молочного животноводства. В этом 
году представим гостям выставки собственные решения 
для доения КРС, а также инновационную новинку – линейку 
кормов и кормовых добавок, опробованных на собствен-
ных фермах и доказавших свою высокую эконмическую 
эффективность. 

«МолСиб» стоит у истоков создания СОЮЗМОЛОКО.
СИБИРЬ. Первый съезд во время пандемии мы провели 
в режиме онлайн в 2020 году, в нём приняли участие за-
меститель министра сельского хозяйства РФ Оксана ЛУТ и 
губернатор Новосибирской области Андрей ТРАВНИКОВ. 
Мы увидели востребованность такого формата общения 

участников молочного рынка, и когда появилась возможность 
провести мероприятие в очном формате, выбрали именно 
Сибирскую агарную неделю в качестве площадки. В прошлом 
году провели съезд СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ федерального 
масштаба, а в этом году пригласили ещё больше участников из 
других регионов нашей страны и соседних государств, поэто-
му наше мероприятие выходит на международный уровень. 

Мы по-прежнему верны Сибирской аграрной неделе: на 
сегодняшний день в нашем регионе это самое большое ме-
роприятие, которое собирает такое количество участников. 
Желаем Сибирской аграрной неделе не останавливаться на 
достигнутом и увеличивать как выставочные площади, так и 
количество дискуссионных площадок!

Шакир	СУЛЕЙМАНОВ,	директор	ООО	
ОПХ	«Дары	Ордынска»:

– «Дары Ордынска» – частый гость и 
участник выставок, которые проводятся 
в МВЦ «Новосибирск Экспоцентр», но, 
безусловно, самое важное лично для 
меня мероприятие – Сибирская аграрная 

неделя. Всякий раз мы находим для себя что-то новое: это ка-
сается и сельхозтехники, и семенного материала, и всего, что 
необходимо для развития нашего хозяйства. Более того, вот 
уже несколько лет «Дары Ордынска» представляют свой стенд 
на выставке: люди интересуются, знакомятся с нашей продук-
цией – так у нас появляются новые покупатели.

У нашего хозяйства достаточно большой выставочный опыт: 
мы участвуем во многих выставках как в нашей стране, так 
и за рубежом, поэтому мне есть, с чем сравнивать. Для меня 
Сибирская аграрная неделя – совершенно особое событие, 
огромный праздник для всех наших сельхозпроизводителей. 
Выставка объединяет деловую программу, коммерческую 
сторону и неформальное общение, ведь многие из нас едут 
сюда именно для того, чтобы увидеть старых друзей и зна-
комых, коллег и партнёров, поделиться опытом, обсудить 
итоги полевого сезона, свои проблемы и просто душевно по-
общаться. Многие едут на выставку именно ради этой друже-
ской атмосферы. Всё это делает Сибирскую аграрную неделю 
действительно уникальной! 
Встретимся	на	Сибирской	аграрной	неделе!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ, Светлана БЕРЕЗИНА
Фото ООО «Экспоивентс»

Международная	агропромышленная		
выставка	«Сибирская	аграрная	неделя»
КОГДА:	8-10	ноября	2023	года

ГДЕ:	МВК	«Новосибирск	Экспоцентр»,		

Новосибирск,	ул.	Станционная,	104

+7	953	777	63	61,	+7	(383)	304-83-88

info@sibagroweek.ru.	www.sibagroweek.ru	

						t.me/sibagroweek										vk.com/sibagroweek
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

Если у агрария появляется хотя бы одна единица техники Krone, это значит, что в одиночестве ей 
оставаться недолго: скорее всего, хозяйство задумается и о других решениях для кормозаготовки 
немецкого завода. 

Выгодная арифметика: 
почему Сибирь выбирает Krone

асколько хороша в деле техника Krone, как с её 
помощью можно снизить зависимость от плохой 
погоды и кому обязательно стоит обратить на неё 
внимание? Знакомимся с реальными отзывами о 
кормоуборочной технике Krone с полей Сибири.

ОДИН ХОРОШО,  
А ДВА – ЕЩЁ ЛУЧШЕ
Силосоуборочный	самоходный	комбайн	Krone	BiG	X	630	
(ST	5)	опробовали	в	прошлом	году	в	ЗАО	«Крутишинское»	
(Черепановский	район	Новосибирской	области).	В	этом	
году	техники	Krone	в	хозяйстве	прибавилось.

– Нам нужно было увеличить объём кошения и скорость 
кормозаготовки, ведь погода раз на раз не приходится. Нужно 
ловить момент, чтобы успеть всё вовремя, – говорит Яков 
БАХМАН, директор ЗАО «Крутишинское». – С компанией 
«АгроЦентрЗахарово» мы сотрудничаем давно, знаем, что нам 
предлагают действительно хорошую эффективную технику. 
Впечатление от самоходного комбайна Krone самые отличные, 

Н

поэтому решено было дальше знакомиться с кормозаготови-
тельной техникой этого завода. Взяли	навесные	косилки	
Krone	EasyCut	B	870CR	и	Krone	EasyCut	F	320CR,	а	также	
рулонный	пресс-подборщик	Krone	VariPack	V	190	XC. 
Косилки со своей задачей прекрасно справляются: классные, 
с отличной производительностью – то, что надо! Пресс-
подборщик привезли на демонстрационный показ прямо в 
хозяйство, так что у нас была возможность оценить его сразу 
на наших полях. Вообще, с пресс-подборщиком получилось 
интересно: у нас уже есть подобный агрегат, но другого про-
изводителя. И в отличие от него пресс-подборщик Krone мо-
жет прессовать солому из-под роторного комбайна. Раньше 
мы избирательно подходили к уборке прифермских полей 
при заготовке соломы для животноводства, использовали ба-
рабанные комбайны. Так как роторный комбайн во время мо-
лотьбы измельчает солому, пресс-подборщик не мог толком 
упаковать её в тюк, который разваливался. А для рулонного 
пресс-подборщика Krone VariPack V 190 XC это не помеха: 
тюки получаются ровные, аккуратные. 

ЗАО «Крутишинское» и АО «Карасёвское» входят в холдинг 
«Крутишинское». В общей сложности здесь производят 
ежесуточно около 40 тонн молока, в обработке – 30 тысяч 
га с обширным клином кормовых культур. В этом году в хол-
динге появился второй силосоуборочный	самоходный	
комбайн	Krone	BiG	X	630	(ST	5). 

– Если бы Krone BiG X 630 (ST 5) нам не понравился, второй 
комбайн мы бы брать не стали, – рассказывает Александр 
БАХМАН, директор АО «Карасевское». – Работает хорошо, 
претензий к качеству кормов нет. К тому же вторая машина 
той же самой модели в холдинге – это удобно: запчасти 
одни и те же, разносортица нам не нужна. Один BiG X 630 
(ST 5) заменяет три обычных кормоуборочных комбайна. 
Теперь с двумя такими комбайнами мы быстрее проводим 
заготовку кормов в оптимальные для этого сроки. Мы до-
вольны, механизатор доволен – и производительностью, 
и надёжностью, и комфортом. 

Силосоуборочный самоходный комбайн Krone BiG X 630 (ST 5) 
в ЗАО «Крутишинское»

Александр	БАХМАН:	
«Один BiG X 630 (ST 5) заменяет три обычных 

кормо-уборочных комбайна. Теперь с двумя такими 
комбайнами мы быстрее проводим заготовку 
кормов в оптимальные для этого сроки».
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ДВА ВМЕСТО ШЕСТИ
Вместе	с	братом	Гариком	и	компаньоном	Николаем	
ВИЛЕСОВЫМ	фермер	Гагик	ВАРДАНЯН	обрабатывает	
свыше	10	тыс.	га	в	Ленинск-Кузнецком	и	соседних	
округах	Кемеровской	области.	

– Раньше мы делали ставку на растениеводство – эта от-
расль приносила быструю прибыль, а теперь встали на ноги, 
окрепли и развиваем мясное животноводство. Сейчас у 
нас 350 голов КРС и 500 овец, в планах увеличить стадо до 
трёх тысяч голов. Нам нужна действительно эффективная 
техника для кормозаготовки, – объясняет Гагик Варданян. 
– Именно поэтому мы и выбрали Krone. У нас раньше было 
шесть прессов разных производителей, нам есть, с чем 
сравнить. Когда в поле запустили пресс-подборщик	Krone	
Comprima, механизатор, который раньше с ним дела не 
имел, легко и просто сделал больше 200 рулонов за день. Я 
такого вообще никогда раньше не видел! Качество заготовки 
– выше всех похвал. Два пресс-подборщика Krone Сomprima 
F и Сomprima V заменили нам шесть прессов, они агрега-
тируются с любым трактором. С пресс-подборщиком Krone 
Сomprima мы открыли новые возможности для заготовки 
кормов: он позволяет делать обмотку рулонов как шпагатом, 
так и сеткой. На агрегате установлены ножи-измельчители, 
с помощью которых можно заготавливать зелёную массу. 
На следующий год приобретем у компании «АгроЦентрЗа-
харово» как минимум ещё один пресс-подборщик Krone 
Comprima и косилку – тоже Krone. С «АгроЦентрЗахарово» 
у нас давние тёплые отношения: поставки техники – сво-
евременные, сервис – оперативный, будем и дальше 
сотрудничать!

ОТЛИЧНЫЙ РАБОЧИЙ  
ТАНДЕМ
Перед	ОАО	«Канская	сортоиспытательная	станция»	
(Канский	район	Красноярского	края)	прошлой	осенью	
стоял	выбор	между	пресс-подборщиком	Krone	BiG	
Pack	Gen.	5	и	агрегатом	другого	производителя.	

– Аргументом в пользу Krone стало наличие пресс-
подборщика на территории России, в то время как другая 
компания прошлой осенью предложила нам поставку на 
лето 2023 года при стоимости в евро. Как показал рост 
курса евро, мы правильно сделали, выбрав именно Krone, 
– рассказывает генеральный директор ОАО «Канская со-
ртоиспытательная станция» Евгений ЛЕВКОВСКИЙ. 

ОАО «Канская сортоиспытательная станция» не только 
производит и обеспечивает аграриев восточной зоны Крас-
ноярского края элитными семенами зерновых, зернобобо-
вых культур и многолетних трав. Племрепродуктор по раз-
ведению красной степной породы входит в число ведущих 

молочных хозяйств региона (60 тонн молока в сутки), также 
здесь содержится более 500 голов овец. 

– У нас в Сибири очень короткий период, за который нужно 
успеть сделать всё в поле: практически это всего сто дней, в 
которые нужно уложиться, – говорит Евгений Левковский. – 
Нам не хватало мощной техники для прессования соломы, по-
этому её заготовку приходилось откладывать до последнего. 

Работу вели в дождь, а то и в снег, солома получалась некаче-
ственная, прессы ломались. К тому же у нас есть проблемы с 
кадрами, поэтому нам нужна надёжная качественная высоко-
производительная техника, которая позволяет выполнить 
максимум задач при минимуме людей. По совету компании 
«АгроЦентрЗахарово» взяли	тюковый	пресс-подборщик	
Krone	BiG	Pack	Gen.	5	и	валкообразователь	Krone	Swadro	
TS	970, с их помощью заготавливаем солому от овса и ячменя 
на подстилку и корм. Приобретение не разочаровало, специ-
ально под пресс-подборщик приобрели у «АгроЦентрЗаха-
рово» ещё и трактор AgroApollo 2004 – получили рабочий 
отличный тандем. 

ОТ ФЕРМЕРА ДО ХОЛДИНГА
– Завод Krone продолжает сотрудничать с нашей страной: всё, 

что не подпадает под действие антироссийских санкций, по-
ставляется в хозяйства. Именно поэтому аграрии переходят на 
Krone: техника и оборудование доступны в России, более того, 

Гагик	ВАРДАНЯН:	
«Когда в поле запустили пресс-подборщик Krone 

Comprima, механизатор, который раньше с ним дела 
не имел, легко и просто сделал больше 200 тюков за 
день. Я такого вообще никогда раньше не видел!»

Евгений	ЛЕВКОВСКИЙ:
 «Нам не хватало мощной техники для прессования 

соломы. К тому же у нас есть проблемы с кадрами, 
поэтому нам нужна надёжная высокопроизво-
дительная техника, которая позволяет выполнить 
максимум задач при минимуме людей. Тюковый 
пресс-подборщик Krone BiG Pack Gen. 5 и валкообра-
зователь Krone Swadro TS 970 решили эти проблемы»

Есения БАХМАН и результат работы рулонного пресс-подборщика 
Krone VariPack V 190 XC в ЗАО «Крутишинское»
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поставка с/х техники   сервис  запчасти| |

w w w. a g r o z e n t r . r u
Алтайский филиал ......... г. Барнаул, Проезд Южный, 37/1. Тел.: + 7 (3852) 22-35-68

Красноярский филиал ........ г. Красноярск, ул. Маерчака, 109П. Тел.: + 7 (391) 267-91-67

Кулундинский филиал ........... Алтайский край, Кулундинский район,
с. Кулунда, ул. Энергетиков, дом 3. Тел.: +7-913-255-53-63
Новосибирский филиал ...... Новосибирская область, Новосибирский район, 
р.п. Краснообск, ул. Восточная, 20. Тел.: +7 (383) 217-49-82

Кемеровский филиал ..... Кемеровская область, Кемеровский район, п. Металлплощадка, 
ул. Воскресенская, д. 5-3. Тел.: +7 (3843) 60-08-70

Омский филиал ...... г. Омск, ул. Семиреченская, д. 130, корпус 7. Тел.: + 7 (3812) 37-36-06

на территории страны работают официальные представи-
тельства, – говорит Константин ТАСКИН, торговый предста-
витель компании «Кроне Русь» по СФО и ДВФО. – В линейке 
Krone свыше 210 моделей различной техники и оборудования 
для качественной кормозаготовки, все они доступны к прода-
же в России. Этот ассортимент позволяет закрыть потребности 
и небольшого хозяйства, и крупных молочных комплексов. 

Например, в Кузбассе есть глава КФХ Игорь ЛЕОНТЬЕВ – он 
приобрёл прицепной	валкователь	Krone	Svardo: на участ-
ке в 15 га косит травы, делает сенаж в упаковке и размещает 
на «Авито» объявления – продает тюки поштучно. Благодаря 
Krone он нашел эту интересную нишу и снабжает личные 
подсобные хозяйства качественными кормами. А фермер из 
Красноярского края Сергей ДЕРБЕКА специально копил на 
косилку Krone: пришёл в банк с наличными, отправил деньги 
переводом, потому что у него даже собственного расчетного 
счёта нет. У Сергея небольшое хозяйство, всего 15 дойных ко-
ров, но, как он объяснил: «С косилками других производи-
телей я намучался, хватит. Теперь хочу, чтобы у меня было 
что-то одно, зато очень хорошее».

Техника и оборудование Krone пригодятся не только живот-
новодам, но и птицеводам. ООО Птицефабрика «Улыбино» 
из Искитимского района Новосибирской области – первое 
за Уралом крупное предприятие по производству утиного 
мяса и один из крупнейших отраслевых инвестпроектов 
региона за последнее время. Мощность птицефабрики – 18 
тыс. тонн мяса в год. Специфика этого направления птице-
водства – требования к подстилке в птичнике: она должна 
быть измельчена до очень мелкой фракции. С такой задачей 
может справиться далеко не каждый пресс-подборщик, в от-
личие от рулонного	пресс-подборщика	Krone	Comprima	
F125XC, ведь это «два в одном»: и собственно пресс, и из-
мельчитель. С работой агрегата специалисты птицефабрики 
познакомились благодаря соседнему сельхозпредприятию, 
специализирующемуся на молочном животноводстве. 
Компания «АгроЦентрЗахарово» провела демонстрационный 

показ рулонного пресс-подборщика Krone Comprima 125XC 
прямо на полях «Улыбино». 

– Все познаётся в сравнении: при проведении демо-по-
казов аграрии сразу видят качество заготовки кормов 
Krone. Качество заготовки кормов, производительность и 
скорость – это основное, на что обращают внимание ру-
ководители и специалисты хозяйств, – замечает Евгений 
СЛЕЗИН, руководитель Новосибирского филиала «Агро-
ЦентрЗахарово» – официального дилера Krone.

УБРАЛ УРОЖАЙ –  
ОСТАВЬ ЗАЯВКУ НА  
ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ

На складах «Кроне Русь» и «АгроЦентрЗахарово» хранит-
ся объём запчастей на два года вперёд. Вовремя провести 
необходимое сервисное обслуживание – как гарантийное, 
так и постгарантийное – практически в любой момент гото-
вы сотрудники компании «АгроЦентрЗахарово».

– Наши инженеры сервиса два раза в год проходят об-
учение работе с техникой Krone: основной, очный курс 
приходится на зимний период, второе обучение проходит 
онлайн. Техника сложная, от инженера требуется доско-
нально в ней разбираться, сама компания большое внима-
ние уделяет обучению. Кроме того, представитель «Кроне 
Русь» по СФО и ДФО сопровождает наших инженеров на 
выездах в хозяйства, – рассказывает Евгений Слезин. – 
Каждую заявку стараемся выполнить максимально опера-
тивно и привести в порядок технику за минимум времени. 

Техника Krone славится своей надёжностью, но и про 
человеческий фактор забывать не следует. На что обратить 
внимание, чтобы продлить срок службы и не сталкиваться 
с поломками в разгар сезона? 

– Вовремя проводить техобслуживание, эксплуатировать 
технику и оборудование только по инструкции, – напоми-
нает Евгений Слезин. – Как только заканчивается полевой 
сезон, нужно оставить заявку на проведение техобслужива-
ния: мы ставим технику на зимнее хранение, проводим не-
обходимую диагностику и профилактику, чтобы через год 
всё было готово к работе на 100%. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Тюковый пресс-подборщик Krone BiG Pack Gen. 5 в ОАО «Канская 
сортоиспытательная станция» 
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Сельское хозяйство Кузбасса последние пять лет – это более 1 млн 350 тыс. тонн зерна, 270 тыс. тонн молока, 
150 тыс. тонн мяса и 1 млрд 200 млн штук яиц ежегодно. Регион полностью обеспечен зерном, картофелем 
и куриным яйцом. Здесь работают около ста крупных сельскохозяйственных организаций, более тысячи 
крестьянских фермерских хозяйств, около 400 предприятий перерабатывающей промышленности.

сложившейся геополи-
тической обстановке 
продовольственная 
независимость – важ-
нейший фактор ста-

бильного развития Кузбасса. Наши 
земледельцы показали, что умеют 
хорошо работать. Благодаря при-
нятым мерам поддержки мы полу-
чаем рекордные урожаи, жители 
села – занятость и доходы. Мы всегда будем опираться на 
местных производителей в вопросах обеспечения соци-
ально значимыми продуктами, потому что свои сельскохо-
зяйственные товары – более качественные, свежие и стоят 
дешевле за счёт сокращения логистических издержек, – 
подчеркнул губернатор Кузбасса Сергей ЦИВИЛЁВ.

ПОЛЕВОДСТВО
С 2018 года в оборот было возвращено почти 130 тыс. га 

невостребованных сельхозземель, площадь посевов до-
стигла 944,4 тыс. га. В 2022 году в регионе собрали рекорд-
ный урожай зерна – 1 млн 833 тыс. тонн, побив рекорд 1966 
года благодаря увеличению площадей и повышению уро-
жайности за счёт модернизации производства и внедрения 
новых агротехнологий. 

– Сельхозпредприятиям региона в период с 2018 по 2022 
год предоставлено на правах аренды и в собственность 353 
тыс. га земель сельхозназначения. Из них введено в оборот 
129 тыс. га, что позволило увеличить посевную площадь 
под зерновые, зернобобовые и технические культуры 
на 92,6 тыс. га, – отметил заместитель председателя пра-
вительства Кузбасса по АПК и развитию сельских терри-
торий Денис ИЛЬИН.

-В

АПК КУЗБАССА:  
цифры и факты

КУЗБАСС: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ 

Сергей ЦИВИЛЁВ
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Немаловажную роль играет и обеспе-
чение аграриев собственным семенным 
материалом. На базе ООО «Азот Агро» 
в 2023 году начал работу селекционно-
семеноводческий центр (стоимость 
проекта 520 млн рублей). Одним из 
масштабных инвестиционных проектов 
в АПК региона станет строительство в г. 
Белово крупного элеваторного комплек-

са на 200 тыс. тонн зерна стоимостью 5 млрд рублей, срок 
сдачи – 2028 год.

ОВОЩЕВОДСТВО
Овощи защищенного грунта выращивают пять тепличных 

хозяйств в Кемеровском, Новокузнецком, Беловском и Яшкин-
ском муниципальных округах. Общая площадь теплиц превы-
шает 28 га (огурец, различные сорта томата, зеленные культу-
ры). В г. Топки до 2026 года планируется построить ещё один 
тепличный комплекс на 35 га (инвестиции 6,9 млрд рублей, 
проектная мощность 20 тыс. тонн томатов и огурцов в год).

МОЛОЧНОЕ  
ЖИВОТНОВОДСТВО

Молочным животноводством в 
регионе занимаются более 130 сель-
хозпредприятий и КФХ. В рамках 
реализации Стратегии социально-эко-
номического развития Кузбасса к 2035 
году планируется производить 443 
тыс. тонн молока ежегодно. Уровень 
самообеспеченности достигнет 80%, 
а среднедушевое потребление – 210 
кг.  В 2022 году во всех категориях 
хозяйств произведено 272,7 тыс. тонн 
молока. Основной объём молока приходится на крупното-
варное производство: в этом секторе продуктивность коров 
увеличилась на 194 кг, средний надой составляет 6 078 кг 
молока на фуражную голову. 

– Молочное животноводство — одно из приоритетных 
направлений развития агропромышленного комплекса 
региона, а также важнейшая составляющая обеспечения 
продовольственной независимости Кузбасса от продукции 
соседних субъектов страны и импорта. Мы уже в прошлом 
году перешагнули планку в 6 тыс. литров надоя от одной 
фуражной коровы и будем улучшать результат, – подчеркнул 
министр сельского хозяйства и перерабатывающей от-
расли Кузбасса Андрей АРИТКУЛОВ.

В 2022 году по поручению губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилёва Министерством сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности совместно с Кузбасской госу-
дарственной сельскохозяйственной академией разработана 
отраслевая целевая программа «Развитие молочного ско-
товодства и увеличение производства молока в Кемеров-
ской области – Кузбассе на 2022-2035 годы». В её рамках 
реализуется ряд крупных инвестпроектов. 

Так, в Чебулинском муниципальном округе АО «Ваганово» – 
лидер в отрасли животноводства Кузбасса – строит молочную 

ферму на 2 400 голов за 4,5 млрд рублей. Ввод в эксплуатацию 1-й 
очереди запланирован на декабрь 2023 года, через год комплекс 
выйдет на полную производственную мощность. В Промышлен-
новском муниципальном округе на существующих мощностях АО 
«Ваганово» завершается строительство второго цеха роботизи-
рованной доильной системы на 520 голов с 8 роботами. Кроме 
того, в Промышленновском муниципальном округе «МТФ «Род-
ная земля» продолжает реконструкцию действующих животно-
водческих помещений, а IV квартале этого года начнет строитель-
ство животноводческого комплекса на 3 350 голов стоимостью 
3,1 млрд рублей. Срок сдачи первой очереди – апрель 2025 года. 

СВИНОВОДСТВО 
И ПТИЦЕВОДСТВО

Основные производители мяса в Кузбассе – свинокомплексы 
и птицефабрики. В общем объёме производства скота и птицы 
на убой (в живом весе) свиньи занимают 53%, птица – 42%. По 
итогам 2022 года производство в хозяйствах всех категорий 
составило 159,1 тыс. тонн (+111,1 % к уровню 2021 года). Основ-
ные производители свинины – два свиноводческих комплексах 
промышленного типа – ООО «СПК «Чистогорский» (Новокузнец-
кий округ) и ООО «Боровково» (Прокопьевский округ). 

Основной объём производства мяса птицы приходится на 
ООО «Кузбасский бройлер» – 67,5% и ООО «Птицефабрика «Тру-
дармейская» – 20,7%.

Кузбасс занимает первое место в Сибири по производству яиц. 
Доля кузбасских яиц в Сибири составляет почти 20%. В 2022 году 
кузбасские птицефабрики произвели более 1 миллиона 200 
тысяч яиц. В этом году регион готов удержать заданную высокую 
планку.  Лидер по производству куриного яйца – ООО «Птицефа-
брика Инская». Продолжается модернизация ООО «Яшкинская 
птицефабрика». 

ЭКСПОРТ
За пять лет экспорт продукции АПК из Кузбасса вырос на 30%. 

Пользуется популярностью за рубежом кузбасский рапс: экс-
порт возрос в 10 раз. Продукция АПК региона поставляется в 
более чем 40 стран мира. Наибольший объём экспорта прихо-
дится на Казахстан, Узбекистан, Беларусь, Киргизию.

ГОСПОДДЕРЖКА
В рамках действующей госпрограммы Кузбасса общий объ-

ём средств в 2023 году на поддержку АПК составляет более 1,5 
млрд рублей (+500 млн к 2022 году). Всего в 2023 году в регионе 
предусмотрено около 25 направлений субсидирования сельхоз-
товаропроизводителей.

Одна из важнейших задач – поддержка малых форм хозяй-
ствования на селе. Всего в Кузбассе зарегистрировано около 
тысячи фермерских хозяйств и около 30 сельхозкооперативов, 
они производят около 20% всей продукции АПК в регионе. 
С 2018 года фермеры и сельхозкооперативы получили более 
500 млн. рублей грантов и субсидий. 

Благодаря мерам государственной поддержки Кузбасс эффек-
тивно наращивает производство сельхозпродукции, общий 
объём которой, по предварительной информации, по итогам 
2022 года превысил 102,2 млрд рублей.

Подготовила Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Денис ИЛЬИН

Андрей АРИТКУЛОВ
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Несколько лет назад члены команды предпринимателя Анатолия ВОЛКОВА во главе с его сыном 
Артёмом решили развивать сеть фирменных магазинов колбас и мясных деликатесов. В результате 
в 2014 году появился уникальный для Сибири формат кооперации торговой сети с фермерскими 
хозяйствами. Тогда у новой сети магазинов было девять поставщиков, а сейчас свою продукцию 
на полки «Калины-Малины» отправляют 199 небольших хозяйств из Кузбасса, Красноярского и 
Алтайского краев, Республики Алтай, Томской и Новосибирской областей.

ля нас главное – предложить покупателю 
качественный продукт непромышленного 
производства. Конечно, мы могли бы ра-
ботать с одним крупным производителем 
вместо нескольких небольших, это было бы 

даже легче, – объясняет директор по развитию фирмен-
ной сети Егор КОЧНЕВ. – Мелкому производителю трудно 
выйти в торговую сеть с небольшим объёмом продукции, 
у него зачастую нет возможности самому заниматься и 
реализацией, и логистикой. В нашей кооперации с ферме-
рами мы берём на себя вопросы юридического характера, 
логистику, а также контроль качества – помогаем организо-
вать производство с учётом всех необходимых санитарных 
требований. Наша миссия: «Приобщая людей к натуральным 
продуктам, мы возрождаем хозяев своей земли». У нас есть 
примеры, когда благодаря нашим поставщикам в отдалён-
ных сёлах появляются новые рабочие места по мере того, 

как расширяется производство или переработка сельхозпро-
дукции. И наш покупатель знает: он помогает развиваться 
фермеру, чью продукцию приобретает в «Калине-Малине». 

СТАНЬТЕ НАШИМ ФЕРМЕРОМ!
Как	фермерская	продукция	попадает	на	полку	
«Калины-Малины»?	

– Для этого нужно связаться с нами, например, заполнить 
анкету «Хочу стать фермером» на сайте «Калина-Малина».  
Также все контакты есть в нашем Телеграм-канале 
«Локально|Натурально» (https://t.me/franchise_kalina_malina). 
Минимального объёма продукции для порога вхождения в 
сеть нет, главное – достойное качество и желание производи-
теля наращивать объёмы, – говорит руководитель направ-
ления развития фермерства Антон МЕЛКОВ. 

Понятие «фермерская продукция» сейчас несколько раз-
мыто, причина – использование этого определения не 
только самими фермерами, но и крупными переработчика-
ми, которые таким образом продвигают на рынке вполне 
обычный продукт промышленного производства. Для 
«Калины-Малины» фермерский продукт – это органический 
продукт, при производстве (выращивании) которого не ис-
пользуются химикаты ни в виде удобрений, ни пестицидов, 
ни ветеринарных препаратов.

– Для нас фермер – тот, кто сам производит продукцию 
с использованием органических, натуральных удобрений, 
если речь идёт о кормах для животных и птицы, а также 
продукции растениеводства. При производстве другой про-
дукции, например, молочной, не должны использоваться 
консерванты. Нашему покупателю интересен натуральный 
продукт, сделанный своими руками. Так что во многом наши 
требования перекликаются с требованиями органической 
сертификации, более того, совместно с Союзом органическо-
го земледелия мы прорабатываем проект по продажам сер-
тифицированной органической продукции от российских 
фермеров, – поясняет Егор Кочнев.  

 Кстати, птицефабрика «Кузбасский бройлер», которая 
вместе с «Калиной-Малиной» входит в Группу компаний 

помогаем фермерам расти 
вместе с нами

-Д

«Калина-Малина»: 
КУЗБАСС: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ 
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«Крестьянское хозяйство Волкова А.П.», производит из 
куриного помета субстрат для выращивания шампиньонов, 
а также гранулированные и жидкие органические удобре-
ния с высокой эффективностью, которые используют фер-
меры – поставщики «Калины-Малины». 

РАБОТАЙТЕ С НАМИ  
ПО ФРАНШИЗЕ!

Сегодня «Калина-Малина» – это 121 магазин. Приоритетные 
регионы для развития – Красноярский край, где уже работа-
ет 25 магазинов, и Новосибирская область, где за последние 
полгода количество магазинов увеличилось с 7 до 14 (и это 
ещё не все планы до конца 2023 года). «Калина-Малина» 
делает ставку не только на крупные города: например, в до-
машнем регионе – Кузбассе, где высока плотность населения, 
торговая сеть представлена в том числе и в небольших го-
родках, и в поселках городского типа. 

Почти	половина	из	всех	ма-
газинов	«Калины-Малины»	
работает	по	франшизе.	При-
чём,	среди	держателей	фран-
шизы	есть	и	бывшие	сотруд-
ники,	а	теперь	партнёры.

– Первую франшизу мы про-
дали в 2016 году: на нас вышел 
инвестор, заинтересовавшийся 
проектом, и предложил сотруд-
ничество в этом формате. Затем 
мы решили сравнить эффектив-
ность работы торговой точки 

под управлением сети и под управлением собственника: 
передали в управление бывшим сотрудникам компании, 
которые стали нашими франчайзи, несколько магазинов. 
Буквально через полгода убедились, что формат локаль-
ного управления работает эффективнее, – рассказывает 
Егор Кочнев. – Теперь в развитии розничной сети мы 
ориентируемся именно на формат франшизы. В нашей 

практике есть случаи, когда мы отдавали уже работающие 
магазины, даже если у человека на тот момент не было 
опыта работы в этом бизнесе и средств для приобретения 
франшизы, но было желание работать. Конечно, мы очень 
тщательно отбираем кандидатов. Условия сотрудничества 
абсолютно прозрачные, есть определенный процент роял-
ти. У нас большие планы, поэтому мы ищем не только новых 
поставщиков-фермеров, мы ищем новых партнёров. Мы 
работаем только с тем, кто готов сам встать за прилавок, кто 
так же, как и мы, радеет за возрождение локального произ-
водителя, не боится труда и самоотдачи.
Мало	положить	фермерский	продукт	на	полку:	нуж-
но	уметь	его	продать.	«Калина-Малина»	научилась.	

– Продукты, которые мы продаём, появляются на полке 
в результате исследования покупательских предпочтений. 
Наша ассортиментная матрица – результат постоянного 
мониторинга, мы работаем над развитием линейки, осно-
вываясь на обратной связи с покупателями, – поясняет 
Егор Кочнев. – Сейчас у нас около 400 тыс. постоянных 
покупателей: они следят за 
своим питанием, изучают со-
став на этикетке и готовы пла-
тить именно за натуральный 
фермерский продукт, который 
выше по стоимости, чем про-
дукты ассортимента обычных 
торговых сетей.

Появляется запрос покупателя 
– начинается поиск поставщика.

– Например, мы не работаем 
с крупными птицефабриками 
яичного направления – и сейчас 
ищем фермера, который желает с трёх десятков курочек 
выйти на поголовье в две тысячи. Один такой пример есть, 
будем повторять. Перспективное направление – ремес-
ленные, крафтовые сыры, а также напитки из натуральных 
ингредиентов: квасы, морсы, лимонады, – рассказывает 
Антон Мелков. – Растущий спрос мы видим в сегменте по-
луфабрикатов и готовой еды. 

Сейчас у «Калины-Малины» два распределительных 
центра, в Кемерове и Красноярске. Именно туда поступает 
фермерская продукция, прежде чем отправиться в магази-
ны. Глобальная цель – чтобы в каждом регионе магазины 
«Калина-Малина» обеспечивали местные производители: 
на полке всегда найдётся место для сделанного с любовью 
натурального фермерского продукта. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

• Торговая сеть входит в Группу компаний 
«Крестьянское хозяйство Волкова А.П.»

• Год создания – 2014

• 121 магазин в Кемеровской, Новосибирской, 
Томской областях, Красноярском и Алтайском 
краях, Республике Алтай

• «Калина-Малина»: https://kalina-malina.ru/ 

• Франшиза: https://franchise.kalina-malina.ru/ 

• Заявка для фермеров: https://clck.ru/35qpaZ

• Телеграм-канал: Локально|Натурально  
https://t.me/franchise_kalina_malina

Антон МЕЛКОВ

Егор КОЧНЕВ

«Калина-Малина» Франшиза Заявка	
для	фермера

Канал	в	Телеграм	
«Локально|Натурально»
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«Вроде бы за тридцать с лишним лет в сельском хозяйстве всякого повидал, думал, ничем 
меня не удивить. А вот и нет! Цена на топливо взлетела свыше сотни тысяч рублей за тонну 
буквально на глазах, а само топливо превратилось в остродефицитный товар. АККОР забил 
тревогу, инициативу главы нашей фермерской ассоциации Владимира ПЛОТНИКОВА 
поддержали, правительство временно запретило экспорт топлива – но сколько денег 
перекупщики успели содрать с крестьян?» – задаётся вопросом Александр ЛЕБЕДИКОВ, 
председатель Союза Крестьянских (фермерских) хозяйств Кузбасса. 

ибирякам, чьи поля пострадали от засухи, 
топливный кризис нанес дополнительный удар.

– Из-за засухи в этом году мы соберём в два, 
а то и два с половиной раза меньше зерна, – 
говорит Александр Николаевич. – При этом 

реализации толком нет, хорошей цены нет, а зарплату людям 
платить надо – они же не виноваты в том, что так ситуация 

складывается. И не виноваты в том, что намолот из-за за-
сухи в два раза меньше – и денег тоже меньше. Но если я 
урежу зарплату, то как удержу работника? Сегодня на пер-
вом месте – рабочие руки, поэтому буду делать всё, чтобы 
платить зарплату и сохранять коллектив. 

«Покричим осенью, а весной всё равно 
в поле выйдем»

С

Кузбасс: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ 

Александр ЛЕБЕДИКОВ: 

• В обработке – 5000 га (пшеница, горох, ячмень, рапс, гречиха) 
• Коллектив – 30 человек
• Руководитель – Александр Николаевич ЛЕБЕДИКОВ, 

председатель Союза Крестьянских (фермерских) хозяйств 
Кузбасса

ООО «Искра»
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Следующая по важности цель – заранее подготовиться 
к посевной: сделать запасы топлива, СЗР и удобрений. 
Да, буду экономить на СЗР, возьму что попроще. Возможно, 
урежу внесение удобрений, хотя это очень важные слагае-
мые хорошего урожая. 

Чему меня научили тридцать лет фермерства, так это 
надеяться только на самого себя. На протяжении десяти 
лет мы работали без привлечения заёмных средств, в про-
шлом году оформили льготный кредит под 5%, чтобы до-
укомплектовать парк техники под наши посевные площади 
– взяли три комбайна Ростсельмаш. В этом году, похоже, 
тоже придётся обращаться в банк, потому что накануне по-
севной цены на топливо, СЗР и удобрения предсказуемо 
взлетят – запасаться надо заранее. Была бы достойная 
цена на нашу продукцию, даже при низкой урожайности не 
пришлось бы влезать в кредиты. Да, цена немного подрос-
ла, но этого недостаточно, чтобы аграрии могли компенси-
ровать свои расходы на посевную. Хорошо, у нас есть запас 
прочности, а каково в этом году небольшим фермерам?

ПОГОДА МЕНЯЕТСЯ,  
СКЛАДЫ ОСТАЮТСЯ

Для Лебедиковых сельское хозяйство – дело семейное. 
Николай Иванович Лебедиков, Герой Социалистического 
Труда, был председателем колхоза «Искра». Именно в честь 
отцовского колхоза Александр Николаевич назвал элитное 
семеноводческое хозяйство «Искра». А теперь вместе с 
сыном Евгением управляет ещё двумя хозяйствами, ко-
торые производят товарное зерно. В общей сложности в 
обработке у Лебедиковых 10 500 га в Ленинск-Кузнецком и 
соседнем Беловском округах. 

– За предыдущие годы, когда был и урожай, и неплохая 
цена, мы построили несколько складов и ангаров для 
сельхозтехники, заасфальтировали зерноток, поставили 
две новые высокопроизводительные сушилки и линию 
зерноочистки и подработки, – рассказывает Александр 
Николаевич. – Последние два года цена на товарное зерно 
упала, нас выручает семеноводческое направление, хотя 
покупателей, будем честны, больше не становится. Есть по-
стоянный крупный клиент в Красноярском крае, он ещё ле-
том оплатил стоимость 2 тыс. тонн элитных семян пшеницы 
трёх сортов. А наши соседи из числа небольших фермеров 
в прошлом году закупили 200 тонн семян в общей сложно-
сти. И я прекрасно понимаю, что это не от хорошей жизни. 
Были бы деньги, работали бы с хорошим посевным мате-
риалом, ведь если сеять семена низких репродукций, то 
через несколько лет ничего хорошего в поле не получишь. 
Экономия на семенах, СЗР, удобрениях аукнется падением 
урожайности в самом ближайшем будущем.

С 2001 года Александр Лебедиков возглавляет Союз 
Крестьянских (фермерских) хозяйств Кузбасса, поэтому 
внимательно следит за ситуацией в отрасли.

– С региональными властями у нас сложились хорошие 
рабочие отношения: от имени нашего Союза КФХ Кузбасса 
благодарю заместителя председателя Правительства 

Кузбасса по АПК и развитию сельских территорий Дениса 
ИЛЬИНА и министра сельского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности региона Андрея АРИТКУЛОВА за 
понимание и поддержку. Но, к сожалению, на федеральном 
уровне слишком много людей попросту далеки от сельско-
го хозяйства. Честно, до последнего надеялся, что ФГИС 
«Зерно» и ФГИС «Сатурн» не будут запускать. Но нет, как 
будто у крестьян дел не хватает, нужно ввести дополнитель-
ную отчётность. Цифровизация – для того, чтобы облегчить 
нашу работу? Да неужто! Так облегчили, что пришлось 
второго бухгалтера брать. Ладно мы, а каково небольшому 
фермеру? Про ситуацию с экспортными пошлинами молчу, 
потому что слов приличных уже нет: сколько раз АККОР 
просила их отменить, ведь они бьют по всему нашему 
аграрному сообществу!

Но при всём при том Александр Николаевич не теряет 
оптимизма, без которого сложно его представить. 

– Хотите, позитива добавлю? В 2012 году у нас была совер-
шенно страшная засуха. Да, в прошлом году мы получили 
36 ц/га гороха с гектара, в этом – 12 ц/га. В три раза меньше. 
А в 2012 году – всего 4 ц/га! Опять же, нынешние 12 ц/га по-
сле жесткой засухи – результат перехода на новые агротех-
нологии и новую сельхозтехнику. Мы работаем в условиях 
резко континентального климата и раз в несколько лет нас 
то заливает, то подсушивает. Так что… да, склады в этом 
году пустуют. Но они у нас есть! Погоды меняются, склады 
остаются, так что будем жить, будем работать. А будем рабо-
тать – у страны будет хлеб, будет пища. Как говорится, хоть 
плачь, а жито сей. Покричим осенью, а весной всё равно 
в поле выйдем. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ООО «Искра» занимается производством, 
комплексной доработкой, фасовкой и реализацией 
семян растений высших категорий (Сертификат № 
РСЦ 042 042Е9 0001-16). Для производства семян 
высших категорий ООО «Искра» закупает питомники у 
следующих оригинаторов сортов яровой пшеницы:

 Пшеница сорт «Ирень» – ФГБНУ УрФАНИЦ УрО 
РАН (Договор № 40 от 04.03.2019 г.)
 Пшеница сорт «Злата» – ФГБНУ «Московский 
НИИСХ «Немчиновка» (Договор № 186.17.Л от 
28.07.2017 г.)

ПРЕДЛАГАЕМ	К	ПРИОБРЕТЕНИЮ	СЕМЕНА		
СЛЕДУЮЩИХ	КУЛЬТУР:
•	Пшеница	«Ирень»	С-Э,	Эл.

•	Пшеница	«Злата»	С-Э,	Эл.

•	Горох	«Рокет»	РС-1,	РС-4

•	Ячмень	«Маргрет»	РС-1

Кемеровская область, д. Красноярка,  
переулок Школьный, 11/4.
Телефон: 8(906) 985 70-00, 8 (38456) 6-73-78;  
email: Iskra42@list.ru          

ПРЕДЛАГАЕМ СЕМЕНА 
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«Предыдущие годы большинство из того, что мы выращивали, сами же и отправляли на экспорт. 
Сейчас экспортная пошлина на пшеницу составляет почти 5 тысяч рублей за тонну, транспортировка по 
железной дороге в Китай обходится почти в 11 тыс. рублей за тонну, доставка одного вагона стоит свыше 
700 тыс. рублей. Получается, довёз – и себе ничего не осталось», – констатирует Артур МОВСЕСЯН. 

рестьяне задыхаются, просят убрать пошлины, их 

поддерживают машиностроители, которые на-

прямую зависят от нашей платежеспособности. Но 

нет, вместо этого вводятся новые пошлины даже 

на нишевые культуры – такие как горох, чечевица, 

масличный лён, которые ещё хоть как-то позволя-

ли держаться на плаву, подтягивали рынок. Наверно, Минсельхоз 

считает, что мы, крестьяне, слишком хорошо живём? – спрашивает 

Артур Аветикович. 

– Стране нужен дешёвый хлеб? Отлично, давайте субсидировать 

сельхозпроизводство, ведь экспортные пошлины, как утверждают, 

вернутся к аграриям именно в виде субсидий. А где они в итоге? 

Мы организовали контейнерную поставку крупной партии гороха в 

Китай, рассчитывали на соответствующую субсидию, в Российском 

экспортном центре нас в этом заверили. Сумма получалась прилич-

ная, но её мы так и не увидели: пришло извещение от Минсельхоза 

РФ, мол, деньги закончились. Проблем добавила и небывалая засуха, 

урезавшая урожай фактически вдвое. Да, благодаря агротехнологи-

ям и сельхозтехнике, которые мы используем, без зерна хозяйство не 

осталось, но ведь многим другим пришлось значительно хуже. 

А это значит, что аграрии сейчас экономят на всём, в первую оче-

редь – на качественных семенах, удобрениях и СЗР, что в конечном 

счёте может серьёзно сказаться на потенциале будущего урожая.

– Мы занимаемся элитным семеноводством, входим в Реестр 

семеноводческих хозяйств, сертифицированных в Системе 

добровольной сертификации «Россельхозцентр». Однако в этом 

сельхозсезоне продаж семян практически не было. Вынуждены 

были все семена отправить на птицефабрику, потому что не мог-

ли реализовать как посевной материал даже по 15 тыс. рублей за 

тонну. Семеноводство, похоже, поставим на паузу: нужно платить 

роялти оригинаторам, а это тоже стоит больших денег, – объяс-

няет Артур Аветикович. 

Артуру Мовсесяну вместе с братьями фактически с нуля уда-

лось создать одно из ведущих растениеводческих хозяйств Си-

бирского региона и самое крупное в Кузбассе семеноводческое 

предприятие. Начинали в 2000 году с 30 га и старенького трак-

тора, затем начали прирастать землёй. Первыми в районе взяли 

мощную импортную сельхозтехнику, первыми начали вносить 

безводный аммиак и жидкие минеральные удобрения, причём, 

сразу в производственных, а не опытных масштабах. Никогда не 

боялись рисковать, применяя новые продукты. Отработали тех-

нологию получения высоких урожаев – в прошлом году валовый 

сбор в «Мовсесян-Агро» составил 57 тыс. тонн зерна.

– Посевные площади сокращать не будем – это точно. С 

новыми инвестпроектами придётся повременить, основная 

задача на следующий год – получить хороший урожай. Ещё 

летом запасли СЗР и удобрения, теперь осталось приобрести 

топливо, – делится планами Артур Аветикович. – Хочется, 

конечно, надеяться на ослабление пошлин и прибыль от экс-

порта, но чему нас вся эта ситуация научила, так это тому, что 

надеяться надо только на самих себя. Будем заниматься тем, 

что мы хорошо умеем: работать с землей так, чтобы ни погода, 

ни другие факторы не могли нам помешать. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Хочется надеяться на 
ослабление пошлин»

-К

Артур МОВСЕСЯН: 
КУЗБАСС: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ 

• Расположено в п. Раздольный Гурьевского округа 
Кемеровской области

• Хозяйство в 2000 году создал Артур МОВСЕСЯН вместе с 
братьями и отцом

• Посевные площади – 13 000 га (пшеница, ячмень, горох, рапс)
• Хозяйство производит товарное зерно на экспорт и семена 

элитных репродукций
• Сайт: movsesyan-agro.ru    • Тел.: +7 905 902 84 06

«МОВСЕСЯН-АГРО» 
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Из банкротов – в успешно развивающиеся 
сельхозпредприятия. Именно такой путь 
прошли ООО «СХП Михайловское», 
ООО «Птицефабрика Трудармейская», 
ОП «Птицефабрика Мысковская» 
(руководитель – Алексей ФИЛИМОНОВ) 
и ООО «Гефест» (руководитель – Алексей 
АРЕФИН). Сегодня холдинг из Прокопьевского 
округа снабжает свежей «молочкой» детские 
сады, школы и больницы района, наращивает 
производство мяса бройлера и продвигает 
агротуризм на юге Кузбасса. 

тицефабрику в поселке Трудармейский мы 
приобрели в 2013 году и сразу приняли 
решение перейти с яичного направления на 
бройлерное. Провели капитальный ремонт, 
установили новое оборудование. Теперь 

по тому же пути идёт птицефабрика в Мысках в соседнем 
Новокузнецком округе, которую тоже пришлось восста-
навливать, – рассказывает Алексей Филимонов. – У нас 
сложилась хорошая команда специалистов, ветеринаров 
и зоотехников, а по сравнению с крупными птицеводче-
скими предприятиями мы более маневренные и быстрее 
реагируем на изменения на рынке. В этом году произведем 
10 тыс. тонн мяса, ближайшая цель – 17 тыс. тонн. «Птице-
фабрику Мысковская» мы взяли в 2019 году, сейчас она за-
гружена на 50%, так что нам есть над чем работать. 

Вслед за птицеводством пришла очередь и молочного 
животноводства: сегодня в «СХП Михайловское» содержит-
ся 800 голов дойного стада, среднегодовой надой состав-
ляет 6 тыс. кг молока на фуражную голову.

– Ещё два года назад нас спрашивали, зачем поднимать 
молочную ферму, если растениеводство даёт хорошую 
прибыль. Но мы не сомневались, что наше молоко найдёт 
своего покупателя, – отмечает Алексей Леонидович. – 
Научились выращивать кукурузу на зерно, занимаемся 
селекционной работой, планируем выйти на тысячное 
дойное поголовье и поднять надои до 8 тыс. кг молока 
на фуражную голову. Около 50% молока перерабатываем 
сами: поставляем молоко, кефир, ряженку, сметану, йогур-
ты, творог и масло в бюджетные учреждения района, рабо-
таем с местными торговыми сетями. Наш принцип – «Ешь 
и пей своё!» Поскольку мы контролируем фактически всё 
производство, начиная с выращивания и приготовления 
кормов, то уверены в качестве своей продукции, которое 
ценят покупатели. 

Кормами обе птицефабрики и ферму обеспечивает 
ООО «Гефест»: у хозяйства в обработке 15 тыс. га, разработка 
залежных земель продолжается каждый год. В 2022 году ввели 
4 000 га залежных земель. В 2023 году поставили два сушильных 
комплекса, построили склад на 10 000 тонн сельхозпродукции.

– Если бы не господдержка – федеральная, областная и район-
ная, –мы развивались бы в несколько раз дольше. Благодаря ей 
мы приобретаем новую сельхозтехнику и орудия, увеличиваем 
посевные площади, выполняем задачи, которые ставят перед 
отраслью президент Владимир ПУТИН и губернатор Кузбасса 
Сергей ЦИВИЛЁВ. 

Кроме того, Алексей Филимонов и Алексей Арефин 
развивают ещё одно направление – агротуризм.

– Три года назад мы приобрели несколько новых земельных 
участков и пасеку, а там оказались очень живописные места, 
– рассказывает Алексей Леонидович. – Держим здесь отару 
овец в 400 голов, а также кур, кроликов, индюков. Посмотреть 
на них, отдохнуть на природе и приобрести нашу продукцию 
приезжают семьи с детьми из Прокопьевска, Новокузнецка, 
Мысков. Глава Прокопьевского муниципального округа На-
талья ШАБАЛИНА много внимания уделяет развитию агро-
туризма, туристические агентства разработали тур выходного 
дня для горожан – и у нас уже появились постоянные гости. 
Приезжайте к нам и вы!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ 

НАШ ПРИНЦИП – «Ешь  
и пей своё!»

-П
• ООО	«Гефест» – в обработке 15 тыс. га
• ООО	«Птицефабрика	Трудоармейская»	и	ОП	«Птицефаб-
рика	Мысковская»	– 10 тыс. тонн мяса бройлера в год

• «СХП	Михайловское» – дойное стадо 800 голов, общее 
поголовье – 1 750, собственная молочная переработка

Структура агрохолдинга
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«Мы, в том числе, овощеводческое хозяйство, а это направление с большой долей ручного труда, 
поэтому кадровый вопрос для «Берегового» в приоритете», – объясняет руководитель СПК 
«Береговой» Сергей ПОЛИКОВ, Заслуженный работник сельского хозяйства РФ, Герой Кузбасса.

ельхозпредприятие – это прежде всего люди, 
которые здесь работают. Поэтому мы строим 
жильё для работников, помогаем с ремонтом 
надворных построек, обеспечиваем кормами 
тех, кто держит скот на личном подворье, – 

делится Сергей Николаевич. – Свыше десяти лет участвуем в 
программе «Комплексное развитие сельских территорий», за 
двадцать с лишним лет за счёт и собственных средств, и феде-
рального финансирования построили 77 домов и 12 квартир. 

Одно из старейших сельхозпредприятий Кузбасса на про-
тяжении последних десяти лет производит более 40% всех 
овощей, выращенных в регионе.

– Долгое время именно овощеводство и картофелеводство 
были гораздо прибыльнее зернового хозяйства и молочного 
животноводства, – говорит Сергей Николаевич. – Наше хо-
зяйство многопрофильное, в этом наша сильная сторона: в 
сельском хозяйстве год на год не приходится, что-то одно обя-
зательно выручит. 

«Береговой» среди лучших и в молочном животноводстве 
Кузбасса, причём успехи хозяйства подтверждаются также на 
федеральном уровне: «Береговой» неоднократно награждался 
Золотой медалью и дипломом «За достижение высоких пока-
зателей в развитии племенного и товарного животноводства» 
Российской агропромышленной выставки «Золотая осень». 

А в этом году оператор машинного доения Татьяна МАТАЕВА 
стала победительницей XXVIII Всероссийского конкурса опе-
раторов машинного доения коров в номинации «Женщины 
до 45 лет со стажем работы в профессии от 8 до 14 лет». 

СПК «Береговой» – племзавод по разведению голштин-
ской породы КРС, в прошлом году здесь надоили 9 277 кг на 
фуражную корову, план на этот год – 9 500 кг. 

– Мы работаем в старых помещениях, потому что средств 
на новый животноводческий комплекс нет. Бывает, нам не 
верят, глядя на наши показатели, – рассказывает Сергей 
Николаевич. – Кормами ферму обеспечивает ООО «Златоза-
ра»: мы приобрели предприятие в Крапивинском округе, на 
6 тыс. га возделываем там зерновые и кормовые культуры, 
а также рапс. 

Вся жизнь Сергея Поликова связана с «Береговым». В 1972 
году пришёл сюда по распределению: сначала инженер-
механик, затем начальник цеха механизации, в 1994 году 
он был избран директором хозяйства. В будущем году у 
Сергея Николаевича двойной профессиональный юбилей – 
30 лет во главе сельхозпредприятия и 60 лет – самому СПК 
«Береговой». Личный принцип, которым он всегда руковод-
ствуется как руководитель: «Лучше своё отдам, чем залезу 
в карман предприятия».  

– Моя цель – сохранить то, что имеем, – резюмирует По-
ликов. – Иллюзий не строю: в нынешней ситуации обновить 
технику для овощеводства и картофелеводства средств нет 
в связи с низкими ценами на сельхозпродукцию и высо-
кими – на все ресурсы: ГСМ, запчасти, семена, удобрения, 
гербициды. Поэтому моя задача как руководителя – сделать 
всё, чтобы предприятие работало с прибылью, чтобы люди 
получали достойную зарплату и вовремя. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Моя цель – сохранить то, что имеем»

-С

Сергей ПОЛИКОВ: 
КУЗБАСС: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ 

• Расположен в д. Береговая Кемеровского округа
• Год основания – 1964 (совхоз «Береговой»)
• Племзавод по разведению голштинской КРС
• Производство молока, картофеля, овощей, зерновых культур
• Посевные площади – 4 054 га, сенокосы и пастбища – 1178 га, 

картофель – 350 га, овощи – 260 га 
• Коллектив – 390 человек
• Директор – Сергей Николаевич ПОЛИКОВ

СПК «БЕРЕГОВОЙ»
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Один из самых перспективных инструментов развития животноводства – трансплантация 
эмбрионов – подзадержался в России в «эмбриональном состоянии». Известный российский 
эксперт, кандидат биологических наук Виктор МАДИСОН (Новочебоксарск, Чувашия) 
анализирует нынешнее положение дел в этой сфере в нашей стране.

КРАСИВОЕ НАЧАЛО,  
ЛИГАЧЁВ И ГОРБАЧЁВ

– Российская эмбриология сельскохозяйственных живот-
ных, как «краснокнижная» биотехника, пока не стала эффек-
тивным инструментом воспроизводства для отечественных 
животноводов. Отечественная ТЭ после блестящего начала 
в 50-е годы прошлого века (первый в мире поросенок-ТЭ 
профессора Алексея КВАСНИЦКОГО в 1950 г.) следующие 
четверть века была под запретом «красной профессуры» 
ВАСХНИЛ во главе с академиком Лысенко.  

Через 30 лет возрождение производственной ТЭ 
в СССР (1984-1991) произошло благодаря той же партии 

и правительству. Почти по Гоголю: «Я тебя убил, я тебя и 
возрожу». Сегодня можно по-разному относиться к нашей 
«красной» (часто от крови) истории, но в Политбюро позд-
него СССР было немало и разумных хозяйственников. ТЭ на 
производстве быть – решили в верхах в начале 80-х гг. 

Есть правдоподобная история о том, что будущий секре-
тарь ЦК КПСС по вопросам аграрной политики Егор ЛИГАЧЁВ 
в начале 80-х познакомился с работой фермерского хозяй-
ства в одной из зарубежных стран, где был удивлён эмбрио-
логией на производстве: с необычной техникой, лаборато-
рией, микроскопами и прочим в руках фермерской семьи, 
чего пока ещё не было на социалистических фермах. Лигачёв 
поделился увиденным с генсеком Михаилом ГОРБАЧЁВЫМ. 

В результате этого визита 15 марта 1984 года, за подписью 
министра сельского хозяйства СССР В.К. МЕСЯЦА, вышел 
приказ №45 об организации на базе госплемзавода «Заря 
коммунизма» Домодедовского района Московской об-
ласти первой в Союзе производственной лаборатории ТЭ 

крупного рогатого скота. 
Скептики из МСХ сразу, 
конечно же, придумали 
шутку, что «ТЭ – дело не 
одного Месяца».

Уже через год Егор Кузь-
мич посетил лаборатории 
ТЭ под Домодедово и 
после нашего рассказа 
о проблемах с криокон-
сервацией зародышей 
(молодцы, что набрались 
смелости) распорядился 
оснастить её современ-
ным замораживателем. 

Вскоре нам был доставлено французское чудо – аппарат 
«Minicool» с электронным сопровождением криоконсерва-
ции и автоматическим сидингом.
Через	два	года	в	Союзе	функционировало	уже	18	
центров	и	39	пунктов	ТЭ.	В	1987	г.	ими	произведено	
7,4	тыс.	эмбриопересадок,	получено	1589	племенных	
телят-трансплантатов.	Спустя	15	лет	после	пика	ев-
ропейской	«эмбрионизации»	СССР	догнал	развитые	
страны	по	производству	таких	телят.

ЭМБРИОТРАНСФЕР:  
пора ускориться

Виктор МАДИСОН 
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Журнал «Животноводство» в 1986 г. писал: «К началу 
90-х годов СССР должен выйти на уровень развитых 
европейских стран по производству телят-трансплан-
татов. До 1990 года предполагается получить 12 ООО 
телят. в том числе 3000 быков высшего качества от до-
норов с продуктивностью не ниже 7ООО кг молока. Их 
планируют использовать для ускоренной голштинизации 
поголовья». 

Для сравнения: после пересадки эмбрионов в 2022 году 
(6 661 шт.) в РФ родилось около 3000 голов племенного 
молодняка, так что 4-кратный резерв для наращивания 
эмбриотрансфера до планов советского «громадья»  ещё 
есть. Сегодня коровы с советским удоем могут быть ис-
пользованы разве что в качестве реципиентов, но 40 лет 
назад для исправления огрехов пролетарского разведе-
ния, со средним удоем по стране в 2500 кг, семитысячные 
голштинки были королевами производства.

В следующем году появлению первой лаборатории ТЭ на 
производстве исполнится 40 лет. Есть повод!

В лихие 90-е госплемзавод «Заря коммунизма» переиме-
новался-переоделся в «Зарю Подмосковья», а работы по 
эмбриотрансферу там были прекращены. «Борис ты не 
прав!» – сказал как-то Ельцину Егор Лигачев. Может быть, 
он имел в виду в том числе и российскую ТЭ? 

ПОНИЖЕ ПАНАМЫ: 10 ЛЕТ  
НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ 

«Ах, белая Панама, Роскошная Панама,
А у меня на фото - Не лицо, а драма».
Алла ПУГАЧЁВА, «Белая панама», 1985

Постепенное возрождение интереса к племенному делу 
и ускоренная реконструкция советского молочного и 

мясного стада в новой России и странах СНГ обусловили 
интерес к технологии ТЭ у «новых» скотоводов в начале 
2000-х гг. Оставалось только о возрождении отечественной 
ТЭ заявить на международном уровне.    

В 2013 году автору этих строк пришла в голову шальная 
мысль прорубить ТЭ-окно в Европу и мир для постсовет-
ских стран, на фермах которых присутствовал эмбрио-
трансфер. На очередном семинаре специалистов ТЭ стран 
содружества в Самаре в 2012 году, куда съехались эмбри-
ологи из РФ, Украины, Беларуси, Казахстана, Молдовы и 
даже Италии, были приведены результаты вполне прилич-
ного эмбриосервиса в этих странах. И с тех пор мы стали 
отправлять собранные годовые данные по ТЭ в ведущие 
мировые и европейские сообщества эмбриологов. Нам 
удалось показать отечественным скотоводам, а также кол-
легам в Европе и в мире, что биотехнологи бывшего Союза 
тоже не лыком шиты.

Сегодня можно смотреть на цифры ТЭ 2013 г. с улыбкой, 
сравнивая с сегодняшними показателями эмбриотрансфе-
ра-2022. Прирост по основным показателям ТЭ в России 
за 10 лет составил 7-13 раз, наша страна поднялась в рей-
тинге АЕТЕ (в нём присутствуют 23 европейские страны) 
с 15 на 5 место, пропустив в прошлом году вперёд себя 
Францию, Германию, Нидерланды и Италию. Вроде бы 
и неплохо. 

  А вот если посмотреть картину присутствии России и 
Республики Беларусь в общемировом Интенсиве	Ис-
пользования	(ИИ)	эмбриологии, то она уже совсем не-
радостная. Интенсив Использования для международной 
оценки применения ТЭ (In vivo + In vitro) на производстве 
рассчитывается на основе эмбриосбора на каждые 10 тыс. 
поголовья в каждой конкретной стране. Этот показатель 
демонстрирует масштабы использования технологии 
трансплантации эмбрионов в животноводческой отрасли. 

СТРАНА Эмбрионов	в	2021
Размер	стада	
(тыс.	гол.)

Индекс	ТЭ Место	по	ИИ

США 802.047 93.793 85.5 1

Нидерланды 30.909 3.691 83.7 2

Канада 80.677 11.265 71.6 3

Панама 7.514 1.506 49.9 4

Финляндия 3.613 835 43.2 5

Колумбия 11.917 28.245 39.6 6

Дания 5.766 1.500 38.4 7

Германия 37.044 11.302 32.8 8

Швейцария 4.877 11.515 32.2 9

Мексика 97.671 35.639 27.4 10

Беларусь 1.578 4.308 3.7 74

Россия 5.867 18.926 3.1 88

Место	России	и	Беларуси	в	мировом	рейтинге	интенсивности	использования	
эмбрионов	(в	сравнении	с	десяткой	лидеров)
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И этот чудесный ИИ указал весьма скромное место РФ 
(ИИ=88) и РБ (ИИ=74) в рейтинге мировой биотехнологии. 
Эмбриосбор в РБ и РФ составил всего по 3.7 и 3.1 заро-
дыша на 10 тыс. голов соответственно. Так что пока наши 
«достижения-ИИ» стоит поместить в чёрную траурную рамку, 
которая хорошо смотрелась бы в кабинетах чиновников АПК. 

Пятерку лидеров ИИ возглавляют США, затем идут Нидер-
ланды, Канада, Панама (!) и Финляндия. У Бразилии, ещё од-
ной мировой животноводческой державы, как ни странно, 
16-е место ИИ ТЭ. Дело в том, что несмотря на второе место 
в общем производстве эмбрионов, бразильцы находятся 
внизу в показателях интенсива использования за счёт свое-
го 218-миллионного стада.  

Мировой ИИ для РБ и РФ = 74 и 88 соответственно. Мало-
вато будет, особенно по отношению к Панаме (её уровень 
ИИ = 4). Оказалось, что панамские эмбриологи (с чьей-то 
помощью) произвели в 2021 году 7.5 тыс. OPU-эмбрионов 
In vitro, это на 1.5 тысячи больше российского эмбриосбора 
In Vivo, но за счёт небольшого 1.5 миллионного поголовья 
панамцы оказались в лидерах эмбриотрансфера в живот-
новодстве. Почти по Пугачевой: «Обошла Россию далёкая 
Панама, но для Минсельхоза этот факт не драма».

В двадцатке лидеров ИИ ближе всего к РФ по размеру по-
головья коров находится Франция с ИИ=13. Для того чтобы 
дотянуться до этого несчастливого номера рейтинга, стра-
на в 2021 году произвела 42 тысячи эмбрионов (2.423 про-
исхождения ЭКО). Исходя из ИИ, французские эмбриологи 
в 8 раз чаще, чем российские, балуют своих животноводов 
размножением элитного поголовья через ТЭ (индекс ТЭ = 
23.6, в РФ = 3.1).

Таким образом, исходя из численности стада (18 млн гол.) 
Франция может являться ориентиром для российских 
биотехнологов на ближайшую пятилетку: поднять произ-
водство эмбрионов в 7 раз до 42 тысяч в год. Наметить этот 
рубеж (как во времена СССР) для партии и правительства. 
В той же пропорции увеличить число биотехнологических 
областей и регионов с ТЭ до 70. Ведь мечтать не вредно?

«МЫ ЕГО ТЕРЯЕМ»:  
ОСОБЕННОСТИ ТЭ-2022  
В РОССИИ

«Возмутительные порядки… форменное безобразие! 
В милицию на них нужно жаловаться… 

...С ума сойти можно!».
И. Ильф, Е. Петров «12 стульев», 1927

Информация по трансплантации эмбрионов (ТЭ) у коров 
и лошадей в России за прошлый год собрана и отправлена 
в европейское и мировое сообщество эмбриологов (АЕТЕ и 
IETS) и появится в официальной публикации в конце года. 

Наши неизменные передовики по производству и транс-
плантации эмбрионов – ООО «Биоинновации» и ООО НПО 
«Центр биотехнологий и ТЭ», которые обеспечивают боль-
ше половины сбора и пересадок российских эмбрионов 
мясных пород скота (см. диаграмму). 

  Мы решили посмотреть, сколько в России регионов, 
которые в прошлом году занимались производственной 
ТЭ парнокопытных животных. Всем потенциальным ис-
полнителям эмбриотрансфера в РФ (и заодно в Беларуси) 

ЖИВОТНОВОДСТВО

1. ООО «Биоинновации», Краснодарский край

2. ООО НПО «Центр биотехнологий и ТЭ», 
Московская обл.

3. Лаборатории ТЭ в ООО «Кубанский 
молочнотоварный комплекс» + ПЗ «Победа», 
Краснодарский край; ПЗ СПК «к-з Колос», 
Ростовская обл.

4. ООО «Чебомилк» лаборатория ТЭ,  
г. Новочебоксарск.

5. ООО «Центр Репродуктивных Технологий», 
Самарская обл.

6. Томский государственный университет (ТГУ).

7. Элиста, Калмыцкий ГУ + племзавод 
«Назаровский», Красноярский край

8. ООО «Можгаплем», Республика Удмуртия 

9. АО Племпредприятие «Барнаульское»

* Данные 2022 года

КТО В РОССИИ ЗАНИМАЕТСЯ ЭМБРИОТРАНСФЕРОМ*
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были разосланы анкеты европейского сообщества специ-
алистов ТЭ (АЕТЕ), для того чтобы подвести итоги работы 
по ТЭ в прошедшем году. И вот что выяснилось. По итогам 
2022 года эмбриотрансфер осуществлялся всего в 9 из 
89 субъектов. То есть лишь 10% губернаторов и руково-
дителей АПК полагаются на биотехнологические методы 
в разведении коров и улучшения их племенных качеств. 
Маловато будет для крупного рогатого стада России и его 
потенциала! 

Четверку региональных лидеров по использованию ТЭ 
в животноводстве представляют Московская	область,	
Краснодарский	край,	Республика	Чувашия	и	Самар-
ская	область. В этих 4 регионах проводилась основная 
работа (96%) по ТЭ в России. 

Между тем в	Томске	лаборатория	репродуктивных	
технологий	при	Ассоциация	инновационного	раз-
вития	АПК	Томской	области приказала долго жить. От-
вет на наш запрос был лаконичный, как и приговор: «Нам 
закрыли финансирование, всех уволили». Напоминает 
извещение времен войны: «Райком закрыт, все ушли 
на фронт!»

Заведующий лабораторией ТЭ Василий ХОМЕНКО, кстати, 
был у нас в Чувашии на стажировке и делился шикарными 
планами томских эмбриологов: «Отработать технологию и 
выйти на поточное её применение, что позволит использо-
вать метод оплодотворения In Vitro как в Сибирском феде-
ральном округе, так и в других регионах РФ». 

Скоро планы томских биотехнологов наткнулись на отсут-
ствие финансирования. Интересно, какая сумма оказалась 
неподъёмной для становления ТЭ как в Сибирском феде-
ральном округе, так и в других регионах России? 

Кстати, «инновационное развитие», как в случае с томской 
АИР, предусматривает целенаправленный непрерывный 
процесс осуществления инноваций предприятия, который 
не должен зависеть от временных предпочтений чиновни-
ков АПК. По своему опыту работы в Красноярском крае ав-
тор знает, как тяжело налаживать современную биотехнику 
воспроизводства в зауральских регионах. Это не сколков-
ские гранты «пилить» в Подмосковье.

Для организации истинной биотехнологии нужно время, 
финансирование и терпение! Трудный процесс налажива-
ния этой цепочки: от ИО → ТЭ In Vivo → ТЭ In Vitro → Клони-
рование… И кадры, кадры, кадры, которые решают все, как 
говорил «главный инноватор» СССР. 

Видимо поэтому и нет до сих пор действующих лабо-
раторий ТЭ от Урала и до Владивостока – именно из-за 
отсутствия в АПК регионов настоящих инноваторов и орга-
низаторов. А ведь из этих регионов в нашей лаборатории 
ТЭ «Чебомилка» в Чувашии за 2 года было подготовлено 9 
специалистов по программе производственной ТЭ (Хаба-
ровск, Иркутск, Красноярск, Якутия). 

Надеемся, скоро заработает новая группа эмбриологов 
из красноярского племпредприятия, недавно прошедшая 

стажировку в ООО «Чебомилк», которая возродит ТЭ в 
этом прекрасном сельскохозяйственном крае. Несколько 
лет назад в знаменитом племзаводе «Назаровский» рабо-
тала группа по производству и пересадке эмбрионов: в 
2019 году красноярцы вымыли 84 высокопродуктивных 
донора красно-пёстрой голштинской породы, пересадили 
272 эмбриона, что привело к рождению дополнительных 
120 телят, преимущественно тёлочек.  

    АО	«Рассвет»	Краснодарского	края	опять перешёл 
в разряд «молчунов» ТЭ-2022 г. Коллектив эмбриологов 
этого предприятия тоже недавно проходил у нас стажи-
ровку – спрашивается, для чего? По некоторым данным, 
предприятие всё-таки вступило на трудную и скользкую 
тропу налаживания техники ТЭ In Vitro. Пожелаем им 
успеха и будем надеяться, что ситуация с ТЭ к следующе-
му году там «устаканится». В 2021 г. «Рассвет» провёл 59 
вымываний коров, получил 239 эмбрионов молочных 
пород. 

Ведущее российское предприятие по внедрению 
эмбриотрансфера в молочном животноводстве – Ку-
банский	молочно-товарный	комплекс	(КМТК)	– не 
прислал информацию за 2022 г. и, что особенно тре-
вожно, ничего не известно о намерениях предприятия 
продолжать работу по ТЭ. Вероятно, мы его теряем как 
флагман российской трансплантации эмбрионов молоч-
ного скота, который много лет был в лидерах производ-
ства эмбрионов благодаря замечательному специалисту 
Александру ДУВАНОВУ.

Как сказали бы классики, это «форменное безобразие»: 
нельзя так с эмбриологией и эмбриологами, они товар 
штучный. Тем более, что к созданию этой лаборатории 
КМТК автор и соратники в 2015 г. приложили руку: спроек-
тировали, нарисовали, оснастили. 

За 5 прошедших лет лабораторией эмбриологии КМТК 
от голштинских коров-доноров американской селек-
ции было произведено и пересажено 3662 эмбриона 
женского пола. Дополнительно родилось целое стадо 
из 1500 телочек-ТЭ. По сути, за 5 лет использования ТЭ в 
станице Старовеличковской было создано рукотворное 
поголовье-ТЭ для нового комплекса на полторы тысячи 
голов. Завоз из-за рубежа такого стада высококлассных 
тёлок обошёлся бы владельцу (1500 х $4000) как мини-
мум в полмиллиарда рублей. «С ума сойти можно!»

Опять ушли в подполье эмбриологи	Беларуси, кото-
рые в течение двух лет (2020 и 2021 гг., А. Дешко) давали 
очень неплохие результаты эмбриотрансфера (13-е место 
в списке европейских стран-ТЭ). Настоятельные просьбы 
и анкеты, отправленные в Гродно, на Брестское племпред-
приятие, в Жодино и в Национальную академию наук с 
просьбой сообщить информацию по ТЭ-2022 остались без 
ответа. Зачем белорусская ТЭ вновь добровольно вычер-
кнула себя из участия в европейском и мировом эмбрио-
трансфере 2022 года – пока не совсем понятно.
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ельзя управлять тем, что невозможно из-
мерить. Казалось бы, очевидная истина. Но 
до сих пор мы в своей практике сталкива-
емся с тем, что в ряде животноводческих 
хозяйств не налажен полноценный учёт 

производственных процессов: текущего состояния здоро-
вья коров, воспроизводства, кормления, – рассказывает 
главный специалист аналитического отдела ветери-
нарной сервисной компании «Практик Фарм» Татьяна 
ВЕЛЬКЕР. – А ведь достоверный учёт важен не только для 
того, чтобы видеть, какая ситуация в хозяйстве сейчас, но 
и чтобы прогнозировать дальнейшие события. И в итоге 
– управлять процессом. По сути, анализ показателей – это 
панель приборов на пульте управления сложнейшим 
механизмом фермы.

Сегодня животноводам доступен широкий выбор про-
грамм учёта и контроля стада. Эти системы позволяют 
отслеживать все основные производственные процессы: 
кормление, доение, воспроизводство, ветеринарию и вак-
цинацию, вести группировку и выбраковку животных. 

Одна из самых распространённых систем – это про-
грамма «Селэкс». Кроме того, в хозяйствах используются 
отечественная программа «М-Комплекс» и зарубежная 
программа DairyComp. 

Для иллюстрации значения точной информации рассмо-
трим такую важную сферу, как воспроизводство стада. 

Даже простая группировка вашего стада по репродук-
тивному статусу уже может дать много полезной информа-
ции – и пищи для размышлений. Посмотрим на табличку 
«Группировка стада». 

Вот, по нашему мнению, наиболее оптимальный баланс 
животных по группам в обычном 1-тысячном стаде. Это, 
конечно, желательные показатели, к которым нужно стре-
миться. Возможно, со мной поспорят по процентному 
соотношению, но всё зависит от ситуации в хозяйстве, 
уровня продуктивности стада, оснащённости оборудова-
нием специалистов, а также от их владения профессио-
нальными навыками. 

Отклонения в цифрах дают нам понять, большие ли про-
блемы в хозяйстве, или можно поздравить собственника и 
специалистов с хорошей работой.

Сегодня спрашиваем у коров, почему жизненно важна 
организация достоверного учёта на ферме, какие 
основные параметры необходимо отслеживать и как 
мудрёные индексы влияют на весьма серьёзные 
деньги, которые хозяйство заработает – или потеряет.

«АНАЛИЗИРУЙ ЭТО»
Учёт в стаде: куда смотреть, 
с помощью чего – и что 
потом с этим делать

-Н

ГРУППИРОВКА	СТАДА

РЕПРОСТАТУС % КОЛИЧЕСТВО

Новотёл 20% 200

Холостые 3% 30

Осеменённые 17% 170

Стельные 45% 450

Сухостой 15% 150

ВСЕГО 100% 1000 голов
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Именно пригодных! Т.е. тех, которые отелились и прошли 
период добровольного ожидания. Рассчитывается индекс 
путём деления количества осеменённых коров в течение цик-
ла, равного 21 дню, на общее количество коров, доступных к 
осеменению в тот же период. Индекс стельности – наиболее 
точный показатель уровня воспроизводства, который указы-

вает и на оплодотворяемость, и на индекс выявления коров в 
охоте, и на вовлечённость животных в работу. Чем выше этот 
индекс, тем выше общая результативность молочного поголо-
вья, и, соответственно, выше прибыль от молока. 
Индекс	выявления	в	охоте	(HeetDetectionRate) – этот 

индекс указывает, насколько хорошо мы выявляем коров в 
охоте и считается также за 21 день. Логика простая: цикл ко-
ровы 21 день, значит в среднем каждая корова, при условии 
что она не стельная, должна показывать охоту именно с этой 
периодичностью. Вот и считаем, сколько коров из пригод-
ных мы осеменяем в течении каждого цикла. Объективнее и 
не придумаешь!
Оплодотворяемость	(ConceptionRate) – индекс, крепко 

связанный с PregRate. Тут кашу маслом не испортишь – чем 
больше, тем лучше. Однако этот индекс не должен опу-
скаться ниже 40% даже на высокопродуктивных стадах. 
Считается он просто: сколько получилось стельных коров 
от осеменённых. 

Важнейший показатель – количество	стельных	коров. 
Половина (или около половины) стада стельные – значит, в 
хозяйстве налажено не туровое, а выровненное по году ста-
бильное воспроизводство, без массовых сезонных отёлов. 
А значит, стабильно ровное производство молока. Если этот 
процент выше или ниже – есть проблемы или с репродуктив-
ным здоровьем части животных, или с качеством осеменения.

Стельные и сухостойные коровы должны в целом состав-
лять порядка 60% стада. 
Число	новотельных	коров – это показатель, как вос-

станавливаются коровы после отёла перед следующим 
осеменением. Если процент больше 20 – отдых организма 
коров идёт не так, как положено. Нужно посмотреть, как 
проходят отёлы, организовать мониторинг рационов, об-
мена веществ, вообще всех параметров жизни коровы в 
самый продуктивный период лактации. 
Осеменённые	коровы: если таковых более 20%, это го-

ворит о том, что много животных вовлечено в осеменение, 
но оплодотворяемость в стаде низкая. 
Холостые	коровы. В принципе этот показатель может 

достигать в высокопродуктивном стаде до 10%. Но нужно 
понимать, что это экономический балласт для хозяйства, и 
высокий процент холостых означает недоработки в вете-
ринарном благополучии фермы. Какие? Вот тут начинается 
работа экспертов. 

ИНДЕКСЫ: КАРТИНКА  
ВАШИХ ДЕНЕГ ОТ МОЛОКА

Для оценки уровня воспроизводства на современных 
фермах используется несколько индексов (справа – 
целевые показатели).       

Разумеется, ни один индекс нельзя рассматривать по от-
дельности, смотреть нужно полную картину. Тем не менее, 
подробнее поговорим о трёх, пожалуй, наиболее важных 
для экономики хозяйства индексах. 

Самый главный – индекс	стельности	(PregRate). Самый 
объективный индекс для оценки репродукции стада по-
тому, что он указывает количество стельных животных из 
всех пригодных к осеменению коров в стаде в процентах. 

ИНДЕКСЫ ЦЕЛЕВЫЕ	
	ПОКАЗАТЕЛИ

Сервис-период  
(Days Open) 

100-120 дней

Сред. день лактации (DIM)  140-150 дней

Индекс выявления (HDR) 50-60%

Оплодотворяемость (CR)  50%

Индекс стельности (PR) 25-30%

Новая совместная рубрика журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
и компании «Практик фарм», в которой мы 
поднимаем актуальные в животноводстве темы и 
простым языком, понятным всем, а не только узким 
специалистам, обсуждаем волнующие вопросы 
в ветеринарии, питании, экономике, управлении 
фермой и другие. Просим вас не оставаться в 
стороне: предлагать свои темы для обсуждения и 
задавать вопросы в рубрику.

На почту: predsedatel.agro@ya.ru

На WhatsApp и в Telegram: +7 (913) 900-05-75

«СПРОСИМ У КОРОВ» 
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Средний	день	лактации	стада. С этой цифрой также 
напрямую связана продуктивность: чем она меньше, тем 
выше надои в среднем по стаду. Каждая корова стада имеет 
свой день лактации после отёла. Одна 10-й, вторая 100-й, 
третья 400-й, в итоге средний день получается 170. 

Но тут нужно учитывать, есть ли массовые сезонные от-
ёлы, или они ровно распределены в течении года. При 
весеннем массовом отёле дойный день по стаду будет 100-
150 дней, и можно подумать: «Ах, как хорошо!» Но потом он 
будет увеличиваться, так как большинство коров уже рас-
телилось и новотельных осталось мало, и продуктивность 
будет неуклонно снижаться.

И если с помощью программы построить простую кривую 
лактации, можно довольно точно прогнозировать про-
дуктивность вашего стада. Посмотрите информативный 
график «Лактационная кривая по стаду и зависимость удоя 
от ср. дней доения», чётко показывающий всё ваше молоко, 
и ваши потери. При показателях дней лактации в 150 дней 
на пике мы должны доить 30 литров на голову. А если день 
лактации равен 210 – то на пике коровы дают лишь 26 ли-
тров. Вот и недополученное молоко из-за погрешностей 
воспроизводства: животных телится меньше, чем нужно. 
Сервис-период – довольно специфический показатель 

потому, что для его расчёта необходима не только дата от-
ёла, но и дата плодотворного осеменения. И в этом есть 
загвоздка. Например, корова отелилась 350 дней назад и 
до сих пор не стельная. Какой у неё сервис-период? Ноль! 
И тут она вдруг осеменилась… Своим показателем она ис-
портит средний показатель всего стада!  Частенько бывает, 
что наши специалисты заходят в хозяйство, и сервис-пе-
риод увеличивается, потому что мы начинаем вовлекать 

в воспроизводство «забытых» не стельных коров, нахо-
дящихся много дней в доении. Естественно, следующий 
период выправит этот момент.

Вкратце отмечу, что сервис-период получается опти-
мальным, когда в хозяйстве идёт постоянная планомерная 
работа с новотельными животными и своевременное во-
влечение их в воспроизводство. 
РЕЗЮМЕ: информация – такой же ключевой инструмент 

доходного молочного бизнеса, как коровы, трактора и кор-
мосмесители. Как и все остальные инструменты, инфор-
мация должна быть качественной. Для этого и необходим 
полноценный учёт. Однако мы постоянно видим, что воз-
можности программ учёта и управления стадом животно-
воды не используют в полной мере. 

А возможности эти большие, если есть понимание того, 
что, собственно, необходимо использовать, какое направ-
ление развития стада необходимо. Умение правильно 
применить получаемую из программ информацию, делать 
адекватные выводы – это сейчас должно стать главным на-
выком специалиста молочной фермы. 

Компания	«Практик	фарм»	оказывает	услуги	по	вне-
дрению	информационно-аналитических	систем	учета	
в	животноводческих	хозяйствах	«под	ключ»,	начиная	
от	выбора	оптимальной	программы,	проведения	всех	
необходимых	обследований	животных	и	до	передачи	
полностью	настроенного	учета	специалистам	хозяй-
ства.	Проводим	индивидуальное	обу-чение	по	рабо-
те	с	программами	«Селэкс»	и	«М-Комплекс».	Также	
возможно	ведение	учета	нашими	специалистам.		
Телефон	горячей	линии:	8-800-600-02-04
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«Мы живём в зоне рискованного земледелия и должны просчитывать 
возможные риски. Предыдущие несколько лет выдались благоприятными, 
поэтому мы уже привыкли к тому, что каждую осень наши аграрии ставят 
очередной рекорд урожайности. Нынешний сельхозсезон выдался  
очень неоднозначным, очень сложным, подтверждение тому –  
введение чрезвычайной ситуации на территории не только нашего  
района, но и всей Новосибирской области, – отмечает глава  
Коченёвского района Евгений АНТИПОВ. 

прошлом году валовый сбор зерна в амбар-
ном весе составил 264,3 тыс. тонн при уро-
жайности 28,8 ц/га. В 2023 году показатели, 
конечно, будут ниже. Этой весной наши агра-
рии были готовы к проведению посевной на 

все 100% и даже больше: были закуплены 15 525 тонн удо-
брений, сделаны запасы топлива и СЗР. За 2022-23 годы хо-
зяйства приобрели 61 единицу сельхозтехники на 271 млн 
рублей. Всё, что нужно для проведения успешной посев-
ной кампании, было сделано загодя, сев прошёл в лучшие 
агрономические сроки. Но засуха весной и в начале лета, 
а затем проливные дожди привели к тому, что валовой 
сбор зерна упал значительно. Но панических настроений 
среди наших аграриев нет, – говорит Евгений Петрович. 

 На территории района работает такое сильное птице-
водческое предприятие как АО «Птицефабрика Чикская»: 
благодаря этому коченёвские фермеры обеспечены гаран-
тированным сбытом в объёме 35 тыс. тонн. 

За первое полугодие валовой надой в районе составил 
11 тыс. тонн при средней продуктивности 3 475 кг на фу-
ражную корову, производство мяса – 1 380 тонн. 

– Наши животноводы успели вовремя сориентироваться: 
когда стало ясно, что засуха ударила по полям, они посея-
ли дополнительно просо, овсяные смеси, заготавливают 
солому гороха, пшеницы, овса. Стоит отметить, что даже 

в этот трудный засушливый год наше передовое животно-
водческое предприятие ООО «Раздольное» получило 330 ц/ га 
кукурузы на силос! – говорит Евгений Петрович. – Животно-
водством у нас в районе занимаются 13 сельхозпредприятий, 
– думаю, эта зимовка для них пройдёт на должном уровне. 

В районе завершается реализация проекта «Чистая вода» 
для 17 тыс. жителей р.п. Коченёво, дополнительные сред-
ства выделяются для ремонта дорог, идёт ремонт дороги до 
с. Поварёнка, в планах – его продолжение, а также ремонт 
дороги до с. Целинное. Ведётся строительство Чикской шко-
лы № 7, в с. Чистополье проектируется детский сад. Строятся 
дома для детей-сирот и специалистов бюджетной сферы. 

– Мы продолжаем участвовать в нацпроектах: ещё в трёх 
школах района появились центры образования естествен-
но-научной и технологической направленностей «Точка 
роста». Ремонтируются школы и ФАПы, идёт ремонт цен-
тральной районной поликлиники и фасада районного дома 
культуры, проектируется ФАП в п. Светлый, – рассказывает 
Евгений Петрович. – С рабочим визитом район посетил 
губернатор Новосибирской области Андрей Александрович 
ТРАВНИКОВ: среди самых важных итогов рабочего визита 
– подтверждение начала разработки проектной докумен-
тации для строительства бассейна в р.п. Коченёво. А значит, 
жизнь людей улучшится.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Панических настроений 
среди наших аграриев нет»

-В

• Образован в 1924 году
• Население: 45 134 человек
• Посевные площади в 2023 году: 110 548 га
• Общее поголовье КРС – 9 421, дойных – 3 072 голов
• На территории района работают 30 ФХ и 28 предприятий 

других форм собственности.  
• Глава района – Евгений Петрович АНТИПОВ

Коченёвский район НСО

Евгений АНТИПОВ: 
Коченёвский район НСО: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ
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В прошлом году на «Птицефабрике Чикской» произошла смена собственника: раньше предприятие 
входило в группу ПРОДО, а сейчас вместе с АО «Птицефабрика Челябинская» принадлежит Павлу 
КАДУШИНУ. Новый владелец начал масштабную программу по модернизации производства. 
Подробностями ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ делится директор АО «Птицефабрика Чикская» Андрей БИЛЬ. 

тицефабрика Челябинская» про-
изводит вдвое больше яйца, чем 
мы – 700 млн штук в год. Для Павла 
Николаевича, в отличие от ПРОДО, 
это направление – профильное, по-

этому он поставил перед нами задачу стать образцовым 
предприятием отрасли в нашем регионе, сопоставимым с 
«Птицефабрикой Челябинской». Если быть – то лучшими! – 
говорит Андрей Альбертович.

Первый шаг на пути модернизации – реконструкция 
энергетической сети – уже сделан.

– В прошлом году мы запустили модульную газовую ко-
тельную на площадке с ремонтным молодняком, теперь 
пришла очередь основной котельной. Расходы за газ при 
старом, ещё советских времен оборудовании котельной, со-
ставляли до 4,5 млн рублей в месяц. Теперь они сократятся 
на 30%. Мы рассчитывали на льготный инвесткредит под 5%, 
но с 24 июля льготную инвестподдержку отменили в связи с 
ростом ключевой ставки. Взяли в итоге кредит под 16%: сро-
ки окупаемости котельной теперь существенно выросли. 

 Тем не менее, вслед за газовыми котельными птицефа-
брика модернизирует площадку ремонтного молодняка. 
Причина – сложная ветеринарная обстановка.

– С рынка исчезают импортные вакцины, к которым при-
выкла наша птица. Отечественные вакцины имеются, но у их 
разработчиков не было возможности проводить полноцен-
ные клинические испытания, ведь иностранные конкуренты 
занимали большую часть рынка. Поэтому сейчас эффектив-
ность отечественных вакцин не дотягивает до импортных, 
хотя, безусловно, их доработают в ближайшее время. Мы 
перенесли площадку для ремонтного молодняка на 7 км от 
птицефабрики: отремонтировали помещения, установили 
современное оборудование: контроль микроклимата и дру-
гих параметров ведётся в автоматическом режиме, вместо 
трех работников – один оператор, – рассказывает Андрей 
Альбертович. – Но, опять же, мы рассчитывали на льготный 
инвесткредит. 

Однако самые большие трудности – это не кредитная на-
грузка, а кадры. 

– В 2007 году на птицефабрике работали 1 200 чело-
век, тогда мы производили 320 млн штук яйца. Объём 
производства не меняется, а численность работников – 

сокращается, – говорит Андрей Альбертович. – Вместе с 
тем, нам повезло: несмотря ни на что, у нас сохраняется ядро 
коллектива. Многих наших коллег удивляет, что птицефабри-
ка до сих пор работает на старом, 70-90-х годов оборудова-
нии, ведь невозможно в таком состоянии получать прибыль. 
Как мы это делаем? Я отвечаю: это наш коллектив, это наши 
люди – дети и внуки тех, кто построил эту птицефабрику и за-
ложил в нее серьёзный запас прочности, который позволяет 
нам развиваться даже в непростых условиях.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Если быть – то лучшими!»

-«П

• Год основания – 1971
• Объёмы производства: 315 млн штук яиц в год (25% 

от всего произведенного яйца в Новосибирской 
области).

• Бренды «Яркое утро» (16 наименований) и 
«Национальный стандарт» представлены во всех 
локальных и федеральных торговых сетях от Урала 
до Восточной Сибири.

• Коллектив: 570 человек
• Директор – Андрей Альбертович БИЛЬ

АО «ПТИЦЕФАБРИКА ЧИКСКАЯ»

Андрей БИЛЬ: 
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«Конечно, мы рассчитывали на более привычные для 
нас объёмы урожая, – говорит фермер Александр 
ЦАРИК. – В прошлом году у нас зерно не помещалось 
в склады, поэтому построили ещё один, восьмой по 
счёту: наполовину под зерно, наполовину для зимнего 
хранения сельхозтехники. Вот только зерновая часть в 
этот раз пустует. Ничего, в следующем году надеемся 
снова заполнить всё до верха». 

ейчас понимаю: нужно было заделать семена 
глубже и прикатать получше. А мы понаде-
ялись на июньскую влагу – оказалось, зря: 
урожайность вышла ниже прошлогодней 
раза в два. Порадовал только рапс, – рас-

сказывает Александр Яковлевич. – Его мы обработали ре-
гулятором роста и благодаря этому выиграли две недели: 
рапс дождался дождей, а мы получили по 22 ц/га. На фоне 
прошлогодних 24 ц/га весьма неплохо, особенно в такой 
засушливый год. 

Несмотря на невысокую (по сравнению с обычной, за 
40 ц/га) урожайность в 21,8 ц/га удивила пшеница: ни 
одной тонны на фураж, содержание клейковины 28-34%. 
Жаль только – мало. Поэтому уборка в нынешнем году 
закончилась раньше обычного.

– Мы только вышли с поля – и тут же возвращаемся. Начи-
наем подготовку к новой посевной, собираемся вносить в 
почву безводный аммиак. Единственная культура, до и по-
сле которой его не применяем, это горох – он сам по себе 
насыщает почву азотом. Под рапс вносим 100 кг безводно-
го аммиака на гектар, под пшеницу – 80 кг, ячмень – 60 кг, – 
никаких секретов у одного из лучших фермеров Сибири 
нет, он всегда охотно делится своими агротехническими 
наработками. – При посеве вносим 70 кг КАС-32 и 100 кг 
сложных удобрений. А дальше всё зависит от природы. 

Сейчас закупаем на следующий год КАС-32, готовимся 
приобретать сложные удобрения. 

За предыдущие годы Александр Яковлевич обновил прак-
тически всю сельхозтехнику в хозяйстве, построил несколько 
новых зерноскладов, а главное – третью по счёту сушилку, 
строительство которой началось прошлой весной. Мощность 
сушилки – 40 тонн в час, она оборудована двумя силоса-
ми по 750 тонн каждый. Сушилка и ёмкости кировские, от 
«Агропромтехники», нории и газовые горелки – «Комплекс 
Агро» из Алтайского края. Кроме того, этим летом рядом с 
базой хозяйства в селе Целинное появились два просторных 
красивых дома для работников.

– Нам позарез нужен агроном, нужен бухгалтер, не говоря 
уже о механизаторах, – говорит Александр Яковлевич. – 
Поэтому жилье для механизатора, для специалиста – это тоже 
инвестиция в развитие хозяйства. «Свободных» денег у нас 
никогда не было: всё, что есть, вкладываем в наше будущее. 
На следующий год начнём экспериментировать с новой для 
хозяйства культурой – подсолнечником, специально для этого 
приобрели сеялку Vдderstad. Да, времена настали непростые: 
когда у крестьян денег нет – плохо, когда деньги появляются – 
тоже плохо, вот вам новые пошлины! Но сдаваться мы 
не собираемся, нам на этой земле жить и работать. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«На следующий год попробуем 
подсолнечник»

-С
• Создал КФХ в 2005 году в селе Целинное 

Коченевского района Новосибирской области

• В обработке – 6 000 га (пшеница, горох, ячмень, рапс). 

• Хозяйство имеет статус семеноводческого, реализует 
семена элиты и суперэлиты 

• Коллектив – 20 человек

Александр Яковлевич ЦАРИК

Александр ЦАРИК: 
Коченёвский район НСО: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ
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«Хорошо, что мы успели пару лет назад 
приобрести белорусский зерносушильный 
комплекс Green Way 35.0: уборка в этом 
году сложная, много сорняков, зелени, 
зерно влажное. В сельском хозяйстве 
я с 1987 года и не припомню, чтобы 
приходилось сталкиваться с настолько 
засорёнными посевами, – говорит директор 
ЗАО «Мирный» Геннадий ДУДАРЬ. – Засуха 
урезала нам урожай вдвое, если бы не 
сушилка, сохранить оставшееся было бы 
совсем сложно».

сожалению, погодой мы управлять не уме-
ем: в июне около двух недель температура 
воздуха доходила до +43°C, а температур 
почвы – до +50°C и выше. Посевы оказа-
лись прорежены. При этом мы в нынешнем 

году как никогда подготовились к посевной, применили 
минеральные удобрения, перестроили схему защиты 
растений – начали сотрудничать с агроконсалтинговой 
компанией «Агросфера», выполнили все рекомендации, 
– рассказывает Геннадий Михайлович. – Но если в про-
шлом году пшеница давала по 23 ц/га при себестоимости 
9 тыс. рублей на тонну, то в этом году урожайность соста-
вила до 12 ц/га при выросшей себестоимости. Цены дер-
жатся на низком уровне и явно не покроют все расходы. 

На урожай были вполне определённые планы по расчё-
там с поставщиками техники, ЗПЧ, удобрений, СЗР. Планы 
сорвались. Получить льготный кредит на всё это не вышло 
– их выдачу приостановили до неопределённого времени, 
хотя на совещании перед уборкой представитель област-
ного минсельхоза заверил, что выдачу кредита утвердят, 
но позже. В этом году хозяйство дважды подавало заявки 
на получение субсидий на тонну реализованного зерна. 
Оба раза пришёл отказ из-за несоответствия предостав-
ленного пакета документов требованиям Минсельхоза. За-
мечания были устранены, заявка подана повторно, однако 
Минсельхозом были выявлены новые несоответствия, что 
выяснилось после окончания конкурса. Обратной связи 
до окончания конкурса в новых правилах не предусмо-
трено. Чтобы рассчитаться с долгами, приняли непростое 
решение: сдали на мясокомбинат часть дойного стада. 

– Сейчас у нас 240 фуражных коров, что будет дальше – 
посмотрим. Животноводство – тяжёлый ежедневный 

труд, а у нас всё больше людей выходит на пенсию. Дере-
венька маленькая, найти работников почти невозможно, а на 
модернизацию фермы нет средств, – объясняет Геннадий 
Михайлович. 

Чтобы обеспечить стадо кормами на зиму, в этом году вспомни-
ли про просо: раньше эта культура выручала животноводов, но в 
предыдущие годы на неё не было спроса – и о просе забыли.

– Когда стало ясно, что засуха серьёзно повредила всходы, на 
участке в 100 га, который предназначался под овёс, мы посеяли 
просо. Солома пойдёт на корм скоту, насчёт зерна поглядим. Ско-
рее всего, будем корректировать посевной клин: уйдём от овса, 
посеем больше рапса и гороха – они идут на реализацию «Ново-
сибирской продовольственной корпорации», – делится плана-
ми Геннадий Михайлович. – Не скрываю, приходится тяжело. 
Но в сельском хозяйстве были и другие тяжёлые годы. Выживали 
раньше как-то – выживем и сейчас.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Выживали раньше как-то – выживем 
и сейчас»

-К

Геннадий ДУДАРЬ: 

• Год создания – 1999
• Общее поголовье: 700 голов КРС, из них дойных – 240
• Пашня: 4 500 га (2 800 га зерновые, 1000 га – кормовые 

культуры 700 га под парами)
• Коллектив – 50 человек
• Руководитель: Геннадий Михайлович ДУДАРЬ

ЗАО «Мирный»
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Коченёвский район НСО: ЗЕМЛЯ И ЛЮДИ

«Цены на солярку в сентябре пробили потолок: 
за тонну «Коченёвский НПЗ» просил 107 тыс. 
рублей. Как только экспорт топлива закрыли, 
вечером того же дня мне сбросили обновлённый 
прайс: цена сразу упала до 75 тыс.», – 
рассказывает фермер Дмитрий ФЛЯХ. 

ведь люди вынуждены были брать солярку 
по завышенной цене, не у всех есть возмож-
ность планово закупать топливо заранее. 
Сколько они отдали на сверхприбыль для 
производителей ГСМ вместо того, чтобы 

купить себе новую технику, чтобы заплатить своим людям 
зарплату вовремя? Кто подсчитает, кто компенсирует? 

– Нам говорят: «Ну это же бизнес! Оптимизируйтесь!» А 
как, спрашивается? Севооборот под рыночные реалии 
подстраивать? Но ведь земля на приказы не реагирует, на 
рыночную конъюнктуру тоже. Цены растут на всё, кроме 
нашей продукции, а тут ещё и новая напасть – экспортные 
пошлины. Создаётся ощущение, что как только мы начина-
ем развиваться, у нас из-под ног выбивают опору. Многие 
небольшие хозяйства в этом году не смогут обработать 
зябь, потому что нет денег на солярку. Значит, на следую-
щий год будет недосев, а на необработанных толком полях 
– плохие всходы. Мы откатимся назад в урожайности – и 
кому от этого будет хорошо? Неужели государству? Ладно, 
этот год ещё переживем, протянем, а дальше как? Малень-
кому фермеру не разбогатеть при падающих ценах на 
зерно и на субсидии он не может рассчитывать. 

Безусловно, с крупными агрохолдингами властям работать 
легче, но ведь именно на небольших фермерах всё и держит-
ся в дальних маленьких деревнях, напоминает Дмитрий Флях.

– Пока в деревне есть фермер, пока он выращивает зерно, 
у него есть сено и солома, жители деревни, которые продол-
жают держать скотину, могут спокойно жить, приучать своих 
детей к сельскому труду, – и есть надежда, что они в этой 
деревне и останутся, не уедут в город. Не будет фермера – не 
будет деревни. 

В животноводстве ситуация не лучше. 
– Засуха, кормов нет, цены на мясо и молоко нет, а мы должны 

строить навозные ямы за миллионы рублей. У меня вот, напри-
мер, денег нет, зато уже есть предостережение от прокуратуры. 
Почему нельзя дать фермеру просто делать своё дело и не ме-
шать работать? Крестьяне – совершенно особенный народ, каж-
дый год мы живём надеждой, что завтра будет лучше, поэтому 
терпим, сжимаем кулаки, затягиваем пояса и ждём новую по-
севную, – рассуждает Дмитрий Васильевич. – Знаете, за кого 
мне особенно обидно? В последнее время появилось много мо-
лодых парней-фермеров, которые поверили в сельское хозяй-
ство, решили связать с ним свою жизнь, кто-то даже имущество 
в городе продал – и вот теперь такой результат. У кого-то засуха, 
у кого-то град, у кого-то всё вместе – и ни урожая, ни цены, ни 
поддержки. А ведь сельское хозяйство – это не производство, 
которое можно просто свернуть, перенести на другой участок, 
продать и забыть.  
Это наша жизнь, мы сами в свою землю корнями настолько глу-
боко вросли, что оторваться невозможно. Поэтому продолжаем 
жить и работать, сколько сможем. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Не будет фермера – не будет 
маленькой деревни»

-А

Дмитрий ФЛЯХ: 

• Фермерское хозяйство организовал в 2010 году в селе 
Целинное Коченёвского района Новосибирской области

• Площади – 2 000 га
• Общее поголовье герефордов – 300, маточное около 160
• Коллектив – 7 человек

Дмитрий Васильевич ФЛЯХ 
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«Всё лето боролись за урожай, но, похоже, 
нас победили, – усмехается фермер Вячеслав 
ВОЛКОВ. – Урожайность пшеницы 12 ц/га – 
уже хорошо. Задача теперь – прожить до 
следующего года без серьёзных затрат»

отя нам нужен новый посевной комплекс 
взамен John Deere 2012 года выпуска, 
нужна весовая, – вздыхает Вячеслав 
Петрович. – Зерна мало, цены низкие, 
зато на всё остальное, особенно на СЗР и 

запчасти, растут на глазах. Да, тяжело. Но я три года без 
кредитов жил и четвёртый переживу. Не пойду в банк 
принципиально, хватит им жировать за наш счёт.

Сначала засуха, потом дожди: в результате пришлось 
точечно убирать то, что созрело, а потом ждать и снова 
заходить в поле.

– Вырезали спелое, оставляли зелёное – получалось 
какое-то фигурное катание по полю. Да, пшеницы 
мало, но вся она 3 класса и, как выяснилось, никому не 
нужна, даже мукомолам. Всем нужен фураж, а фуража 
в этом году как раз нет. Как бы не пришлось отдавать 
пшеницу с отличной клейковиной по цене фуража, – 
замечает Вячеслав Волков. – Перекупщики нас вовсю 
атакуют, но мы предпочитаем работать с «Новоси-
бирской продовольственной корпорацией», за годы 
сотрудничества у нас сложились хорошие отношения, 
к тому же, не нужно никуда везти зерно: «НПК» само-
стоятельно этим занимается. 

Нынешний год оказался богат на крайне неприятные 
совпадения: низкие цены на зерно, низкий урожай при 
взрывном росте себестоимости, топливный кризис – 
всё это навалилось на крестьян, которым пришлось 
решать большинство проблем самостоятельно, без вся-
кой надежды на поддержку.

– На мой взгляд, самые лучшие люди России работа-
ют в сельском хозяйстве: они занимаются реальным 
трудом, производят реальный продукт, кормят всю 
страну и готовы накормить ещё полмира, – уверен 
Вячеслав Петрович. – И такое отношение к ним не 
очень понятно: когда на фоне повышения пошлин 
и роста цен на топливо начинают выделять деньги 
не на поддержку аграриев, а на развитие обычного 
туризма, просто обидно за тех людей, которые без вы-
ходных и праздников в любую погоду трудятся в поле, 
на ферме. 

Рассчитывать приходится на себя и на своих людей, 
которые одинаково хорошо справляются с рабо-
той не только на современной, но и уже на неновой 
технике. 

– Всякий раз говорю: главное – чтобы люди были, – 
напоминает Вячеслав Петрович. – Очень благодарен 
моему заместителю Александру ЦЫГАНКОВУ: на нём 
всё держится. Он уже на пенсии, но каждый день уже в 
пять утра на работе, всегда в курсе, что где происходит 
и на полях, и на зернотоке. Отличный помощник его 
сын Александр, он занимается вопросами снабжения – 
всё, что нужно, найдёт в Интернете, одинаково хорошо 
управляет и «КамАЗом», и погрузчиком. Я смотрю на 
своих людей и даже не сомневаюсь: вывезем. Вылезем, 
выстоим. Когда я начинал фермерствовать, не было ни 
земли, ни техники, ни людей, ни денег. И ведь справил-
ся! Так что пробьёмся, и не такое видали. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Постараюсь обойтись без кредитов»

-Х

Вячеслав ВОЛКОВ: 

• Хозяйство создал в 1992 году в селе Целинное 
Коченёвского района Новосибирской области

• Посевные площади: 2 700 га (яровая и озимая 
пшеница, ячмень, рапс, горох)

• Коллектив – 10 человек 

Вячеслав Петрович ВОЛКОВ

Александр ЦЫГАНКОВ (слева) и Вячеслав ВОЛКОВ
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КИТАЙ: был город – 
будет ферма!    
 

Аграрии заселяют и осваивают 
недостроенный город-призрак. 

Недалеко от города Шэньяна, что в про-
винции Ляонин на северо-востоке Китая, 
крупный застройщик в 2010 году из-за 
кризиса на рынке недвижимости бросил 
элитный посёлок для богатых людей. Ро-
скошный жилой комплекс из 260 вилл в 
европейском стиле теперь превращается 
в животноводческую ферму: между бетон-
ными корпусами недостроенных особня-
ков гуляют коровы и овцы, шикарные сады 
превращены в скотные дворы, а гостевые 
домики и веранды – в сараи и склады для 
сельхозинвентаря, семян и тюков сена. 

Застройщик успел провести в посёлок воду, 
так что бассейны в каждом поместье исполь-
зуются теперь для хранения воды для живот-

Из-за границы пишут

ных. Сами фермеры живут в недостроенных 
домах, которые обустраивают по своему кре-
стьянскому вкусу. Местная фермерская общи-
на планирует приватизировать этот комплекс 

по всей форме и зарабатывать на туристах, 
охочих до «заброшек». 

Как пишет The Insider, с момента при-
хода к власти в 2012 году глава Китая Си 

68 7 (132) сентябрь 2023  / predsedatel-apk.ru

Зерновая «микроволновка»: дёшево и сердито

Установки разработала компания 
Dry Max Solutions из штата Миннесота. 
Как говорят создатели оборудования, 
микроволновая сушка зерновых куль-
тур, во-первых, дешевле традиционной 
технологии сушки с помощью газа или 
нефти, а во-вторых, гораздо бережнее 
относится к зерну, минимизируя повреж-
дения белка. 

– Технология базируется на стандартном 
принципе работы СВЧ-излучения, – рас-
сказывает разработчик системы Кевин 
АЙХОРН. – Электромагнитное излучение 
разрывает водородные связи и разгоняет 
молекулы воды в зерне, вода превраща-
ется в пар, который отводится из камеры 
специальными вентиляторами. В результа-
те зерно высушивается более равномерно 
и практически не повреждается. 

– Волны проникают сквозь оболочку 
зерна, фактически выводя воду изну-
три, в то время как традиционная сушка 
сначала высушивает зерно снаружи с 
использованием высокой температуры, 
повреждая оболочку и содержащийся в 
ней белок, – объясняет Айхорн.

Также создатели СВЧ-сушилок утвержда-
ют, что эта технология экономит аграрию 

значительные средства: с учётом нынеш-
них цен на электроэнергию в США затраты 
на один цикл работы установки выходят 
гораздо меньше, чем затраты на газ и тем 
более нефть по традиционной технологии.  

В прошлом году установки успешно ис-
пытаны в фермерских хозяйствах на суш-
ке кукурузы и соевых бобов, в нынешнем 
году технологию проверят на сушке лю-
церны, риса, гороха и семенной кукурузы. 
Сами установки выпускаются как в 
вертикальном, так и в горизонтальном 
вариантах. По итогам испытаний будут 
определены параметры волнового излу-
чения для каждой культуры. Вертикальная 
сушилка напоминает стандартную башен-
ную сушилку непрерывного действия и 
имеет высоту около 25 метров и ширину 
3,5 метра.

В США проходят масштабные испытания технологии волновой сушки зерна.
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Цзиньпин не только усилил борьбу с кор-
рупцией, но и начал активную пропаганду, 
способствующую формированию обще-
ственного отвращения к показному бо-
гатству. Именно с этим во многом связана 
непопулярность элитных пригородных 
посёлков, которые в начале 2010-х тыся-
чами возводились вокруг китайских мега-
полисов. Теперь эти недостроенные горо-
да-призраки стали частью пригородного 
ландшафта по всему Китаю и всё чаще 
используются под сельскохозяйственный 
бизнес. 

 КАНАДА:  
«👍 означает 
«плати»!  
Суд канадской провинции Саскачеван 

поставил точку в громком «Процессе о 
смайликах», который длился два года.  

Местному фермеру Крису АХТЕРУ 
предписано выплатить компенсацию 
зернотрейдеру в размере 62 тысяч 

долларов за сорванный контракт по постав-
ке масличного льна, сообщает Reuters. 

В 2021 году трейдерская компания SWT от-
правила фермеру на телефон фотографию 
контракта на партию канолы объёмом 86 
тонн по 669 канадских долларов за тонну. 

Аграрий в ответ отправил смайлик в виде 
поднятого вверх большого пальца. Покупа-
тель посчитал сделку фактически заключён-
ной и стал ждать товар. Когда спустя четыре 
месяца лён так и не был отгружен, а трей-
дер обратился к фермеру насчёт обещан-
ного льна, тот ответил, что ничего ему не 
обещал, а смайлик послал «просто так», как 
знак того, что просто получил фотографию.

Возмущённый покупатель «пошёл на 
принцип» и подал на Криса в суд. Процесс 
вылился в целую судебную эпопею 
с многочисленными заседаниями, пере-
крёстными допросами свидетелей и экс-
пертизами. Было исследовано 28 подоб-
ных смайликов в различной электронной 
деловой переписке канадских фермеров. 

Адвокаты фермера настаивали на том, 
что смайлик не является официальной 
подписью, и вообще в тот момент Крис 
был психически измотан, так как на его 
животноводческом комплексе как раз был 
большой отёл, поэтому он не мог адекват-
но оценивать серьёзность и выгоду пред-
ложения своего делового партнёра. 

Однако суд в итоге встал на сторону трей-
дера: как было отмечено в вердикте, «эмод-
зи 👍 уже вошли в мир словарных значе-
ний, особенно в западных культурах, они 
зафиксированы в словарях и используются 
для выражения согласия или одобрения в 
цифровых коммуникациях». А это значит, 
что, отправив значок, ответчик согласился 
с условиями договора. А потому обязан вы-
платить неустойку за непоставленный лён.  
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МИРОВЫЕ СВИНОВОДЫ: «Мираторг» 17-й, 
«Сибагро» – 41-й

Компания Genesus опубликовала еже-
годный рейтинг крупнейших мировых 
свиноводческих холдингов на основе 
количества свиноматок.   

В 2022 году в мире насчитывалось 50 
мегапроизводителей, каждый из которых 
владеет более чем 100 000 свиноматок. От-
мечается, что концентрация производства 
свинины усиливается: по сравнению с 2021 
годом таких суперхолдингов стало на 10 
больше, на их свинокомплексах содержит-
ся почти 18 миллионов свиноматок.

Почти половина мегасвиноводов – 24 
холдинга – расположены в Китае, 12 в США, 
4 в Бразилии, по 3 в Испании и в России, 2 
в Таиланде, 1 в Южной Корее и 1 в Чили. 

Крупнейшим мировым производите-
лем свинины уже который год является 

китайская корпорация 
Muyuan Foodstuff Co, Ltd. 
(Китай) с 2,8 миллионами 
свиноматок. В 2022 году 
компания произвела 61,2 
миллиона свиней. На 
втором месте также ки-
тайская Wens Food Group, 
имеющая 1,4 млн свино-
маток и забившая в прошлом году 17,91 
миллиона голов. 

Третий по величине свиноводческий хол-
динг – компания Smithfield Foods из США, 
которая держит 1,2 млн свиноматок. Одна-
ко владельцами холдинга вот уже несколь-
ко лет являются бизнесмены из КНР, так 
что можно говорить о том, что вся первая 
тройка крупнейших производителей 

свинины принадлежит Китаю.
В мировой рейтинг топ-50 попали и три 

российские компании: «Мираторг» с 280 ты-
сячами свиноматок расположился на 17 ме-
сте, «Русагро» с 124 тыс. на 38-м, и 41-е место 
занял сибирский холдинг «Сибагро», которо-
му принадлежат свинокомплексы от Белго-
рода до Хакасии: по данным на 2022 год на её 
комплексах стояло 110 тысяч свиноматок. 

Подготовил Павел БЕРЕЗИН
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Николаю 
ХАРИТОНОВУ – 75! 
30 октября юбилей отмечает наш выдающийся 
земляк Николай Михайлович ХАРИТОНОВ

иколай Харитонов для России – величина зна-
ковая. В настоящее время Николай Михайлович 
возглавляет Комитет по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики. Кандидат в президенты России 
2004 года от КПРФ (второе место, 9,7 млн голосов 

избирателей). Член КПРФ, стоял у истоков создания Аграрной 
партии России, возглавлял Аграрную группу и Аграрно-про-
мышленную группу в Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации, был заместителем предсе-
дателя аграрного комитета Государственной Думы. 

Родился 30 октября 1948 года в селе Резино Усть-Таркского 
района Новосибирской области. Выпускник Новосибирского 
сельскохозяйственного института (1972 г.), Академии на-
родного хозяйства при правительстве РФ (1995 г.). Кандидат 
экономических наук, Заслуженный работник сельского хозяй-
ства России, Заслуженный работник физической культуры РФ, 

кавалер орденов Дружбы и Александра Невского, награж-
дён медалью СССР «За трудовую доблесть» и медалью 
«В память 850-летия Москвы» и другими наградами.

УЧИЛСЯ ДОБРОМУ  
И СВЕТЛОМУ

– По жизни меня всегда сопровождали и поддерживали 
хорошие люди, с которыми я искренне дружил и учился 
у них доброму и светлому! – подчёркивает Николай 
Михайлович. – Самым первым и важным примером в 
жизни для меня стали родители. Отец, Михаил Ефимович, 
в 17 лет ушёл на фронт, вернулся с наградами, однако 
никогда не выставлял их напоказ, но всегда к его лацкану 
был приколот гвардейский знак. Мама, Вера Семёновна 
КУПАЛОВА, родом из Могилёвской области БССР, оттуда её 

Н
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семья в 1921 году переехала в Киселёвск Кемеровской об-
ласти. Воспитывая меня, она всегда говорила: «Сынок, идёт 
старший – знаешь, не знаешь – всегда поздоровайся!» 
Если бы мы все этим принципом руководствовались, 
многое в нашей жизни по-другому бы получалось. Уроки, 
данные мне родителями, я принимал с благодарностью и 
теперь передаю своим детям и внукам. 

В 1972 году нам, выпускникам сельхозинститута, вручал 
дипломы ректор Иван Иванович ГУДИЛИН: фронтовик, он 
пользовался огромным уважением. Это был один из тех 
людей, на которых я всегда держал равнение. Все тридцать 
с лишним лет своей депутатской деятельности я ежегодно 
помогаю родному аграрному институту, ныне университету: 
в этом году изыскал федеральное финансирование на ре-
монт главного корпуса, который не ремонтировался 60 лет, 
а в прошлом году – на ремонт крыши. 

Я часто с благодарностью вспоминаю начало своего 
трудового пути и людей, с которыми посчастливилось 
работать вместе. После окончания Новосибирского сель-
скохозяйственного института (специальность «учёный 
агроном») в 1972 году вместе с супругой по распределе-
нию был направлен в совхоз «Большевик» Мошковского 
района. С теплотой вспоминаю его директора Валентина 
Яковлевича БРОДСКОГО – грамотного, интеллигентного 
человека, с которым мы и впоследствии пересекались по 
жизни. Среди хозяйств Новосибирской области совхоз 
«Большевик» по праву считался одним из сильнейших и 
наиболее экономически развитых. 

СО СПОРТОМ НА ТЫ
В апреле 1976 года я был назначен директором совхоза 

«Галинский» того же Мошковского района. Мне было 27 лет. 
Мне очень повезло с коллективом, со специалистами, мно-
гих вспоминаю и сейчас. Я понимаю, что работа – это перво-
очередное, но молодёжи хотелось проявить себя не только 
в труде. Сам я всегда был на ты с физкультурой и спортом – 
футбол, лыжи, биатлон. Своим примером пытался зарядить 
молодёжь. В 1989 году в Москве была проведена I Междуна-
родная Спартакиада трудящихся по разным видам спорта, 
тогда в соревнованиях спортивных семей мы заняли третье 
призовое место. В составе команды Новосибирской области 
9 из 18 спортсменов были из совхоза «Галинский». Во II и III 
Спартакиадах мы были первыми среди спортивных семей 
по спортивному ориентированию. В 1992 году на централь-
ной усадьбе совхоза «Галинский» была проведена Област-
ная летняя спартакиада. Принимали в ней участие более 
тысячи человек. Подобного в России никогда не было. Игры 
всегда проводятся на спортивной базе райцентра.   

ПУТЬ В БОЛЬШУЮ ПОЛИТИКУ
В 1978 году судьба свела меня с Юрием Фёдоровичем 

БУГАКОВЫМ, к которому я с другими директорами предпри-
ятий был направлен перенимать передовой опыт ведения 
хозяйства. Юрий Фёдорович был образцом новаторства и 
беззаветного служения крестьянству, нас связали тесные 

узы дружбы. Много лет мы рука об руку отстаивали интересы 
российского села и в областном Совете, и в Верховном Совете 
РСФСР, и в Государственной Думе. 

В 1990 году меня избрали народным депутатом РСФСР – так 
начался мой путь в большую политику. Моя позиция и как де-
путата, и как человека ясна: мы обязаны на государственном 
уровне постоянно решать вопросы социально-экономическо-
го развития России и, в частности, АПК. Сельскохозяйственное 
производство для нашей страны – жизнеобразующая отрасль. 
А что ещё может быть важнее жизни на земле? 

«ДО СИХ ПОР ЖИВУ  
ЗАБОТАМИ И ПРОБЛЕМАМИ 
МОИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ»

В 1998 году в разгар дефолта мне удалось привлечь феде-
ральное финансирование для строительства асфальтовой 
дороги, которая связала с. Петропавловка-2 Венгеровского 
района и Кыштовку. За 8 лет была проложена трасса длиной в 
82 км. Большая помощь оказывалась районам не только в стро-
ительстве дорог, но и в строительстве других объектов, а также 
в ремонте медицинских, культурно-досуговых, социальных 
учреждений. 

К 80-летию родной Новосибирской области добился выделения 
новых автомобилей «скорой помощи» для пяти районов. Моя 
любовь к сибирякам взаимна. Одна из самых главных наград в 
моей жизни – признание и уважение людей – моих избирателей. 
Земляки поддерживали меня всегда: я четыре раза избирался по 
одномандатному Барабинскому округу Новосибирской области 
№124. Я признателен и благодарен избирателям за доверие и 
поддержку, которые я стараюсь оправдать всегда – в повседнев-
ной жизни и работе. Ни одно письмо, ни один звонок, направлен-
ные в мой адрес, не остаются без внимания и ответа. До сих пор 
живу заботами и проблемами моих избирателей.
Журнал	ПРЕДСЕДАТЕЛЬ	присоединяется	к	поздравле-
ниям	Николаю	Михайловичу	Харитонову	с	юбилеем.	Же-
лаем	Вам	счастья,	крепкого	сибирского	здоровья,	дол-
гих	и	плодотворных	лет	жизни	и	дальнейшей	успешной	
работы	во	благо	нашей	Родины!	
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Николай Михайлович Харито-

нов – один из самых ярких по-

литиков федерального масштаба 

родом из Новосибирской обла-

сти. Это сейчас АПК – локомотив 

отечественной экономики с 

большим экспортным потенци-

алом, однако так было далеко 

не всегда. В непростые времена, 

когда сельское хозяйство срав-

нивали с чёрной дырой, Николай 

Михайлович на посту замести-

теля председателя Аграрного 

комитета Государственной Думы 

отстаивал интересы нашей от-

расли, а сегодня возглавляет 

Комитет по развитию Дальнего 

Востока и Арктики. С большим 

вниманием Николай Михайло-

вич всегда относился к наказам 

своих избирателей, серьёзный 

вклад внёс в развитие Новоси-

бирского ГАУ и всегда оставался 

примером преданности своему 

делу, верности своему слову.  

Уважаемый	Николай	Михай-
лович!	Примите	искренние	
поздравления	с	юбилеем	и	
пожелания	крепкого	здоро-
вья,	долголетия,	новых	успе-
хов	в	Вашей	общественной	
работе!	Впереди	у	Вас	ещё	
немало	новых	достижений	на	
благо	нашей	Родины!	

Николай Михайлович 
ХАРИТОНОВ – фигура поистине 
знаковая для российского сель-
ского хозяйства: опытный поли-
тик, стоявший у истоков Аграр-
ной партии России, депутат 
Верховного совета Российской 
Федерации и Государственной 
думы I-VIII созывов, Председа-
тель комитета Государственной 
Думы по развитию Дальнего 
Востока и Арктики – он всей 
душой предан своему делу и 
вызывает искреннее уважение 
как человек и общественный 
деятель. С ЗАО племзавод 
«Ирмень» Николая Михайловича 

связывают давние крепкие от-
ношения: на протяжении многих 
лет он рука об руку с председа-
телем хозяйства Юрием Фёдо-
ровичем БУГАКОВЫМ отстаивал 
интересы российского села. 
Уважаемый	Николай	Ми-
хайлович!	С	большой	при-
знательностью	и	уважением	
поздравляю	Вас	с	юбилеем	
и	присоединяюсь	к	поже-
ланиям	крепкого	здоровья,	
долгих	лет	жизни,	хорошего	
настроения	и	бодрости	духа.	
Спасибо	Вам	за	веру	в	россий-
ского	крестьянина	и	возмож-
ности	нашей	сельхозотрасли,	
за	любовь	к	родной	земле	
и	её	людям.	

Олег	Николаевич	
ПОДОЙМА,	
Председатель	комитета	
по	строительству,	жи-
лищно-коммунальному	
комплексу	и	тарифам	
Законодательного	
Собрания	Новосибир-
ской	области:

Уважаемый Николай Ми-
хайлович!  Свою жизнь Вы 
посвятили заботе о тех, кто 
живёт на селе, своим чест-
ным трудом преумножая 
богатства нашей родной 
земли – и на протяжении вот 
уже нескольких десятилетий 
пользуетесь заслуженным 
авторитетом, уважением и 
признательностью аграрного 
сообщества. Новосибирская 
область гордится Вами: наш 
земляк, Вы по праву входите 
в число наиболее опытных 

российских политиков, с 
Вашим именем связаны 
многие важные для нашей 
аграрной отрасли решения. 
Вам доверяют избиратели 
– и Вы всегда оправдываете 
это доверие, в своей работе 
руководствуясь интересами 
наших граждан, богатым 
профессиональным опытом 
и житейской мудростью. 
Уверен, впереди у Вас ещё 
немало важных дел и новых 
достижений!
Примите	самые	тёплые	
поздравления	с	75-летием	
и	сердечные	пожелания	
доброго	здоровья,	долгих	
счастливых	лет	жизни,	
сил	и	энергии	для	новых	
начинаний!

Анатолий	Гаврилович	
ЛЯХОВ,	директор		
ЗАО	«Кубанское»:

Олег	Юрьевич	
БУГАКОВ,	председатель	
ЗАО	племзавод	
«Ирмень»,	депутат	
Законодательного	
Собрания	
Новосибирской	области:

Уважаемый Николай Михай-
лович! От имени коллектива 
Новосибирского государ-
ственного аграрного уни-
верситета поздравляю Вас 
с 75-летием. Среди выпуск-
ников Новосибирского ГАУ 
немало достойных аграриев, 
которыми мы гордимся, и 
среди них Вы занимаете осо-
бое место. С Вашим именем 
связаны важные страницы 
истории не только нашего 
АПК, но и всей России, Вы 
прошли путь от руководи-
теля сельхозпредприятия 
до председателя Комитета 
Государственной Думы по 

развитию Дальнего Востока 
и Арктики. Новосибирский 
государственный аграрный 
университет благодарен Вам 
за внимание и поддержку, ко-
торую Вы всегда оказываете 
нашему вузу. 
Примите	слова	искренне-
го	уважения	и	признатель-
ности,	а	также	пожелания	
крепкого	здоровья,	счастья	
и	хорошего	настроения.	
Пусть	все	Ваши	планы	
успешно	претворяются	
в	жизнь!

Евгений	Владимирович	
РУДОЙ,	ректор	
Новосибирского	ГАУ,	
член-корреспондент	
РАН:

ЮБИЛЕЙ

72 7 (132) сентябрь 2023  / predsedatel-apk.ru



  7 (132) сентябрь 2023 / predsedatel-apk.ru  73

Дорогой Николай Михайлович!

Годы берут своё, но ты как будто 

вечен! Бодр и крепок! 

В истории ГК «Агроснабтехсервис» Ни-
колай Михайлович ХАРИТОНОВ сыграл 
чрезвычайно важную роль. К 1998 году, 
когда я пришёл работать в областной 
«Агроснаб», у предприятия накопилось 
множество проблем и задолженностей. 
Было ясно: без кредитов рабочий про-
цесс не перезапустить. А кредиты в те 
годы выдавались под 200, а то и под 240 
процентов. Я обратился за содействием 
к Николаю Михайловичу, приехал к нему 
в Москву, в Госдуму, вместе мы отпра-
вились к министру сельского хозяйства 
Алексею Васильевичу ГОРДЕЕВУ. Обсуди-
ли ситуацию, стратегическую важность 
поставок техники и оказания сервисных 
услуг для сибирских аграриев. Алек-
сей Васильевич согласовал в одном из 
московских банков льготный по тем 
временам кредит, Николай Михайлович 
курировал этот вопрос лично. 

Затем с подачи Николая Михайлови-
ча мы сделали межрегиональную базу 
«Агроснаба»: благодаря ему поддержку 

Добравшись	до	самой	вершины,	
не	оторвался	от	народа

ХАРИТОНОВ	поддержал	«Агроснаб»	
в	трудный	час

Конечно, за долгие годы нашего 

знакомства ты заматерел, приобрёл 

степенность, солидность мудрость. 

нам оказали председатель «Росагроснаба» 
Виктор Яковлевич ЛИМАРЕВ и Елена Бори-
совна СКРЫННИК, которая тогда возглав-
ляла «Росагролизинг». Поэтому в станов-
ление и развитие ГК «Агроснабтехсервис» 
есть по-настоящему значительный вклад 
Николая Михайловича.  

От	всего	коллектива	ГК	«Агроснабтех-
сервис»	поздравляю	Николая	Михай-
ловича	с	юбилеем	и	желаю	ему,	прежде	
всего,	сил	и	бодрости,	крепкого	здоро-
вья	и	долгих	лет	счастливой	жизни,	а	
также	оставаться	столь	же	энергичным	
и	активным,	чтобы	и	дальше	подавать	
всем	нам	пример	трудолюбия	и	на-
стойчивости!	Есть	и	ещё	одно	важное	
пожелание:	всегда	быть	удовлетворен-
ным	результатом	своего	труда.	Николай	
Михайлович	многое	сделал	для	россий-
ского	крестьянства	и	для	нашей	страны	
в	целом	–	и	пусть	он	будет	уверен	в	том,	
что	все	это	было	не	зря,	пусть	знает:	
люди	помнят	об	этом	и	благодарят	его	
от	всего	сердца.	

Я помню твою молодую задо-

ристость, с которой ты отстаивал 

интересы сибирского и российского 

крестьянства. 

Пройдя все уровни власти, добрав-

шись до самой вершины, ты не ото-

рвался от народа ты также близок к 

простым крестьянам. Ты – наш! 

Я убеждён что в твоём лице Новоси-

бирская область потеряла выдающего-

ся губернатора, а Правительство – ми-

нистра сельского хозяйства. Случись 

так, деревня жила бы намного лучше. 

Мы видимся нечасто, но зато каждая 

встреча в радость. Дай Бог тебе крепко-

го здоровья, благополучия семейного 

счастья! Спасибо тебе за всё! 

С глубоким уважением, потом-

ственный крестьянин, генеральный 

директор ООО Соколово Анатолий 

Антонович СТЕПАНОВ

Анатолий	Васильевич	ЖУКОВ, 
Председатель совета директоров Группы 

компаний «Агроснабтехсервис»,  
депутат Законодательного Собрания 

Новосибирской области;  
Антон	Анатольевич	ЖУКОВ, генеральный 

директор ГК «Агроснабтехсервис»
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Николай Михайлович 
ХАРИТОНОВ – земляк, кото-
рым мы искренне гордимся, 
уважаем и ценим за вер-
ность взятым на себя обяза-
тельствам, любовь к родной 
земле и преданность своим 
принципам. 

Он не забывает малую 
родину и трепетно от-
носится к Усть-Таркскому 
району: помогает и словом, 
и делом. И что бы ни случи-
лось, Николай Михайлович 
всегда остаётся самим со-
бой, не забывает нас – а мы 

всегда рады его достиже-
ниям. Уверен, впереди их 
будет ещё немало! 
Уважаемый	Николай	Ми-
хайлович!	От	всего	серд-
ца	желаю	по-сибирски	
крепкого	здоровья,	ра-
дости,	счастья	и	новых	
успехов.	Пусть	и	дальше	
на	жизненном	пути	Вам	
сопутствует	удача,	а	ря-
дом	всегда	будут	верные	
друзья,	любящая	семья	
и	надёжная	команда	
единомышленников.

Товарищ, коллега, земляк – всё 
это я с полным правом могу 
сказать о Николае Михайловиче 
ХАРИТОНОВЕ и поблагодарить 
судьбу за то, что свела меня с 
этим замечательным человеком.

Вместе мы стояли у истоков 
Аграрной партии России в на-
шем регионе, дважды мне дово-
дилось быть помощником его 
как депутата Государственной 
Думы – и до сих пор мы храним 
дружеские отношения. 

Николай Михайлович – уни-
кальный политик всероссий-
ского масштаба, который всегда 

верен своей позиции: превыше 
всего для него – российское 
село, российская глубинка. 
У него немало достижений и 
наград, однако, на мой взгляд, 
многое говорит о нём тот факт, 
что Николай Михайлович пять 
раз избирался по одномандат-
ным округам, а не партийным 
спискам. Его избиратели знают: 
он всегда верен своему слову, 
и слово это не расходится 
с делом. 
От	всего	сердца	поздравляю	
Николая	Михайловича	с	юби-
леем,	желаю	сил	и	здоровья,	
долгих	лет	счастливой	жизни,	
бодрости	и	новых	профессио-
нальных	высот,	которые	обя-
зательно	ему	покорятся.	

Знаю Николая Михайловича с 
давних времён и все эти годы с 
большим вниманием слежу за 
его важной работой. Когда он 
баллотировался в депутаты, мы 
поддерживали его на каждых 
выборах, потому что это наш 
кандидат, крестьянин, защитник 
российского села. Горжусь его 
успехами. Николай Михайлович 
никогда не терялся на фоне 
других коллег, всегда был одной 
из самых ярких звёзд на нашем 
политическом небосклоне. 

На протяжении многих 
лет он многое сделал для 

Новосибирской области, по-
могал развиваться аграриям, 
строил дороги. Мы всегда знали: 
какой бы сложный вопрос не 
предстояло решить, Николай 
Михайлович всегда поддержит, 
не оставит без внимания ни 
одну просьбу селян. Если бы все 
депутаты были такими, как он, 
мы бы жили в другой стране. 
Дорогой	Николай	Михай-
лович!	Желаю	Вам,	прежде	
всего,	здоровья,	творческих	
успехов	на	Вашем	непростом	
поприще,	быть	полным	сил,	
набирать	обороты	и	ещё	
долго	служить	нашей	Родине.	

С Николаем Михайловичем 
мы познакомились в бытность 
его руководителем совхоза 
«Галинский», затем нам до-
велось сотрудничать, будучи 
депутатами областного Совета 
народных депутатов. Уже тогда 
был виден его потенциал по-
литика, масштаб его личности, 
который раскрылся, когда Ни-
колай Михайлович был избран 
депутатом Верховного совета 
Российской Федерации, а затем 
Государственной Думы – и пе-
реизбирался с I по VIII созывы, 
что уже само по себе вызывает 
уважение. 

Николай Михайлович всегда 
поддерживал аграрную отрасль, 

большое внимание уделял раз-
витию кооперации в регионах 
нашей страны.  Принципиаль-
ный, честный, отзывчивый, он 
дорожит отношениями с людь-
ми, с которыми начинал свою 
трудовую деятельность, с теми, 
кто помогал ему в профессио-
нальном становлении. 
От	всего	сердца	я	рад	по-
здравить	нашего	юбиляра	
со	столь	важной	датой	как	
75-летие	и	желаю	ему	в	
первую	очередь	крепкого	
здоровья,	хорошего	настрое-
ния,	сил	и	энергии	для	новых	
добрых	дел!

Станислав	Ильич	
ЛИПСКИЙ,	Председатель	
Совета	Новосибирского	
облпотребсоюза:

Анатолий	Николаевич	
КЛЯЙН,	генеральный	
директор	ЗАО	
«Дубровинское»:

Александр	Дмитриевич	
МИХАЙЛОВ,	директор	
ООО	«Богословское»,	
Заслуженный	работник	
сельского	хозяйства	
Российской	Федерации:		

Александр		
Афанасьевич		
ШКОЛДИН,		
генеральный	директор	
ООО	«Луковское»:
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ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ:  
сельхозтехника, зап-
части, оборудование 
для полива; агро-
химия: удобрения и 
СЗР; оборудование 
для животноводства; 
кормопроизводство; оборудование для хранения 
и переработки сельскохозяйственной продукции; 
селекция и семенной фонд.

Деловая программа форума посвящена в этом году 
импортозамещению в селекции и семеноводстве.

Крупнейшие сезонные 
аграрные мероприятия в 
Центральной Азии, участвуют 
300 мировых агроконцернов 
из более чем 30 стран ближ-
него и дальнего зарубежья.
KazAgro – выставка рас-

тениеводства: всё от селек-
ции семян до готовой про-

дукции и современных технологий, оборудования, 
хранения, переработки и логистики зерна.
KazFarm (КазФерма) – единственная выставка по 

животноводству и мясо-молочной промышленно-
сти в Казахстане, с тематикой полного охвата – от 
эмбрионов и селекции скота до цифрового обо-
рудования и готовой продукции и сервиса в раз-
личных отраслях животноводства.

Межрегиональная отраслевая выставка, г. Екатеринбург, 
ВВЦ «Екатеринбург ЭКСПО».

Международные выставки растениеводства и животно-
водства, г. Астана, Республика Казахстан, МВЦ «Экспо». Межрегиональная выставка, г. Ново-

кузнецк, ул. Автотранспортная, 5. 
ОРГАНИЗАТОРЫ: Министерство 
сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Куз-
басса, упр. ветеринарии Кузбасса,  
ВК «Кузбасская ярмарка» и др.

17	–	19	октября			

АГРОПРОМ	УРАЛ	2023

19	–	21	октября				

KazAgro/KazFarm	2023

18	–	20	октября			

Прибыльное	животноводство	2023

24	–	26	октября		

«АгроКузбасс»

3	ноября		

XXVI	Зерновой	Круглый	Стол	

Участвуют компании-произ-
водители и поставщики из-
вестных брендов из России, 
Китая, Республики Беларусь. 
Программа выставки включа-
ет семинары, круглые столы 
по вопросам развития АПК, 
государственной поддерж-
ке и финансирования. Для 
руководителей, бухгалтеров 
и экономистов будет про-
ходить обучающий семинар 
«Актуальные вопросы бухгал-
терского учета в АПК».

Состоится II Межрегиональ-
ный конгресс ветеринаров, 
в рамках которого запла-
нирована образовательная 
программа с вручением 
слушателям удостоверения о 
повышении квалификации.

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: актуальная ситу-
ация на рынке зерна; государственное 
регулирование зерновой отрасли; про-
гноз погоды на 2024 г.; сценарии разви-
тия ситуации на внутреннем и мировом 

рынках зерна и масличных; рынки зерна 
и муки стран Центральной Азии; стра-
тегии экспорта: трейдинг и логистика, 
проблемы транспортной инфраструк-
туры Сибири; неформальное общение 
с экспертами и коллегами.

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: оборудование 
для выращивания и содержания КРС, 
свиней, птицы: стойла, станки, поилки, 
кормораздатчики и т.д.;  оборудование 
для кормопроизводства: мини-заводы, 
смешиватели, грануляторы; корма; ве-
теринарные препараты и инструменты; 
генетика и племенное дело.

Выставка оборудования, кормов и ветеринар-
ной продукции для животноводства и птице-
водства, г. Краснодар, ВКК «Экспоград Юг».

Одно из самых влиятельных зерновых 
мероприятий региона, г. Новосибирск, 
МВК «Новосибирск Экспоцентр», с участием 
Владимира ПЕТРИЧЕНКО, Марии ШОСТАК, 
Анны ЛАПЧИК и др. 

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Подробную 
информацию 
о ближайших 
событиях в 
АПК Сибири, 
всей России 
и зарубежья читайте в телеграм-
канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: 
https://t.me/predsedatel_apk.	

Свежая афиша событий публикует-
ся каждый понедельник: выставки, 
конференции, семинары, обще-
ственные мероприятия, весь спектр 
деловой жизни в удобном для пла-
нирования формате! 
Обо	всех	важных	событиях	пишем	
в	режиме	реального	времени!	

СВЕЖАЯ	АФИША	–	
каждый	понедельник!
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